
№ 1 1  (1 0456 ). 1 2 марта 201 3. Ц ена договорнаяН Е З А В И С И М О Е  П Е Д А Г О Г И Ч Е С К О Е  И З Д А Н И Е

3 марта 2013 года3 марта 2013 года3 марта 2013 года3 марта 2013 года3 марта 2013 года
замечательному округзамечательному округзамечательному округзамечательному округзамечательному округу Москвыу Москвыу Москвыу Москвыу Москвы
- Зеленоградск- Зеленоградск- Зеленоградск- Зеленоградск- Зеленоградскому -ому -ому -ому -ому -
исполнилось 55 лет.исполнилось 55 лет.исполнилось 55 лет.исполнилось 55 лет.исполнилось 55 лет.

В своем обращении к зеле-
ноградцам префект Анатолий
Смирнов отметил, что 55 лет по
историческим меркам - возраст
ребенка, делающего шаг за ша-
гом в будущее: «Зеленоград
вспыхнул как звезда. Источни-
ком его света с первых дней ста-
ли мысль и энтузиазм талантли-
вых умниц и романтиков, при-
ехавших со всех концов страны
на эту землю совершить науч-
ный подвиг - установить точку
отсчета отечественной микро-
электроники. Наши дети получа-
ют образование в уютных, обору-
дованных по самым современ-
ным требованиям детских садах,
школах и вузах. Главное богат-
ство Зеленограда - люди, впи-
тавшие от первостроителей дух
свободы, творчества и интеллек-
та! Сегодняшнее поколение зе-
леноградцев делает очередной
уверенный шаг в будущее люби-
мого города!»

На празднование знамена-
тельной даты в Зеленоград при-
были многочисленные почетные
гости, которые отдали должное
городу-труженику, городу-интел-
лектуалу. В поздравлении зеле-
ноградцам мэр Москвы Сергей
Собянин отметил: «Современ-
ный Зеленоград давно перерос
границы, отведенные ему более
50 лет назад, но сохранил свой
уникальный характер. Его осно-
ватели запустили производство
микроэлектроники и вычисли-
тельной техники, которые сыгра-
ли колоссальную роль в экономи-
ке страны. Зеленоград по-пре-
жнему центр столичного хай-тека
с объемом производства около 1
млрд долларов в год, тут создана
особая экономическая зона и
территориальный инновацион-
ный кластер, которые предостав-
ляют новые рабочие места и спо-
собствуют развитию современ-
ного производства. Две зеленог-
радские школы входят в список
50 лучших школ Москвы».
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Исаак КАЛИНА:Исаак КАЛИНА:Исаак КАЛИНА:Исаак КАЛИНА:Исаак КАЛИНА:
- Как известно,  для сня-

тия зачастую необоснован-
ного ажиотажа вокруг по-
ступления московских детей
в школу уже второй год в

Мэр Москвы Сергей Собянин провелМэр Москвы Сергей Собянин провелМэр Москвы Сергей Собянин провелМэр Москвы Сергей Собянин провелМэр Москвы Сергей Собянин провел
встречу с  депутатами Московскойвстречу с  депутатами Московскойвстречу с  депутатами Московскойвстречу с  депутатами Московскойвстречу с  депутатами Московской
городской Думы и ответил на их вопросы.городской Думы и ответил на их вопросы.городской Думы и ответил на их вопросы.городской Думы и ответил на их вопросы.городской Думы и ответил на их вопросы.

Сергей СОБЯНИН:Сергей СОБЯНИН:Сергей СОБЯНИН:Сергей СОБЯНИН:Сергей СОБЯНИН:
- Все  те программы, которые мы реализова-

ли в 2012 году, как мы и намечали, будут реали-
зовываться с достаточно серьезной динамикой
и в 2013 году. Для этого, как известно, в бюдже-
те столицы  заложены соответствующие финан-
совые ресурсы,  мы за предыдущие годы серь-
езно продвинулись в подготовке сложнейших
инфраструктурных проектов, для того чтобы
более интенсивно их реализовать в текущие
периоды. Что касается образования, то мы за
прошедшие годы достаточно серьезно улучши-
ли материальную базу. Заработная плата педа-
гогов сегодня выросла до 57 тыс. рублей - это
средняя заработная плата по прошедшему году.
Я думаю, что если взять срез по текущему меся-
цу, то она будет значительно выше. Все это по-
зволяет усилить спрос с наших школ, с педаго-
гических коллективов и сделать еще один шаг к
улучшению качества образования в наших шко-
лах, хотя за два года мы уже прилично в этом
продвинулись, например, количество учащихся,
которые по результатам ЕГЭ получили 220 бал-
лов, отличников (хотя, конечно, в ЕГЭ нет пяти-
балльной системы), увеличилось почти в 2 раза,
значительно увеличилось количество школ, ко-
торые участвуют в олимпиадах. У нас в основ-
ном во всероссийских олимпиадах выигрывало
определенное количество приличных, условно
назвать, школ, которые всегда были в передо-
виках, сейчас к ним присоединяются десятки
других школ, которые никогда в передовиках не
были. Это говорит о том, что нам все-таки уда-
лось выравнить уровень образования, поднять
его в большинстве московских школ, что осо-
бенно важно. Потому что мы с большим уваже-
нием относимся к школам, которые находятся в
передовиках, но, конечно, должны обеспечить
массовое качественное среднее образование.
Выравнив финансирование и материальную
базу, мы видим, что большинство школ начина-
ют подтягиваться к гораздо более высокому
уровню качества образования.

Резко снизились преступность в школах и
привлечение к административным мерам нака-
зания школьников. Почти в 2 раза снизилось
количество школьников, которые были привле-
чены к административным мерам наказания за
последние два года. Это тоже хороший показа-
тель, потому что мы, конечно, должны уделять
внимание не только образованию, но и воспита-
нию школьников. Я думаю, что те информацион-
ные ресурсы, которыми мы обеспечили школы,
новые технологии, которые мы будем внедрять в
этом году, позволят улучшить образование,  я
жду от Департамента образования внедрения
новых электронных учебников, новых техноло-
гий образования. У них есть возможность отби-
рать лучшие технологии образования, лучшие
программы, которые существуют  в нашей стра-

В се программы 2 0 1 2  года
Москва будет

реализовывать и в 2 0 1 3 -м
не,  учитывать и международный
опыт.

Большие работы предполагают-
ся в городе по обустройству обще-
ственных территорий. Мы букваль-
но вчера создали общественный
совет и привлекли туда московских
архитекторов, художников, экспер-
тов в этой области, для того чтобы
придать этой работе не только коли-
чественное, но и качественное вы-
ражение. Вы знаете, какие работы
проводились в предыдущие два
года. Речь идет о тысячах московс-
ких дворов, создании тысячи новых
объектов, десятков парков, скве-
ров. Мы, в том числе и по инициати-
ве депутатов Мосгордумы, включи-
ли новое направление под услов-
ным названием «Народный парк»,
получили десятки и сотни предло-
жений москвичей об устройстве но-
вых территорий, которые никогда
не числились в парковых террито-
риях Москвы. 45 из этих объектов
мы включили как первоочередные
для обустройства уже в этом году.

В Москве работа  по поддержке
детей-сирот всегда была  поставле-
на неплохо,  количество домов ре-
бенка за последние годы уменьши-
лось в разы, это означает, что коли-
чество детей, которые остаются без
попечения родителей, без опеки ста-
новится все меньше и меньше. Но
тем не менее около 4,5 тыс. детишек
еще находятся без опеки, попечи-
тельства, новых родителей, усынов-
ления. Мы поддерживаем инициати-
вы по усилению материальной заин-
тересованности, особенно  тех граж-
дан, которые берут под опеку детей.
Сейчас готовится федеральный за-
кон, который предполагает кратно
увеличить разовые выплаты, в том
числе при усыновлении и принятии
под опеку детей-инвалидов. Соб-
ственно, эта категория детей остает-
ся особенно проблемной, после того
как мы поймем, какие решения на
федеральном уровне будут приняты,
мы сразу же примем свои меры, что-
бы синхронизировать меры феде-
ральной и региональной поддержки.

Не надо забывать, что мы дали
право органам местного самоуп-
равления заслушивать работу и ру-
ководителей поликлиник, и дирек-
торов школ, которые находятся в
их районах. Пусть приходят, отчи-
тываются и рассказывают,  вопро-
сов возникает много, особенно в
связи с реорганизациями. Поэтому
если кто-то отказывается прихо-
дить, объяснять населению, встре-
чаться с ним, надо поправлять та-
ких руководителей.

Департамент образования
работает вместе

с префектурами и управами
столице процедура записи
детей в первые классы об-
щеобразовательных учреж-
дений осуществляется с ис-
пользованием информаци-
онно-аналитической систе-
мы «Запись в школы» на
портале государственных и
муниципальных услуг горо-
да. Такая форма организа-
ции процедуры записи детей
в школы прежде всего на-
правлена, конечно же, на
обеспечение удобства для
населения и информацион-
ной прозрачности системы
образования. Необходимые
разъяснения по процедуре
записи детей в первый класс
и временные правила регис-
трации электронных заявле-
ний размещены на сайте Де-
партамента образования,
неоднократно доводились
через средства массовой ин-
формации, и люди хорошо
их теперь знают. В соответ-
ствии с Законом РФ «Об об-
разовании» и порядком при-
ема граждан в школы, утвер-
жденным приказом Мини-
стерства образования и на-
уки Российской Федерации,
за образовательными уч-
реждениями закрепляются
определенные территории,
то есть микрорайоны горо-
дов. Не могу не сказать сло-
ва благодарности префекту-
рам и управам, которые в
этом году очень тщательно
нам помогали определить
микрорайоны, наиболее
удобные для посещения
детьми школ.  Для  предос-
тавления жителям Москвы
более широкого выбора, чем
это было в 2011 году, с 2012
года к каждому микрорайону
прикрепляется не одна, а не-
сколько школ, находящихся
в этом микрорайоне,  детям,
проживающим на закреп-
ленной территории, гаранти-
ровано зачисление в любую
школу этого микрорайона по
выбору родителей. Это по-
зволило максимально удов-
летворить запросы родите-
лей будущих первоклассни-
ков по выбору школы из ос-
новного списка. Запись де-
тей в первые классы на
предстоящий учебный год
началась с 1 декабря 2012
года, точнее с 1 декабря
2012 года, это было в режи-
ме апробации электронной
системы на территории Зе-
леноградского округа, а с 15
декабря уже на всей терри-
тории Москвы.

Надо сказать, что уже за де-
кабрь, то есть, по сути дела, за
две недели, от жителей Москвы
поступило более 54 тыс. заявле-
ний, что составило 60% от пред-
полагаемого числа будущих
московских первоклассников.
Мы считаем, что у нас  в этом
году будет около 90 тыс. перво-
классников, и 25 тыс. уже в де-
кабре были зачислены в первые
классы. По состоянию на 20
февраля в 1183 школы города
поданы более 75 тыс. заявле-
ний, и это уже почти 84% от про-
гнозируемого числа перво-
классников.

Практически во всех округах
города Москвы, за исключени-
ем Центрального округа (там
особые условия: очень много
семей, не проживающих на
территории округа, но желаю-
щих отдать детей в школы
ЦАО), доля зачисленных в шко-
лы детей составляет около
60%. Правда, по числу детей,
уже зачисленных в первые
классы школ, сегодня лидиру-
ют Зеленоградский (74%), Се-
веро-Западный (67%) и Южный
округа (66%). Если сравнить ко-
личество учреждений и количе-
ство детей, то это как раз те три
округа, которые первыми в го-
роде прошли процедуру укруп-
нения образовательных учреж-
дений, и родители, что называ-
ется, уже увереннее выбирают
школу, и детей зачисляют в нее
сразу, потому что в этих учреж-
дениях предоставлен более
широкий выбор для каждого
ребенка.

Для оказания москвичам не-
обходимой помощи при регист-
рации (так как были такие опа-
сения, что люди не смогут сами
пользоваться порталом) второй
год  работают окружные службы

информационной поддержки,
так называемые ОСИПы, но
должен сказать, что всего 5%
родителей первоклассников об-
ращались за помощью в эти
службы,  все остальные родите-
ли первоклассников уже такие,
что они самостоятельно через
портал государственных услуг
регистрируют своих детей.

Электронная система регист-
рации заявлений в первый
класс - это своеобразный и
очень прозрачный родительс-
кий рейтинг московских школ,
который очень наглядно демон-
стрирует степень востребован-
ности среди населения каждой
из них, что в условиях норма-
тивно-подушевого финансиро-
вания, конечно же, стимул для
дальнейшего повышения эф-
фективности учреждений и, что
самое главное, улучшения каче-
ства образования во всех шко-
лах Москвы. Например, в пре-
жние годы  родители почему-то
под 1 апреля штурмовали толь-
ко  два учреждения: №1317 и
№1308. Сейчас, когда разреши-
ли абсолютно свободный вы-
бор, то оказалось, что это не
совсем соответствует желани-
ям родителей, начинают выиг-
рывать другие школы.

Наша работа сегодня задер-
живается, потому что часть се-
мей не живет по месту регист-
рации, поэтому они не могут
зарегистрировать своих детей
в школы по месту проживания.
Мы анализировали, и у нас по-
лучается, что около 9% зареги-
стрировались в школы двух ок-
ругов, что явно указывает на
то, что эти люди проживают и
регистрируются по основному
месту жительства в одном ок-
руге, а реально им нужна шко-
ла в другом округе.

Мнение по поводу

Сергей СОБЯНИН, мэ р Москвы:Сергей СОБЯНИН, мэ р Москвы:Сергей СОБЯНИН, мэ р Москвы:Сергей СОБЯНИН, мэ р Москвы:Сергей СОБЯНИН, мэ р Москвы:
- Конечно, мы должны обеспечить по месту жительства

запись, но если мы видим, что там реально можно записать-
ся ученикам, которые проживают в других районах или заре-
гистрированы в других районах, но проживают фактически в
этом районе, то почему этого не сделать?

Понятны требования федерального законодательства по
части приема детей в первый класс, но нужно понимать, что
эти требования направлены на то, чтобы обеспечить учащих-
ся образованием. Нужно сделать наиболее комфортной си-
стему записи, чтобы в первую очередь записывались те
граждане, которые проживают рядом со школой, но это не
означает, что мы должны до 1 августа искусственно сдержи-
вать запись. Если мы видим, что в этих школах есть свобод-
ные места, если  мы прогнозируем, что и будут свободные
места на 1 сентября, не нужно искусственно сдерживать,
надо записывать детей в школы.
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начале встречи Анато-
лий Смирнов отметил,
что встречи с зелено-

градцами важное звено в диа-
логе властей и жителей. Ведь
на этих мероприятиях руковод-
ство округа и Москвы может
услышать граждан без посред-
ников, разъяснить позицию
властей, ответить на вопросы
жителей, выслушать предло-
жения.

Выступая перед зеленоград-
цами,  министр образования
Москвы, руководитель Депар-
тамента образования Исаак
Калина отметил, что государ-
ственную программу «Столич-
ное образование» отличают
комплексность и всеохватность
направлений отрасли, а также
подвел краткие итоги реализа-
ции программы в прошлом
году. Исаак Иосифович напом-
нил, что к 2011 году система
образования Москвы подошла
весьма неравномерно. В одной
линейке с сильными школами
находилось большое количе-
ство откровенно слабых обра-

тельно, и его зарплата стали
зависеть от результатов учени-
ков.

Особое внимание министр
образования Москвы обратил
на  проведение ремонта и бла-
гоустройства. Он подчеркнул,
что программа «Столичное об-
разование» началась в 2012
году,  завершение ее заплани-
ровано на 2016 год, благодаря
этой программе столичный
бюджет увеличил инвестиции
в область образования, мно-
гие школы Москвы и Зеленог-
рада были отремонтированы,
а территории - благоустроены.
В Зеленограде в 2013 году бу-
дут благоустроены 25 при-
школьных территорий. Исаак
Калина сообщил, что одним из
нововведений нынешнего
года станет то, что благоуст-

ройством будут заниматься
префектуры, в том числе и
префектура Зеленограда,  так
как они согласились взять на
себя ответственность за бла-
гоустройство пришкольных
дворов: «Кроме прочего, бла-
гоустройство территорий си-
лами префектуры позволит
руководству Зеленограда со-
здать более полную картину

разовательных учреждений,
созданы более 4,5 тыс. компь-
ютерных классов, закуплены
около 56 тыс. ноутбуков для
учителей, проложены локаль-
ные сети, а также увеличена
пропускная способность интер-
нет-каналов.

Деньги, выделенные столич-
ному образованию,  позволили
добиться ощутимых результа-
тов в материальном положении
работников образования:  за-
метно выросла средняя зарпла-
та педагогов, если в 2010 году
она составляла 39 тыс. рублей,
то в 2012 году  уже подросла до
57 тыс. рублей. Аналогичная
ситуация наблюдалась и в сфе-
ре дошкольного образования -
зарплата для воспитателей уве-
личилась с 26 тыс. до 36 тыс.
рублей. Профессия учителя

стала востребованной и хоро-
шо оплачиваемой, престижной
и авторитетной. Впервые за
долгие годы удалось закрыть
все вакансии образовательных
учреждений. В то же время, от-
метил Исаак Калина, возникла
противоположная ситуация:
«Теперь нам некуда трудоуст-
раивать молодых выпускников
педагогических университетов.
Мы должны придумать меха-
низм, чтобы не потерять моло-
дую поросль преподавателей
школ».

С большим удовлетворени-
ем  министр образования Моск-
вы говорил о реорганизации
школ, это  объединение учеб-
ных заведений под единой шко-
лой,  превращение их в  мощ-
ный образовательный центр
приводит к  изменениям в обра-
зовательном процессе,  так как
школа получает огромные воз-
можности в объединении клас-
сов по профилям, удовлетворяя
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ель программы - создание условий для
социальной и образовательной успеш-
ности каждого юного жителя города.

Ключевыми направлениями стали:
- повышение доступности и качества обра-

зования;
- повышение эффективности и прозрачнос-

ти управления образованием.
Для реализации основных задач програм-

мы создаются все необходимые условия.
И в 2011, и в 2012 году были выделены зна-

чительные средства на ремонт образователь-
ных учреждений. Работы по ремонту помеще-
ний проводились более чем в 90% образова-
тельных учреждений, благоустройство - 88
объектов, спортплощадки - 25 объектов, про-
тивопожарные мероприятия (очистка коробов
вентиляции, установка огнеупорных дверей) -
110 объектов.

Бюджет Зеленоградского учебного округа
в 2012 году составил 6 млрд 793 млн руб., из
них около полумиллиарда на капитальный и
текущий ремонт помещений, благоустрой-
ство территорий и обустройство спортивных
площадок, около 60 млн руб. (без учета цент-
рализованных поставок) на приобретение
оборудования. Это огромные ресурсы, кото-
рые давно не вкладывали в наше образова-
ние.

В образовательные учреждения были осу-
ществлены беспрецедентные поставки ком-
пьютерного и современного учебного обору-
дования. На настоящий момент школы Зеле-
нограда оснащены современным оборудова-
нием в полной мере. И если еще 1,5 года на-
зад интерактивная доска казалась диковин-
кой, теперь у нас нет ни одной школы, в кото-
рой их бы не было. Во всех общеобразова-
тельных учреждениях проложены локальные
вычислительные сети, подключен скоростной
Интернет.

В этом году Департамент образования за-
вершил обеспечение всех учителей школ
персональными ноутбуками. За 1,5 года об-
разовательные учреждения округа получили
около 4,5 тыс. компьютеров и ноутбуков, 500
интерактивных досок, 45 комплектов совре-
менных предметных кабинетов. Но мы исхо-
дим из позиции, что понятие информатиза-
ции образования значительно шире, чем
только оснащение техникой. Для педагогов
это инструмент, обеспечивающий решение
новых задач образования.

В Зеленограде введена новая модель фи-
нансового обеспечения учреждений - у школ
и детских садов появилось больше самостоя-
тельности, финансирование стало прозрач-
ным, формульным, зависимым в первую оче-
редь от количества детей. Причем помимо
этого есть еще и система грантов по различ-
ным направлениям деятельности и выделе-
ние средств на определенные цели. Напри-
мер, гранты мэра Москвы в сфере образова-
ния весьма значительны, составляют от 2 до
15 млн руб., и учреждение абсолютно само-
стоятельно в расходовании этих средств.

За прошедшее время произошло улучше-
ние условий труда и повышение статуса педа-
гогов. В результате введения новой системы
оплаты труда учителя получили прозрачный и
справедливый механизм оценки своей дея-
тельности в зависимости от результатов ра-
боты.

За последние 2 года средняя заработная
плата учителей округа выросла на 57% и со-
ставила в 2012 г. 61,5 тыс. руб. (в 2010 г.- 39,2,
в 2011 г. - 42,7 тыс. руб.).

Это очень неплохая зарплата и серьезное
продвижение. Впервые за многие годы у нас
практически нет вакансий учителей.

Н аш а цель -
высокое кач ество

образования
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зовательных учреждений с ог-
раниченным финансировани-
ем. Часть школ получали более
ощутимые инвестиции из мос-
ковского бюджета, чем осталь-
ные. Родители столицы зачас-
тую предпочитали для своих
детей образовательные учреж-
дения, которые находятся не-
много дальше от дома, но дают
знания более высокого уровня,
чем соседние школы. «Для Зе-
ленограда эти проблемы ка-
жутся несколько странными,
ведь у местных школ ситуация
в этом плане намного более
ровная», - уточнил Исаак Кали-
на, но тем не менее посвятил
зеленоградцев и в былые про-
блемы, и   в принятые решения,
и в предпринятые  меры. Как
известно, сказал Калина,  сто-
личные власти решили взять
курс на выравнивание социаль-
ного положения образователь-
ных учреждений, в области фи-
нансирования школ и детских
садов был запущен новый про-
зрачный, логичный и понятный
механизм, финансирование
стало зависеть от количества
детей, учащихся в этом образо-
вательном учреждении.Оценка
работы учителя, а следова-

благоустройства всего округа.
Сохранится единый стиль», -
пояснил  Исаак Калина.

Для Зеленограда очень
близка тема информатизации,
ведь именно Анатолий Смир-
нов в свое время был одним из
активных участников реализа-
ции  проекта «Школа будуще-
го» в части разработки модели
школы информатизации. Иса-
ак Иосифович сообщил, что в
рамках программы «Столичное
образование» в Москве боль-
шое внимание было уделено
техническому оснащению об-

узкопрофильные запросы уче-
ников и их родителей, кроме
того, большое количество уче-
ников приносит и ощутимые
инвестиции в школу.

Префект Зеленограда Ана-
толий Смирнов и руководитель
Департамента образования
Москвы  Исаак Калина подроб-
но ответили на  множество са-
мых разнообразных вопросов
зеленоградцев, связанных с ре-
формой образования в Зеле-
нограде. Анатолий Смирнов,
например, сообщил, что  в Зе-
ленограде нет дефицита в ма-
териально-технической базе
сферы образования, в сложив-
шихся микрорайонах новых
зданий и сооружений на дан-
ный момент не требуется. Од-
нако в учреждениях образова-
ния нуждаются новые террито-

рии, в частности, он объявил,
что недавно принято решение к
2014 году  построить в новом
23-м микрорайоне среднюю
школу на 550 мест с блоком
начальных классов на 300 мест,
а также детский сад на 240
мест. Исаак Калина отвечал на
вопрос о системе питания:  в
некоторых школах Северного и
Юго-Восточного округов уда-
лось создать работающие сис-
темы безналичного расчета го-
рячего питания детей, поэтому
Исаак Иосифович  посоветовал
зеленоградцам-родителям
съездить на экскурсии в эти
школы и посмотреть, как у них
это устроено. Калине достался
и острый вопрос одного из пап:
«Должны ли кружки и секции
дополнительного образования
в ДЮЦах и впредь проводить
занятия на бесплатной основе?
Не было ли сокращено их фи-
нансирование по сравнению с
прошлым годом?» Ответ  мини-
стра образования был таким:
«Спешу заверить, что финанси-
рование дополнительного об-
разования в Москве сокращено
не было. Все кружки и секции,
которые финансировались из
бюджета, были сохранены и
сегодня. И если они будут про-
должать быть востребованны-
ми у населения, то свое функ-
циональное назначение и фи-
нансирование они сохранят и в
будущем».

Завершилась встреча по-
здравлением Исаака Калины
всех жителей Зеленограда  с
55-летним юбилеем округа и
наилучшими пожеланиями.
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Начала подниматься заработная плата воспи-
тателей дошкольных учреждений и дошкольных
отделений в школах. В сравнении с 2010 годом
заработная плата воспитателей детских садов
возросла на 49% и составила в 2012 году почти
38 тыс. руб. (37962 руб.) (в 2010 г. - 25,4 тыс. руб.,
в 2011 г. - 28,6 тыс. руб.).

Большое значение мы уделяем обеспечению
доступности общего, дошкольного и дополни-
тельного образования.

Основные приоритеты здесь:
- удовлетворение спроса московских семей на

дошкольное образование;
- внедрение системы электронной записи в

1-й класс;
- проведение оптимизации сети образователь-

ных учреждений.
В результате целенаправленной работы по

перепрофилированию помещений, введению в
эксплуатацию здания дошкольного отделения
школы №897, развитию различных форм получе-
ния дошкольного образования, внедрению элек-
тронной записи в округе отсутствует очередь в
детские сады для жителей Москвы.

Родителям предоставлена широкая возмож-
ность выбора вариативных форм дошкольного
образования для своих детей. Это консультатив-
ные пункты, лекотеки, службы ранней помощи,
группы кратковременного пребывания, центры
игровой поддержки, семейные детские сады.

Уже второй год действует электронная запись
в первые классы. Округ первый начал работать в
системе электронной регистрации заявлений на
зачисление в школу. Запись в 1-й класс на 2013-
2014 учебный год началась с 1 декабря 2012 года.
Хочу отметить, что в этом году у нас так называ-
емое закрепление школ за домами проведено го-
раздо более удобно - за домом закреплена не
одна-единственная школа, как раньше, а не-
сколько школ по территориальному признаку.
Поэтому у зеленоградских семей появился гораз-
до больший диапазон выбора.

Для нас очень важно, что более 70% семей
подали заявки на поступление в первый класс в
школу, которая закреплена за тем микрорайо-
ном, в котором они проживают. По сравнению с
прошлым годом доля таких семей стала гораздо
больше. На наш взгляд, это означает, что школы
по месту жительства поднимают качество своей
работы и нет необходимости отдавать ребенка в
школу в другом микрорайоне.

На сегодня поданы 2203 заявления, более 1,5
тыс. ребят уже зачислены в первые классы. При
этом через портал госуслуг самостоятельно заре-
гистрировали свои заявления около 80% (1,7 тыс.
чел.), многие родители говорят, что это удобно,
современно, можно сделать не выходя из дома.

Продолжается работа по оптимизации сети. С
сентября 2012 года в государственных общеобра-
зовательных учреждениях округа обучают около
35 тыс. детей дошкольного и школьного возрас-
та (23,3 тыс. школьников, 11,6 тыс. дошкольни-
ков) - на начало 2011 года в нашей сети было 109
образовательных учреждений.

2012 год был годом решения важнейшей зада-
чи - удовлетворение образовательных потребно-
стей в непосредственной близости от места про-
живания. Для ее решения идет активная работа
по созданию школ-комплексов. Именно крупные
образовательные комплексы могут предоставить
широкий спектр образовательных программ на
выбор, то, чего не может сделать ни одна неболь-
шая школа. Особенно это касается профильного
обучения. На сегодня в округе создано 20 таких
комплексов, и работа будет продолжена. На на-
ших глазах в микрорайонах создается единое
образовательное пространство, обеспечивается
непрерывность образовательного процесса, пре-
емственность между ступенями (дошкольное-на-
чальное-среднее), развивается единая сеть до-
полнительного образования.

Важный аспект - оптимизация штатного распи-
сания, объединение финансовых средств, что по-
зволяет увеличить заработную плату в первую
очередь педагогическим работникам, что, несом-
ненно, должно повлиять на качество образования.

Следующий большой и важнейший блок задач
- повышение качества общего образования. Для
оценки мы рассматриваем такой важный резуль-
тат, как итоги единого государственного экзаме-
на. В 2012 году зеленоградские школьники сдали
ЕГЭ по некоторым параметрам лучше, чем в пре-
дыдущие годы.

В целом результаты позитивные:
- растет количество ребят, показывающих вы-

сокие результаты, наблюдается рост количества
школ, в которых учащиеся сдают предметы по
выбору по профилю обучения;

левой прием в НИУ «МИЭТ»,
проводятся окружные научно-
практические конференции и
конкурсы. Результаты непло-
хие, направление движения
этих результатов позитивное,
мы уверены, что все это про-
должится в 2013-м и в последу-
ющие годы.

Одно из ключевых направ-
лений нашей деятельности - со-
здание конкурентной образова-
тельной среды. Первый шаг в
создании такой среды - незави-
симая диагностика учебных до-
стижений.

Здесь тоже есть положи-
тельная тенденция - в 2012 году
более чем в 5 раз увеличилось
количество заявок школ на
проведение независимой диаг-
ностики через Московский
центр качества образования.
Эти данные свидетельствуют о
росте мотивации педагогичес-
ких коллективов к объективно-
му анализу достигнутых ре-
зультатов и стремлении к даль-
нейшему совершенствованию
своей работы. По сравнению с
2011 годом доля обучающихся,
освоивших образовательные
программы основного общего
образования, участвовавших в
государственной (итоговой) ат-
тестации с использованием
механизмов независимой
оценки знаний по предметам

нации «Детский сад для особо-
го ребенка».

8 общеобразовательных уч-
реждений округа вошли в рей-
тинг «300 лучших школ Моск-
вы» (лицей №1557, гимназия
№1528, школы №853, 1151,
1739, 1353, 618, 1912).

В педагогических коллекти-
вах идет предметный анализ
результатов, цель которого -
выявление конкурентного пре-
имущества по сравнению с дру-
гими, сильных и слабых сторон
деятельности, разработка про-
грамм развития, определяю-
щих ближайшие и долгосроч-
ные перспективы.

Есть и другие социально зна-
чимые результаты деятельнос-
ти учреждений образования ок-
руга. Это снижение уровня асо-
циального поведения среди
подростков. За последние 2
года произошло снижение на
28% количества школьников,
состоящих на учете в подразде-
лениях по делам несовершенно-
летних, со 148 на 1.01.2011 года
до 105 чел. на 1.01.2013 года.

Снизилось число обучаю-
щихся:

- состоящих на учете за рас-
питие алкогольных напитков с
55 до 34 чел.;

- за совершение админист-
ративных правонарушений с 59
до 38 чел.;

- совершивших преступле-
ния с 34 до 29 чел.;

- не посещающих образова-
тельные учреждения по неува-
жительной причине с 3 чел. до 0.

Естественно, это не может
нас успокаивать, мы и в даль-
нейшем планируем работать
над профилактикой негативных
проявлений среди учащихся во
взаимодействии с окружным
Управлением внутренних дел,
прокуратурой, центром «Дети
улиц» и другими структурами, а
также уделять пристальное вни-
мание организации досуга де-
тей и подростков, и прежде все-
го развитию школьного спорта.

Для нас важно и обеспечение
открытости образования, оказа-
ние услуг в электронном виде.

Думаю, все ощущают, что:
- за последние годы резко

возросла открытость и про-
зрачность системы образова-
ния - сейчас практически вся
информация о деятельности
школы, детского сада или уч-
реждения дополнительного об-
разования есть на сайтах, нала-

жена обратная связь с родите-
лями - любой родитель или жи-
тель может в любое время су-
ток написать в администрацию
учреждения, начальнику управ-
ления образования свое обра-
щение;

- продолжает развиваться
общественно-государственное
управление, и основная роль
здесь принадлежит созданным
управляющим советам, предос-
тавление им реальных функций
управления образовательным
учреждением;

- в практику работы всех
школ внедрен электронный
журналДэлектронный дневник
(ЭЖ Д), в этом году мы добива-
емся, чтобы электронный жур-
налДдневник использовали в
каждом классе - в этом случае
родители получают возмож-
ность с любой точки выхода в
Интернет узнать о домашнем
задании, успеваемости, посе-
щаемости своего ребенка; про-
голосовать по вопросам удов-
летворенности качеством обра-
зования и другим;

- во всех учреждениях созда-
ны локальные компьютерные
сети, и доступ в Интернет обес-
печен не только в каждом клас-
се, библиотеке, но и на каждом
рабочем месте;

- опросы показывают, что в
сравнении с 2011 годом на 30%
выросло количество активных
пользователей образователь-
ных интернет-ресурсов среди
родителей, на 18% среди детей.

И руководители учреждений
образования, и педагогические
коллективы понимают, что ро-
дительские сообщества - наши
главные партнеры в вопросах
развития образования, в полу-
чении высоких результатов.

 Подведение первых итогов
показывает, что в целом плано-
вые показатели достигнуты, у
нас есть все условия для даль-
нейшего продвижения вперед.

Основные задачи, которые
мы себе поставили на 2013 год,
это:

- продолжение работы по со-
зданию в каждом микрорайоне
максимально широкого комп-
лекса образовательных услуг,
адекватных образовательным
потребностям жителей микро-
района, через оптимизацию
сети образовательных учреж-
дений для предоставления дос-
тупного и качественного обра-
зования каждой московской
семье;

- повышение качества обра-
зования путем внедрения но-
вых инновационных техноло-
гий;

- увеличение доли учрежде-
ний, обеспечивающих каче-
ственное обучение подростков
по программам углубленного и
профильного уровня;

- внедрение Московского
стандарта качества образова-
ния;

- расширение системы меж-
ведомственного взаимодей-
ствия с целью совершенствова-
ния системы образования и
воспитания, улучшения каче-
ства услуг дошкольного, обще-
го, специального и дополни-
тельного образования;

- продолжение реализации
мероприятий, направленных на
профилактику негативных про-
явлений среди обучающихся;

- активизация использова-
ния социокультурного потенци-
ала города.

Михаил ЮРМихаил ЮРМихаил ЮРМихаил ЮРМихаил ЮРАСОВ,АСОВ,АСОВ,АСОВ,АСОВ,
заместитель назаместитель назаместитель назаместитель назаместитель начальникачальникачальникачальникачальника
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Н аш а цель - высокое
кач ество образования
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рых не менее 7 обучающихся
сдают предметы по выбору по
профилю обучения, если в 2010
году таких школ было 17, то сей-
час уже 30 (2010 г. - 17, 2011 г. -
24, 2012 г. - 30).

Есть и результаты, которые
выходят за рамки единого госу-
дарственного экзамена. Это
итоги участия зеленоградских
школьников во Всероссийской
олимпиаде:

- 856 обучающихся 7-11-х
классов стали победителями и
призерами окружного этапа
Всероссийской олимпиады
школьников - рост составил 5%
по сравнению с 2011 г.;

- значительно улучшились
результаты предметных олим-
пиад - в 2012 г. увеличилось ко-
личество участников олимпиа-
ды, вышедших на городской
этап.

Количество школ округа,
подготовивших победителей и
призеров регионального этапа
Всероссийской олимпиады,
стабильно, а количество побе-
дителей и призеров возросло в
сравнении с 2010 г. на 35%
(2010 г. - 45, 2011 г. - 61, 2012 г.
- 69 обучающихся, 2013 г. - 72).

Все школы округа обеспечи-
ли возможность участия учени-
ков во Всероссийской и Мос-
ковской олимпиадах.

В творческих конкурсах при-
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нимают участие 100% учрежде-
ний, все больший интерес вы-
зывают конкурсы, связанные с
исследовательской деятельно-
стью, - количество участников
подобных конкурсов возросло в
4 раза (с 240 в 2010 году до 980
в 2012 году).

Системный подход мы реа-
лизуем в работе с одаренными
и мотивированными обучающи-
мися. Совместно с вузами Зе-
ленограда развивается иссле-
довательская деятельность,
подготовка учителей школ для
работы по программам повы-
шенной сложности, организа-
ция работы учащихся на кафед-
рах вузов, организация проф-
ориентационных лекций по ве-
дущим научным проблемам в
различных областях науки, це-

- выросла доля школ, в кото-
рых хотя бы 1 человек набрал
220 и более баллов по трем
предметам с 73% в 2010 г. до
88% в 2012 г.;

- по сравнению с 2010 г. уве-
личилось количество учени-
ков, набравших 100 баллов (в
2010 г. - 11 чел., в 2012 г. - 14
чел.);

- увеличилось количество
учащихся, набравших по трем
предметам 160 баллов, - на 16%
(в 2010 г. - 893 чел., в 2011 г. -
1020 чел., в 2012 г. - 1066 чел.);

- на 31% возросло количе-
ство учеников, набравших 220
баллов по трем предметам (в
2010 г. - 217 чел., в 2011 г. - 320
чел., в 2012 г. - 314 чел.);

- наблюдается значительный
рост количества школ, в кото-

по выбору увеличилась с 45 до
65%.

Большим стимулом коллек-
тивам образовательных учреж-
дений служат гранты мэра Мос-
квы в сфере образования, кото-
рые были присуждены учреж-
дениям, показавшим высокие
результаты в образовательной
деятельности. В нашем округе
это лицей №1557, гимназия
№1528, школы № 853 и №1151;
 за лучшие достижения в созда-
нии развивающей творческой
социокультурной среды по на-
правлению «Оздоровление,
физическая культура и спорт»
гранты получили школы №1912
и №638, а коллектив детского
сада №2196 победил в городс-
ком конкурсе «Детский сад
года», заняв 1-е место в номи-

ЗЕЛЕНОГРАД
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ТТТТТак считают  зеленоградскиеак считают  зеленоградскиеак считают  зеленоградскиеак считают  зеленоградскиеак считают  зеленоградские
шкшкшкшкшкольники, принявшие участие вольники, принявшие участие вольники, принявшие участие вольники, принявшие участие вольники, принявшие участие в
творческтворческтворческтворческтворческом ком ком ком ком конкурсе, посвященномонкурсе, посвященномонкурсе, посвященномонкурсе, посвященномонкурсе, посвященном
55-летию ЗелАо.55-летию ЗелАо.55-летию ЗелАо.55-летию ЗелАо.55-летию ЗелАо.

ворческий конкурс «Мой Зеленог-
рад» проходил с октября 2012 по
февраль 2013 года, в нем участвова-

ли учащиеся 1-11-х классов, а организато-
рами стали окружное управление образо-
вания, управа района Крюково и детско-
юношеский центр «Каравелла».

Ж юри рассмотрело свыше 130 работ
(репортажи, интервью, фотоработы, рисун-
ки, эссе, презентации, фильмы, видеороли-
ки). Финалистами в четырех номинациях
(«Моя зеленоградская семья», «Молодеж-
ный досуг в Зеленограде», «Зеленоград
будущего. Каким я хочу видеть свой родной
город» и «Мои любимые места в Зеленог-
раде») были признаны 43 работы юных зе-
леноградцев.

Номинация «Моя зеленоградская се-
мья»:

1-е место - Илья Ануфриев (школа
№367), Мария Немцова (школа №853),
Марк Труфанов (школа №1739), Кристина
Бабаева (школа №718).

2-е место -  Валерия Бончева (школа
№604), Ирина Пигарева (гимназия №1528Д
ДЮЦ «Каравелла»), Алиса Шмелева (шко-
ла №1740), Владлен Любавин, Катя На-
рыжная, Никита Ломакин, Никита Бонда-
ренко, Саша Милосердов, Стас Орлов,
Федор Невский,  Илья Абрамкин, Ангели-
на Чекирда, Алена Толочкова и Аня Слеп-
нева (школа №853).

3-е место - Ярослав Пискарев (школа
№1740).

Номинация «Молодежный досуг в
Зеленограде»:

1-е место -  Егор Струев (школа №367),
Анна Фомина (гимназия №1528).

2-е место - Екатерина Алещенко (школа

Мой З еленоград -
любимый округй

№367), Анастасия Абрамова (гимназия
№1528), Дарья Тихонова (гимназия №1528Д
ДЮЦ «Каравелла»).

3-е место -  Лиза Именная (школа
№1151ДДЮЦ «Каравелла»), Никита Савин
(школа №2038).

Номинация «Мои любимые места в
Зеленограде»:

1-е место -  Олег Сериков (школа №367
группа учащихся 6-х и 8-х классов школы

№718, руководитель М.Чупова), Анна Чебо-
тарева (школа №1353), Анастасия Ханина
(школа №2038), Елена Кищак и Ирина Еме-
лина (школа №1940), Мария Тарханова
(школа №1739), Ольга Трусова (НОУ «Гар-
мония»).

2-е место -  Дмитрий Хвощевский (гим-
назия №1528), Мария Чаплыгина (школа
№367), Кристина Кондакова (гимназия
№152).

3-е место - Маргарита Соколовская (шко-
ла №719), Анастасия Шевченко (школа
№2038), Федор Лукин, Никита Иванов и Уль-
яна Разумовская (ЦППРиК  «Логотон»), Настя
Иванова (школа №1739ДДЮЦ «Каравелла»).

Номинация «Зеленоград глазами
будущего. Каким я хочу видеть свой
любимый город»:

1-е место -  Иван Федосков (школа
№853),

Татьяна Бащева (гимназия №1528Д
ДЮЦ «Каравелла»), Полина Александро-
ва (гимназия №1528ДДЮЦ «Каравелла»),
Дарья Красовская (гимназия №1528Д
ДЮЦ «Каравелла»).

2-е место - Полина Снегур (школа
№367), Вероника Разумова и  Виктория
Павлова (школа №853), Алла Мельник
(школа №1151ДДЮЦ «Каравелла»).

3-е место -  Полина Воленская (школа
№1353), Алина Черненко (школа №1740).

В ДЮЦ «Каравелла» состоялось на-
граждение победителей и призеров кон-
курса в номинациях, которым были вру-
чены грамоты и книги. Самые активные
школы и педагоги также получили грамо-
ты и подарки.

ЗЕЛЕНОГРАД
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пределить победителя
в таком конкурсе - зада-
ча наисложнейшая,

ведь в городском туре прини-
мают участие не просто лидеры
окружных конкурсов, а очень и
очень заслуженные люди, кото-
рые до этого были первыми в
сложнейших испытаниях. «Мы
посмотрели портфолио ребят, -
сказал, открывая конкурс,
председатель городского сове-
та молодых педагогов Никита
Лосев, - и поняли, почему они
стали победителями в окруж-
ных конкурсах».

Ребята и в самом деле пред-
ставили довольно солидный
список своих достижений. Об
этом они рассказали в первом
испытании - самопрезентации.

Надежда Х рипунова, уче-
ница школы-интерната №19
(Юго-Западный округ), по ее
признанию, каждый день ведет
жесткую борьбу со своими пас-
сивным и активным «я», стара-
ясь много учиться, много чи-
тать, заниматься спортом,
одерживать победы над собой.

Я на Я нишевская, ученица
школы №1234 (Центральный
округ), три года увлекалась ху-
дожественной гимнастикой,
занималась в Центре олимпий-
ской подготовки, стала канди-
датом в мастера спорта, потом
стала заниматься теннисом и
танцами, затем решила сосре-
доточиться исключительно на
бальных танцах и достигла в
этом немалых успехов. Ей, по
признанию Яны, всегда чего-то
не хватало, хотелось попробо-
вать все новое и новое. Сейчас
она учится в школе, но еще ра-
ботает помощником юриста,

занимается акробатикой, со-
временными танцами, катани-
ем на сноуборде и участвует в
постановках в мюзикле в  Теат-
ральном доме «Старый Ар-
бат», в программе «Модели
ООН» на региональном и меж-
дународном уровнях. Напри-
мер, в студенческой модели в
Дубае она спикер школьного
совета Департамента культу-
ры. Такая напряженная обще-
ственная жизнь не помешала
Яне стать призером окружного
тура Всероссийской олимпиа-
ды по обществознанию, праву,
английскому и русскому язы-
кам. Яна призналась, что сим-
вол ее жизни - бесконечный
круг, где есть все: «ученье,
спорт, досуг», что все это по-
зволяет ей познать жизнь и
выбрать свою дорогу в этой
жизни.

Никита Сорокин, ученик
лицея информационных тех-
нологий №1537 (Северо-Вос-
точный округ), увлекается точ-
ными науками - математикой и
физикой. Он неоднократно уча-
ствовал в олимпиадах по физи-
ке и в олимпиаде МГУ по физи-
ке вошел в тридцатку лучших
участников. А еще Никита ув-
лекается программированием
и ежегодно участвует в городс-
ких олимпиадах и становится
призером, успешно выступал
на соревнованиях роботов.
Знание английского языка по-
могает ему в чтении техничес-
кой литературы, к тому же он
сделал свой первый проект на
английском языке. Никита уча-
ствует в олимпиадах по англий-
скому языку и неизменно ста-
новится их призером, но еще
его интересуют немецкий и
японский языки. Два года Ни-
кита работал над своим науч-
но-техническим проектом
«Микропроцессорная система
энергосберегающего освеще-
ния», разработав не только
программную часть, но и аппа-
ратную, самостоятельно изго-
товил печатные платы. Резуль-
таты этого проекта Никита
представил более чем на 30 на-
учных конференций различно-
го уровня, став там или победи-
телем, или призером, а про-
шлым летом получил за него
золотую медаль в соревнова-

нии со студентами и аспиранта-
ми российских вузов. За все
эти достижения в прошлом
году Никита был удостоен Пре-
мии Президента РФ для та-
лантливой молодежи, его не
раз показывали по ТВ уже как
молодого ученого. Но Никита
далеко не научный сухарь, он
любит путешествовать и... иг-
рать на барабанах.

Степан Марченко, ученик
школы №229 (Зеленоград),
стал победителем зеленоград-
ского окружного конкурса
«Ученик года», а до этого полу-

вы, многократная чемпионка
России и других соревнований
по карате. На первом месте для
Анастасии учеба, первое полу-
годие нынешнего учебного
года она окончила на все пя-
терки и мечтает окончить шко-
лу с золотой медалью. Она ус-
пешно участвует в различных
научно-практических конфе-
ренциях, олимпиадах, за что
благодарит своих учителей,
три года получает стипендию
губернатора Московской обла-
сти за достижения в спорте и
учебе. У Насти много друзей, с

КОНКУРС
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чил награду в номинации
«Творческая одаренность». Он
буквально блистал там, пред-
ставив дизайн-проект «Буду-
щее Зеленограда», созданный
цветными карандашами в кон-
курсе экспромтов. Надо ска-
зать, что Степан последова-
тельно идет от победы к побе-
де, например, в 2008 году, ког-
да ему было всего 12 лет, он
выступил с лучшим сочинени-
ем на конкурсе «Открытое про-
странство» в номинации «Лите-
ратурный жанр». На нынешнем
конкурсе Степан вместе со сво-
ей командой одноклассников
азартно плясал на сцене рок-н-
ролл, заслужив бурные апло-
дисменты зала.

Анастасия Дмитриева,
ученица школы №329 (Юго-
Восточный округ), считает, что
ее жизнь похожа на радугу, так
много в ней разных цветов. На-
стя занимается спортом 9 лет,
за это время завоевала более
70 медалей, чемпионка Моск-

которыми она проводит сво-
бодное время, занимается
спортом, участвует в конкурсе
«Дебаты». Больше всего в жиз-
ни Настя мечтает изучать ми-
ровую экономику и обязатель-
но открыть школу карате для
детей с ограниченными воз-
можностями здоровья. Она
убеждена, что мечта должна
парить, тогда она обязательно
сбудется.

Ж иван Й овашевич, ученик
школы №1232 (Западный ок-
руг), занимается в Московском
городском дворце детского и
юношеского творчества, по-
беждал в множестве самых
различных олимпиад, в том
числе всероссийских и между-
народных, получал грант
«Юные таланты Московии». Он
победил на конкурсе «Творчес-
кий потенциал России». Ж иван
возглавляет клуб интернацио-
нальной дружбы, интересуется
проблемами сотрудничества
диаспор в Москве, мечтает
стать дипломатом.

Анастасия Петрова, уче-
ница школы №1294 (Восточ-
ный округ), считает, что умение
слушать и слышать необходи-
мо каждому, наверное, поэтому
она блестяще говорит на рус-
ском, английском, француз-
ском и немецком языках, зани-
мается спортом, любит театр.
Нельзя объять необъятное, го-
ворит Настя, но ведь можно к
этому стремиться, ведь в мире,
где мы живем, нет ничего не-
возможного. Кстати, когда шла
подготовка к конкурсу «Ученик
года» в Восточном округе, у
Насти было еще одно важное и
трудное дело - подготовка к
Всероссийской олимпиаде
школьников по истории в Смо-
ленске, по итогам которой она
стала призером.

Серафима Л ипка, ученица
школы №769 (Северо-Запад-
ный округ), гордится своим
именем, ведь оно переводится
как «огненная, пламенная»,
считает, что имя обязывает ее
быть жизнерадостной, друже-
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любной, любящей. Серафима
чувствует себя в жизни искате-
лем. От счастливой детской
поры ей в наследство доста-
лась наивность, поэтому, на-
верное, она любит мечтать.

Элиза Мартиросян, учени-
ца Центра образования
№1601 (Северный округ), меч-
тает стать режиссером, она ар-
тистична, хорошо поет, умеет
держаться на сцене. Ее само-
презентация была маленьким
веселым спектаклем, который
она сыграла вместе со своими
друзьями.

Валентин Власов, ученик
Центра образования №936
(Южный округ), входит в управ-
ляющий совет своей школы, и
это, согласитесь, очень о мно-
гом говорит. Он гордится Роди-
ной, но интересуется и запад-
ной культурой, хочет преодо-
леть себя, пройти свой путь, как
великий северянин Михайло
Ломоносов, восточная филосо-
фия помогает ему открыть мир,

КОНКУРС

стал самый э рудированный

убеждена, что участие в обще-
ственной работе помогает чело-
веку открыть все новые и новые
таланты, учит управлять коллек-
тивом, а Степан Марченко, при-
нимающий участие в самоуп-
равлении, побеждающий в кон-
курсе лидеров самоуправления,
на самом деле считает, что все
зависит от каждого конкретного

Ж иван Йовашевич, отдавая
должное самоуправлению, тем
не менее не считает, что только
самоуправление - единствен-
ное звено в формировании де-
ловых способностей и успешно-
сти человека. Элиза Мартиро-
сян относится к самоуправле-
нию как к работе в команде, у
которой должен быть лидер, к

осознать себя. На его пути, как
признается Валентин, нет мес-
та предательству, равноду-
шию, эгоизму, страху, лжи, он
всегда выбирает честь, состра-
дание, любовь, мужество, веру.

Второе испытание на кон-
курсе в самом деле было испы-
танием - каждому участнику
предложили поучаствовать в
интеллектуальной разминке и
ответить на 20 непростых воп-
росов. С этим справились не
все, по итогам этого испытания
уже можно было в общих чер-
тах предполагать, кто наберет
наибольшее количество бал-
лов.

Третьей составляющей кон-
курса стали дебаты, когда
участникам нужно было выска-
зать свое мнение о школьном
самоуправлении, оценив, дает
ли оно что-нибудь для его лиде-
ров и участников, смогут ли они
стать успешными членами об-
щества. Мнения разделились:
Надежда Хрипунова считает,
что нельзя уменьшать значение
самоуправления в формирова-
нии личности школьника, а Ни-
кита Сорокин, напротив, по соб-
ственному опыту полагает, что
для творческого человека ценно
одиночество, он не думает, что
Альберт Эйнштейн участвовал в
школьном самоуправлении, но
выдающейся личностью он тем
не менее стал. Яна Янишевская

человека: если у него есть цель,
то он может достичь многого
даже без образования, как, на-
пример, Стив Джобс. Анастасия
Дмитриева согласна с тем, что
самоуправление делает чело-
века настоящей личностью,
умеющей принимать решения,
оказывать помощь людям, а

помогают человеку понять, что
ему нужно в жизни. Анастасия
Петрова считает, что нельзя ка-
тегорично утверждать, что
только самоуправление делает
человека успешным, в про-
шлом году она входила и в уп-
равляющий совет школы, и в
ученический совет школы, опыт
получила колоссальный, но те-
перь она может получить его и в
других молодежных и иных
организациях, а Валентин Вла-
сов убежден, что школьное са-
моуправление только один вид
деятельности, а еще существу-
ет великое множество других -
искусство, творчество, техника,
возможно, большинство успеш-
ных людей преуспевают в уп-
равлении этими сферами, хотя
не участвовали в школьном са-
моуправлении. В школьном са-
моуправлении, по мнению Ва-
лентина, есть очень большая
опасность попасть под прессинг
взрослых, ни о какой инициати-
ве и самостоятельности в этом
случае речи не будет. В нем
должны участвовать только те,
кто может, хочет, кому это по
силам.

После окончания дебатов
жюри удалилось для вынесе-
ния окончательного решения, а
на сцене актового зала в честь
участников конкурса был дан
концерт, в котором участвова-
ли творческие коллективы ок-
ругов, а также школы №1253.

Абсолютным победителем
конкурса стал ученик 11-го
класса школы №936 Вален-
тин Власов - он набрал макси-
мальное количество баллов по
итогам всех испытаний. На вто-
ром месте - ученица школы
№1294 Анастасия Петрова,
на третьем - ученица Центра
образования №1601 Элиза
Мартиросян.

Дипломы, цветы и подарки
участникам, лауреатам и побе-
дителям конкурса вручили
председатель Московского го-
родского совета молодых педа-
гогов Никита Лосев, замести-
тель директора Центра педаго-
гического мастерства Елена
Светлова, главный специалист
Московского городского сове-
та Общероссийского профсою-
за образования Алевтина
Смирнова.

тому же самоуправление раз-
вивает лидерские качества, ко-
торые помогут в будущем сде-
лать профессиональный вы-
бор, а Серафима Липка полага-
ет, что становление личности
определяет не участие в само-
управлении, а мотивация, круг
интересов, общения, которые
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2 марта 2013 года в Москве про-
шел марш «За права детей», в ко-
тором приняли участие более 80
общественных организаций, поли-
тических партий и сил, в частно-
сти:

Международное общественное
движение «Русские матери»;

Всероссийское общественное
движение «Матери России»;

Общероссийский союз обще-
ственных объединений в поддержку
развития общества и человека «На-
родное большинство России»;

Благотворительный фонд помо-
щи сиротам и многодетным семьям
«Русская береза»;

Ассоциация родительских коми-
тетов и сообществ;

Межрегиональное общественное
движение в поддержку православ-
ных образовательных и социальных
инициатив «Пчелки»;

Межрегиональная общественная
организация «Спасем семью!»;

Фонд социальной и психологи-
ческой помощи семье и ребенку;

Общественный центр информа-
ционной безопасности семьи и де-
тей;

Общественный институт демог-
рафической безопасности;

Всероссийское родительское со-
брание;

Межрегиональная общественная
инициатива «Традиция»;

Территориальная общественная
организация многодетных матерей;

Детский центр «Удивительный»;
Региональная общественная

организация «Счастливое детство»;
Центр информационной безопас-

ности семьи и детей;
Социальный инновационный про-

ект «Новый мир»;
Общероссийский земский союз

(ОЗС) - «Земство»;
Межрегиональное общественное

движение «Радость»;
Общественная организация Мос-

квы и Московской области «Спасем
семью»;

Национальный медиасоюз;
Общероссийская общественная

организация «Ж урналисты Рос-
сии»;

Общественный совет православ-
ных школ;

Отраслевое отделение негосу-
дарственной сферы безопасности
общероссийской общественной
организации «Деловая Россия»;

Межрегиональная организация
инвалидов «Пилигрим»;

РОСПО;
Садоводы России;
Российский Красный Крест;
ФНПР;
«Офицеры России»;
МХПИ;
«Народный Союз»;
«Молодые юристы»;
Благотворительный фонд содей-

ствия реабилитации детей с ограни-
ченными возможностями «ВИТА»;

Духовно-просветительский центр
им. Священномученика Владимира
Амбарцумова;

«Проект Медведевой и Шишо-
вой»;

Общественный центр правовых
экспертиз и законопроектной дея-
тельности;

Благотворительный проект «Рус-
ская демография»;

Благотворительный фонд защи-
ты детства;

Интернет-сообщество «Ювеналь-
ная юстиция в России, мы - против!»;

Объединенный родительский
комитет Москвы и Московской об-
ласти;

Общественная организа-
ция ветеранов Вооруженных
сил «Доблесть и мужество»;

Молодежный антинарко-
тический спецназ.

Колонна - около 20000 че-
ловек - прошла от Кропот-
кинской до Пушкинской пло-
щади, где состоялся митинг.
«Недопустимо, чтобы на
Россию оказывали давление
из-за рубежа в части реше-
ния внутригосударственных
проблем, - заявил депутат
Государственной Думы
Александр Карелин. - О на-
ших детях мы можем сами
позаботиться, и не надо из-
за рубежа нас учить, как нам
относиться к нашим детям и
как строить будущее нашей
страны. Нам надо поддер-
жать детей-сирот и детей, в
России есть все необходи-
мые ресурсы для того, чтобы
решить проблему усыновле-
ния, чтобы каждый ребенок
мог обрести семью, полу-
чить достойное образова-
ние. Один из организаторов
марша, координатор движе-
ния «Русские матери» Ирина
Бергсет, отметила, что ши-
рокая поддержка проблемы
детей-сирот участниками
шествия означает, что эта
проблема не оставляет рав-
нодушными граждан страны.
«Мы хотим объединить лю-
дей за детей, за наше буду-
щее и найти в России те по-
зитивные силы, которые хо-
тят коренным образом ре-
формировать не только сис-
тему усыновления, но в це-
лом весь сектор, который ра-
ботает с защитой детей и
способен так модернизиро-
вать что-то в России, чтобы
наши дети жили радостно и
были счастливы здесь, на
нашей земле», - призналась
Ирина Бергсет.

Руководитель оргкомите-
та по проведению съезда
движения «Общероссийский
народный фронт» (ОНФ) Ан-
дрей Бочаров заявил о том,
что поддерживает подписан-
ный Президентом РФ Влади-
миром Путиным закон о зап-
рете на иностранное усынов-
ление: «Мы должны защи-
тить наших детей и требуем
разобраться в трагедии с
Максимом Кузьминым». О
поддержке решений главы
государства в части решения
проблем детей-сирот также
заявила член Международ-
ной общественной организа-
ции инвалидов «Пилигрим»
Галина Шмелева. Участники
марша призвали выработать
комплекс мер, облегчающих
усыновление российских де-
тей гражданами Российской
Федерации, разработать сис-
тему экономического стиму-
лирования семей с приемны-
ми детьми, улучшить условия
в детских домах, ввести об-
щественный контроль над
детскими домами, призвать
бизнес к социальной ответ-
ственности.

В заключение перед учас-
тниками митинга выступили
певцы Руслан Алехно, Диана
Гурцкая, ансамбль «Ангелы
надежды», театр «Доми-
солька».

ОБ Щ ЕСТВО

Марш  «З а права детей» - демонстрация

Мнение по поводу

Анна КИСЛИЧЕНКАнна КИСЛИЧЕНКАнна КИСЛИЧЕНКАнна КИСЛИЧЕНКАнна КИСЛИЧЕНКО, рукО, рукО, рукО, рукО, руководитель Межрегиональной общественнойоводитель Межрегиональной общественнойоводитель Межрегиональной общественнойоводитель Межрегиональной общественнойоводитель Межрегиональной общественной
организации «Спасем семью н»:организации «Спасем семью н»:организации «Спасем семью н»:организации «Спасем семью н»:организации «Спасем семью н»:

- Мы не ожидали, что к нашей инициативе присоединится столько са-
мых разных женских и родительских организаций, духовно-просвети-
тельских центров, нас поддержало казачество. Интересно, что во вре-
мя организации марша многие организации предложили провести кон-
ференцию, так как у каждой есть что сказать по этому поводу. Судя по
всему, мы продолжим свою работу, и следующим шагом действитель-
но будет конференция, для того чтобы все высказали свои взгляды на
то, какой должна быть государственная семейная политика.

Ольга ЛЕТКОльга ЛЕТКОльга ЛЕТКОльга ЛЕТКОльга ЛЕТКОВА, председательОВА, председательОВА, председательОВА, председательОВА, председатель
Ассоциации родительских кАссоциации родительских кАссоциации родительских кАссоциации родительских кАссоциации родительских комитетовомитетовомитетовомитетовомитетов
и сообществ:и сообществ:и сообществ:и сообществ:и сообществ:

- Наше родительское движение воз-
никло в 90-е годы, когда появились по-
пытки введения в России ювенальных
технологий, то есть по инициативе «сни-
зу», как сопротивление этим технологи-
ям. Со временем мы увидели, как меня-
ется государственная политика по отно-
шению к семье, связываем это в том
числе и с деятельностью нашей органи-
зации. Все мы и раньше выступали за
традиционные семейные ценности, про-
водили очень много мероприятий (ми-
тинги, шествия), но когда «Русские мате-
ри» выступили с инициативой проведе-
ния марша «За права детей», мы, конеч-
но, самым естественным образом от-
кликнулись, так как тоже хотим поста-
вить заслон международному усыновле-
нию в том виде, в каком оно происходит
сейчас. Мы, честно говоря, не ожидали,
что все это будут настолько бурно об-
суждать в обществе. Я думаю, что тема
детства сегодня самая основная тема, и,
наверное, то, что ее так обсуждают в
стране, - показатель новой государ-
ственной политики. Мы так давно ждали
изменений и не верили, что что-то может
кардинально измениться, а сейчас под-
держиваем государственную политику в
том виде, в каком она начинает себя
проявлять. Мы считаем, что нужен не
только запрет на международное усы-
новление, безусловно, нужна работа по
наведению порядка у себя дома в семей-
ной политике, нам нужно сделать так,
чтобы дети были счастливы у себя на Ро-
дине, чтобы дети-сироты оставались у
себя в стране, чтобы общество о них за-
ботилось и давало им достойную жизнь.
Это все очевидные вещи, наверное, все
уже давно ждали, когда мы сделаем те
шаги, которые необходимы даже с точки
зрения нашего самосознания и элемен-
тарного достоинства нашего народа. Мы
вообще должны стать народом, у кото-
рого нет сирот в таком количестве, как
сейчас. Мы должны позаботиться о ду-
ховно-нравственном развитии обще-
ства. Мы шли на марш, чтобы заявить:
нам нужна новая семейная политика, ко-
торая позволит нам совершенно по-ино-

му относиться и к себе, и к на-
шим детям, и к нашим традици-
онным нравственным ценнос-
тям.

Ирина БЕРГСЕТ, кИрина БЕРГСЕТ, кИрина БЕРГСЕТ, кИрина БЕРГСЕТ, кИрина БЕРГСЕТ, координатороординатороординатороординатороординатор
движения «Русские матери»:движения «Русские матери»:движения «Русские матери»:движения «Русские матери»:движения «Русские матери»:

- Я представляю междуна-
родное общественное движе-
ние «Русские матери», которое
появилось, когда взялись за
руки и объединились семьи, ма-
тери, отцы, бабушки, пострадав-
шие в разных странах от юве-
нальных технологий. Лично у
меня были экспроприированы в
Норвегии двое детей тринадца-
ти и четырех лет, они прошли
через два детских дома, затем
их поместили в семью к челове-
ку, который подозревается в пе-
дофилии. Два года я одна бо-
рюсь за право переписки (зап-
рещены переговоры по телефо-
ну, по скайпу, письма и встре-
чи), но один родитель бессилен
бороться с системой. Когда в
2012 году мы заявили о себе в
Интернете, к нам обратились
свыше 100 российских семей из
28 стран мира, в том числе из
США, но мы знаем, что больше
всего трагедий происходит в
Северной Европе. Когда стало
известно, что двадцатый ребе-
нок погиб в США и там, в той же
семье, остался его двухлетний
брат Кирилл, у нас был порыв -
выступить против этого. Речь
шла о сиротах, поэтому возник
вопрос: «Кто, если не я? Кто,
если не мы?», ведь вступиться
за них некому. Я сама приняла
ответственное решение (Россия
- это я, и если я ничего не сде-
лаю, то ничего в нашей стране
не случится, не изменится), на
свой страх и риск написала за-
явку на шествие и митинг в цен-
тре Москвы 2 марта. Сначала у
нас была идея почтить память
погибших детей, собрать не-
большую посылку двухлетнему
брату погибшего Максима Ки-

риллу, но когда я сообщила о
поданной заявке, возникла вол-
на: нас поддержали Ассоциация
родительских комитетов и сооб-
ществ России (это организации
в 53 регионах страны), Ассоциа-
ция родителей Москвы и Мос-
ковской области, усыновители
России. В США много случаев
насилия над детьми: в Интерне-
те есть отчет Службы защиты
детей Америки за 2012 год, в ко-
тором написано, что за этот год
поступило 6 миллионов звонков
и информаций о насилии над
детьми, случившемся в этой
стране, то есть в США каждые
10 секунд происходит насилие
над ребенком. Поэтому остав-
лять Кирилла в этой стране мы
считаем небезопасным. Нам го-
ворят, что нет законных основа-
ний для возвращения Кирилла,
но это значит, что старые дого-
воренности, старые правила
уже не работают, нужно созда-
вать новые. Поэтому мы и выд-
винули два требования: вернуть
Кирилла на родину и приостано-
вить международное усыновле-
ние, считая, что международное
усыновление сегодня - это чер-
ный рынок торговли детьми, ко-
торый нужно закрыть, начав
формирование белого сектора в
этой области. Потом присоеди-
нялись все новые и новые орга-
низации.

Когда к нам присоединились
многие организации, выясни-
лось, что на самом деле у нас
требований больше, мы хотим
полностью реформировать сис-
тему усыновления в России, хо-
тим, чтобы детям хорошо жи-
лось здесь и в детских домах.
Мы обратились ко всем людям,
которые работают в секторе за-
щиты детей в России, и наш
марш превратился в некий
объединительный механизм.
Да, мы хотим объединить людей
разных политических взглядов,
разных национальностей, раз-
ных возрастов, разных конфес-
сий на идее защиты детей. Мы
теперь будет защищать каждо-
го ребенка, попавшего за грани-
цей в беду, мы хотим показать,
что идея защиты детей может
стать новым национальным
трендом, что эта идея объединя-
ет все российское общество не-
зависимо от места проживания
и религиозных взглядов людей,
что мы сообщество традицион-
ных ценностей, традиционной
семьи, а дети - то, для чего мы
живем.
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опрос иностранного усы-
новления очень болез-
ненный. Во многих стра-

нах мира нет иностранного
усыновления, но не в связи с
тем, что запретил парламент,
президент или еще кто-то, а в
связи с тем, что этот вопрос
постепенно снимается сам со-
бой. Например, во Франции
нет иностранного усыновления
потому, что французы сами бе-
рут детей-сирот, которые во
Франции, как и в любых других
странах, в разных ситуациях
могут появиться и появляются.
Хорошо, чтобы российские
дети находили свои семьи
здесь, наверное, это правиль-
ный путь для того, чтобы мы
постепенно перестали хотя бы
в этом быть страной третьего
мира, ведь только в странах
третьего мира есть иностран-
ное усыновление. Могу ска-
зать, что постепенно мы долж-
ны так воспитать взрослое на-
селение, так должны относить-
ся к детям-сиротам, чтобы их,
во-первых, может быть, стало
меньше, а во-вторых, чтобы их
брали наши люди. Мы знаем,
что сегодня при усыновлении
отдается приоритет российс-
ким семьям. Это правда и это
серьезно.

Что касается иностранного
усыновления, когда я чуть
больше двух лет занимал пост
уполномоченного по правам
ребенка, меня вначале приве-
ло в совершенно изумленное
шоковое состояние то, что это
иностранное усыновление на-
ших детей в США происходит
без какого бы то ни было доку-
мента. Это вопрос не к США,
это вопрос к нам. Год назад
был заключен договор о том,
как будет происходить усынов-
ление, как оно будет контроли-
роваться.

Но у нас с США нет ни одно-
го общего подписанного доку-
мента в отношении к детей, по-
тому что США не подписали
Конвенцию о правах ребенка.
Таких стран в мире всего две -
США и Сомали. США не подпи-
сали конвенцию потому, что у
них в нескольких штатах не со-
впадает законодательство с
конвенцией. В результате в
США не было ни одного доку-
мента базового, на основании
которого могло происходить
усыновление. Я думаю, что,
может быть, в России кто-то
ответит, как это происходило,
почему это было разрешено,
если мы нефтью торгуем, на-

ОБ Щ ЕСТВО

поддержки защитников детства

Евгений Б У НИМО ВИЧ , уполномоченный по правам ребенка в Москве:

Проблемы детей-сирот
нужно реш ать всем

обществом

верное, есть какие-то догово-
ры, а это же дети, это не
нефть.

Сегодня пытаются срав-
нить число погибших детей,
усыновленных в России и в
США. Но этого сделать
нельзя. В России есть поня-
тие «тайна усыновления», ко-
торого в США нет. Поэтому
мы можем отследить судьбу
усыновленного ребенка, кро-
ме того, у них очень хорошо
поставлена статистика. Что
касается у нас, то в России
есть тайна усыновления, и
если семья переедет из одно-

го в другой регион, она имеет
полное право никаким обра-
зом не сообщать никому о том,
что в ней есть усыновленный
ребенок.

Есть очень болезненные
вопросы - и жестокого отноше-
ния к детям (и к приемным, и к
своим), и гибели детей от жес-
токого отношения, в том числе
ближайших родственников. 10
лет назад общество не с таким
вниманием воспринимало про-
блемы, которые относятся к
опасности, жестокости по отно-
шению к детям, их не было при-
нято публично обсуждать. Уже
хорошо одно это, что мы их на-
зываем, обсуждаем, правда,
часто истерически, на уровне
эмоций, а не на уровне какого-
то осмысления. Дело в том, что
общество уже понимает, слава
богу, что все это серьезно, но
еще не понимает, как с этим
быть. Но уже есть примеры ре-
шения проблем детей. Я знаю
одного банкира, который усы-
новил 14 детей, создав факти-
чески домашний детский дом,
хотя у него есть еще и свои
дети. Есть женщина, живущая
в провинции и ставшая заме-
щающей матерью, которая не
прерывает связи приемных де-
тей с их кровными родителями.
У нас самая тяжелая проблема

заключается в том, что наши
сироты почти все сироты при
живых родителях. Тележурна-
лист Тимур Кизяков на телеви-
дении делает портреты детей-
сирот, чтобы те нашли своих
приемных родителей.

Трудно ли оформить усы-
новление? Я часто слышу, что
нужно оформить много доку-
ментов, но я все время настаи-
ваю на том, что если у семьи
появилось желание взять ре-
бенка, то все-таки это не то же
самое, что она пришла ругать-
ся с Ж ЭКом. Страна, город
должны помочь им собрать эти

справки, потому что эта семья
делает что-то очень важное не
только для себя, но и для всех
нас, для России. И, с одной сто-
роны, надо жестко все прове-
рять, но, с другой стороны, сде-
лать так, чтобы когда семья со-
бирает документы, когда при-
ходит на курсы, все правильно
проводить. Иначе семья поте-
ряет желание на этапе сбора
этих документов. У нас инте-
ресная статистика о тех, кто
отказывается от этой идеи, по-
тому что эмоциональный по-
рыв - это одно, а когда ты
встречаешься с юристами, с
теми семьями, которые уже
усыновили детей, и они расска-
зывают, через какие трудности
им пришлось пройти, некото-
рые семьи от детей от этой
идеи отказываются, а есть те,
кто не готов стать приемными
родителями и отказываются от
детей уже после усыновления.
А для ребенка страшная трав-
ма, когда от него отказываются
во второй раз.

Сегодня нам надо начинать
все с самого начала. Надо ду-
мать о том, чтобы дети не ста-
новились сиротами, проанали-
зировать, понять, что мешает,
в каких случаях. Если женщина
рожает и у ребенка есть про-
блемы здоровья, то до сих пор,

несмотря на все мои призывы,
а теперь уже и официальные
призывы наших медицинских
органов, нянечки и даже врачи
говорят: «Ну зачем вам маять-
ся всю жизнь, оставьте ребен-
ка». Процент оставления в род-
домах детей с разными диагно-
зами у нас существенно выше,
чем в европейских странах. В
этот момент к семье, к женщи-
не должно прийти на помощь
замечательное общество, ко-
торое у нас есть, - «Даун-синд-
ром», где родители, воспиты-
вающие детей с синдромом
Дауна, могут сказать: вы знае-

школу не окончила, ее надо учить, ей надо ду-
мать, что делать дальше. То есть вначале дол-
жно быть сделано очень много шагов, чтобы
избежать появления детей-сирот при живых
мамах.

Сегодня от детей отказываются, сегодня де-
тей подбрасывают. Такой ребенок не может на-
ходиться в инфекционном отделении больни-
цы, но пока его проверяют, проходят месяцы. У
медсестры задача в лучшем случае покормить,
а ребенку в первые месяцы (это говорят психо-
логи, профессионалы) необходимы общение,
контакт, ласка, иначе мы изначально получаем
задержку в развитии, а потом мы отправляем
ребенка в соответствующие учреждения, где
содержатся дети с задержкой развития. Чтобы
эти дети были здоровыми, нужно пускать туда
хотя бы волонтеров-профессионалов (студен-
тов-медиков, студентов педвузов).

Надо, конечно, бороться за то, чтобы кров-
ная семья восстановилась, чтобы наши орга-
ны, которые должны этой семье помогать, не
путали себя с прокуратурой, не занимались
только проверками, какие продукты есть в хо-
лодильнике. Сейчас есть другие примеры, ког-
да семья, которая была чуть ли ни под угрозой
изъятия ребенка, потому что у них действи-
тельно там было очень страшно и плохо, и гряз-
но, смогла за два дня в Интернете собрать все
вещи для того, чтобы сделать ремонт. Но вооб-
ще это могли сделать или помочь сделать соот-
ветствующие городские структуры. Может
быть, даже не изымать ребенка, взять его на
время, чтобы мать, например, пролечилась от
алкоголизма, иначе она вообще не сможет
лечь в больницу на какое-то время.

В сиротских учреждениях есть люди, кото-
рые умеют очень профессионально работать и
стараются помочь детям. Другое дело, что дей-
ствительно это не дает такого результата, не
может государство заменить семью. Дети
даже в самом хорошем детдоме воспринимают
это как дети, которые поехали в санаторную
школу или лагерь: да, сейчас я здесь, мне
здесь может быть неплохо, но вот придет мама
и меня заберет. Эта мысль есть всегда, даже
если эта мама никогда не придет, что, к сожа-
лению, происходит и сейчас. Есть многие
вещи, к которым мы привыкли и даже не ста-
вим себе никаких вопросов. Например, если
ребенок находится в закрытом интернатном
учреждении, то он там и живет, и учится. А по-
чему он там учится, чем он отличается от обыч-
ных детей, почему он должен учиться не со
всеми детьми, а в интернате? Заметьте, что мы
не задаем таких вопросов, так как у нас очень
много стереотипов. А ведь даже дети с пробле-
мами здоровья в условиях инклюзивного обра-
зования приходят в школу со всеми вместе, тут
может происходить их социализация, которая
не происходит в замкнутом общественном уч-
реждении. Это вопрос не только законодатель-
ства, законы можно прописать, но они все рав-
но не будут работать, пока не будет осознания
тех многих нелепостей, которых, может быть,
сто лет назад не было.

 На самом деле, конечно, законодательство
должно быть более тонким и гибким, у нас оно,
кроме всего прочего, очень негибкое. Напри-
мер, есть такая идея, которая сейчас воплоще-
на, - деньги идут за учеником. То есть не обра-
зовательное учреждение финансируют, а не-
посредственно ученика, который там учится. В
принципе вполне осмысленная идея, но она те-
перь воплощается в сиротском учреждении.
Можно в этом случае со всех трибун говорить,
что семейная форма у нас самая главная, оп-
ределяющая, что нам нужно отдавать детей в
семьи. Но представим себе хороший детский
дом: есть директор, есть сотрудники, их зарп-
лата и все другое зависит от того, сколько у них
детей. Если они будут раздавать детей в семьи,
то просто лишатся работы. Значит, там должны
быть другие экономические механизмы, на-
оборот, их нужно стимулировать на то, чтобы
они отдавали детей в семьи, а сами, может
быть, если они профессиональные хорошие
люди, сопровождали эти семьи, помогали им.
Несколько лет назад в Москве было несколько
домов ребенка, и стали закрывать те дома, ко-
торые научились отдавать маленьких детей в
семьи. Я поставил вопрос: может быть, сдела-
ем наоборот, может быть, мы будем закрывать
те, где много детей, а не те, где умеют устраи-
вать их в семьи?

те, вот таких детей мы растим,
есть такие-то возможности, та-
кие-то инклюзивные сады, есть
такие-то школы, такая-то ме-
дицина. Мы много говорим о
духовно-нравственном воспи-
тании, только оно у нас почему-
то от всего отделено. Нынче
хотят ввести седьмой урок в
школе - урок духовно-нрав-
ственного воспитания, мне в
данном случае как уполномо-
ченному не важно, будет ли его
вести светская или какая-то
религиозная структура, мне
важно, чтобы это была структу-
ра, которая может и должна
помочь семье сделать очень
непростой выбор, когда речь
идет о детях с проблемами здо-
ровья.

Но у нас есть и здоровые
дети-сироты, которых оставля-
ют родители. Например, у нас
в Москве есть центр «Малень-
кая мама», где живут несовер-
шеннолетние беременные де-
вочки. Можно сделать вид, что
этого нет, но они существуют,
семьи к ним относятся очень
тяжело и по-разному, могут
вообще прогнать из дома. Вот
поэтому у нас в Москве сдела-
ли центр «Маленькая мама»,
пытаемся поддержать, потому
что куда еще деться этой де-
вочке, ведь часто она еще и



10

Мы живем в интересное время - время быстрыхМы живем в интересное время - время быстрыхМы живем в интересное время - время быстрыхМы живем в интересное время - время быстрыхМы живем в интересное время - время быстрых
перемен, неожиданных решений, интересныхперемен, неожиданных решений, интересныхперемен, неожиданных решений, интересныхперемен, неожиданных решений, интересныхперемен, неожиданных решений, интересных
резурезурезурезурезульльльльльтатов. Столичная система образованиятатов. Столичная система образованиятатов. Столичная система образованиятатов. Столичная система образованиятатов. Столичная система образования
стройно вписывается в этстройно вписывается в этстройно вписывается в этстройно вписывается в этстройно вписывается в эту траекторию.у траекторию.у траекторию.у траекторию.у траекторию.

емья и сам ребенок все настойчивее тре-
буют внести необходимые изменения в
работу системы образования и воспита-

ния, с тем чтобы помочь выпускнику  приобрести
навыки и умения, которые помогут ему адаптиро-
ваться во всех сферах современного социума. Ро-
дители отчетливо видят, что прежними  техноло-
гиями подобные социальные запросы семьи и
личности ребенка не удовлетворить, нужен иной
педагогический подход, позволяющий учитывать
запрос общества. Но они понимают и другое: за-
дача достижения высокого качества  образования
- это задача не только государства, воспитателей
и учителей, это задача семьи, родителей, а следо-
вательно, вопросы обновления и усовершенство-
вания образования, использования новых ресур-
сных возможностей, перехода на новые образо-
вательные стандарты, включая финансово-эконо-
мические механизмы, должны быть понятны и
доступны каждому.

В образовательной среде создают условия и
пространство для самоопределения и самореали-
зации, устанавливают правила, по которым будут
выстраивать сотрудничество и партнерство, но
сегодня необходимы  изменения в  подходе роди-
телей к своему участию в жизни ребенка. В связи
с этим возникают задачи выбора ориентиров и
приоритетов развития, систематизации и анализа
накопленного опыта для выявления оптимальных
форм управления, которые станут эффективными
в условиях мегаполиса.

Выбор учреждения, образовательных про-
грамм, преемственность в обучении и воспита-
нии, определение перспектив развития, контроль
питания (как внешний, так и, что очень важно,
внутренний), система финансирования ОУ - все
это приоритетная зона интересов родителей как
участников образовательного процесса, ведь еди-
ное образовательное пространство не может су-
ществовать без родительского участия.

Государственно-общественное управление в
образовании предполагает непременное сочета-
ние государственного (как обязательной состав-
ляющей) и общественного в самых различных
вариантах. Целью государственно-общественно-
го управления образованием в этом случае будет
оптимальное сочетание  этих двух составляющих
в интересах ребенка.

Выработка и выбор стратегии развития обра-
зовательного учреждения - прерогатива коллеги-
альных органов управления (управляющего и пе-
дагогического советов), а реализация образова-
тельной программы -  руководителя-профессио-
нала и в целом  администрации учреждения.

Включение и использование родителей, их
уникального жизненного и профессионального
опыта - ключевой ресурс развития как дошколь-
ного, так и школьного  образовательного учреж-
дения. При этом нужно учитывать  определяю-
щую роль родителей в управляющих советах при
решении важнейших вопросов, использовать их
инициативу, ответственность, грамотность, не-
обходимые  при принятии правильного решения,
направленного  на улучшение условий организа-
ции образовательного и воспитательного про-
цесса.

Многолетний опыт работы в Московском го-
родском совете родительской общественности,
общественная деятельность в комиссии  по раз-
витию институтов гражданского общества в сфе-
ре образования Московской городской Обще-
ственной палаты по образованию  позволили  са-
мым активным родителям  столицы начать разго-
вор о   необходимости усиления участия общества
в управлении образовательными учреждениями.
Закономерностью таких обсуждений и предложе-
ний в родительском сообществе (и в целом  в об-
разовательном пространстве Москвы) стало  со-
здание  Московской  городской ассоциации уп-
равляющих советов. Это продиктовано  как соци-
ально-экономическими условиями, так и  возрас-
тающими  с каждым днем потребностями в каче-
ственных воспитании и образовании. Отрадно,

что министр образования Моск-
вы Исаак Калина в одном из сво-
их интервью отметил: «В основ-
ном в эти советы входят инте-
ресные, грамотные люди, туда
приходят уже состоявшиеся
люди, которые не ищут  выгоды
только для своего ребенка, а пы-
таются найти правильные реше-
ния для всех детей, и  нам прихо-
дится дискутировать с ними. По-
этому сказать, что управляющие
советы сегодня пассивны, было
бы большим преувеличением.
Сегодня при каждой школе эти
советы в разной степени актив-
ны, влиятельны, компетентны,
но стоит отметить, что со време-
нем  они станут очень влиятель-
ной силой. Люди, прошедшие
школу управляющих советов, -
великолепный  резерв в депута-
ты муниципальных собраний,
главы управ».

В условиях развития демок-
ратии и расширения практики
соуправления образовательные
учреждения все больше опира-
ются на общественные органи-
зации. Это помогает  совершить
переход  от политики патроната
государственного над обще-
ственным к их конструктивному
взаимодействию. Пример тако-
го взаимодействия - работа
Московского городского экс-
пертно-консультативного сове-
та родительской общественнос-
ти (председатель совета - Люд-
мила Мясникова). Примечатель-
но, что Ассоциация  управляю-
щих советов образовательных
учреждений Москвы и Совет
ЭКС взаимодействуют, ведь
этот совет состоит из родите-
лей-специалистов и  родителей-
экспертов в разных сферах дея-
тельности, которые могут обо-
снованно  выразить свое отно-
шение к принимаемым решени-
ям, наделены полномочиями
проведения контроля и надзора
в образовательных учреждени-
ях. В самих образовательных
учреждениях внутренний конт-
роль такого рода возложен на
управляющие советы.

На основе действующего За-
кона РФ «Об образовании» уп-
равляющий совет ОУ наделен
полномочиями в выборе страте-
гии развития учреждения. Со-
временные директор и заведую-
щий, входящие в состав управ-
ляющего совета,  должны обла-
дать  определенными умениями
и  навыками управления, быть
педагогами, умеющими обучать,
обучаясь - управлять, управляя -
воспитывать. Такими же навы-
ками управления должен вла-
деть и председатель управляю-
щего совета как родитель, ин-
тегрированный в процесс и по-
нимающий, чем он управляет.
Процесс управления - процесс
ответственности за принятое ре-
шение. Кроме того, чтобы ре-
шать проблемы образования,
нужно хорошо их представлять.

Общественную инициативу
деятельного участия в решении
задач развития системы образо-
вания посредством  работы в
органах государственно-обще-
ственного управления на сегод-
няшний день сдерживает осоз-
нание (особенно социально ак-
тивными гражданами) реально-
го положения вещей в  сфере
принятия управленческих реше-

ний. Известно, что современные
общественные органы управле-
ния пока имеют небольшой вес.
Опрос родителей, имеющих не-
посредственное отношение к уп-
равлению  - входящих в  различ-
ные советы родительской обще-
ственности, явно показал, что не
все родители могут найти разли-
чия между этими советами и уп-
равляющими советами, считая
полномочия различных советов
одинаковыми.  К недостатку
формирующейся системы госу-
дарственно-общественного уп-
равления можно отнести и то,
что она собственно системой
пока еще не стала.  Только ук-

репляя роль управляющих сове-
тов на местах, направляя свои
усилия  на работу по проведе-
нию внутреннего контроля, выс-
траивая систему выборности
(образовательное учреждение,
район, округ, город), каждый ро-
дитель может реально  вклю-
читься в общую систему работы
образовательного учреждения,
обозначая свои реальные обя-
занности, ставя задачи для ре-
шения их всем коллективом.
Социальное партнерство - про-
дукт взаимодействия управляю-
щих советов, кооптированных в
него членов с местными сооб-
ществами и органами  самоуп-
равления, органами  исполни-
тельной власти всех уровней и
городскими структурами. Осо-
бенно такое партнерство необ-
ходимо в условиях  создания в
Москве образовательных комп-
лексов.

В нынешнем учебном году
процесс реорганизации образо-

вательных учреждений шел ак-
тивно и не без участия родите-
лей. В каждом  отдельно взятом
случае результатом оказыва-
лось согласие или несогласие
родителей с реорганизацией.
Объединение школ, детских са-
дов, создание образовательных
холдингов - процесс неизбеж-
ный и абсолютно  необходимый,
но только в тех случаях, когда  в
результате выигрывают все -
ребенок, родитель, педагог, вос-
питатель. Подходить к этому
процессу необходимо осторож-
но, просчитав все риски, исполь-
зуя переговорные  площадки
для создания бесконфликтной
среды. Родительское согласие
на реорганизацию было получе-
но в тех случаях, когда на подго-
товительном этапе активно под-
ключались родители, понимаю-
щие  необходимость и целесооб-
разность перемен, доверяющие
педагогическому коллективу,
коллективу единомышленников
и партнеров. Важны также тер-
риториальная составляющая и
привязка к социуму.

Надо сказать, что в этом
учебном году наши родительс-
кие активы, как никогда ранее,
ощутили открытость образова-
тельного пространства, получи-
ли  реальные полномочия. Сис-
тема финансирования образо-
вательных учреждений опреде-
лила главное - финансируется
не школа, финансируется уче-
ник, а значит, абсолютно логич-
но участие родителей в распре-
делении стимулирующей части
фонда оплаты труда с учетом
степени вклада каждого воспи-
тателя и учителя в единый про-
цесс образования. Но не каждый
родитель может полноценно
участвовать в этом процессе.
Для этого  выбор кандидатов в
члены управляющего совета
должен происходит с учетом
профессионально-социальных
возможностей родителей, обес-
печивая грамотное проведение
надзора и контроля в образова-
тельном учреждении, хода учеб-
но-воспитательного процесса,
разграничивая при этом права,
обязанности и степень ответ-
ственности сторон в соответ-
ствии с  законодательством. Ре-

шение, принятое управляющим
советом, должно основываться
на мониторинге, быть коллеги-
альным и прозрачным. Все это
необходимые условия  работы
управляющего совета в целом.

Для успешности и результа-
тивности работы в будущем
московском законе об образова-
нии нужно четко определить
рамки нормативно-правового
статуса родителей как участни-
ков образовательного процесса,
осуществляющих контроль не
только за качеством образова-
ния, но и за безопасностью, ре-
монтом, медицинским обслужи-
ванием и питанием детей.

Важно умело и смело взять
на себя функции заказчиков,
внедряющих эффективные  ин-
струменты регулирования сфе-
ры родительских доплат для вы-
бора вектора дополнительных
образовательных услуг, не бо-
яться выстраивать партнерские
отношения  со всеми участника-
ми государственно-обществен-
ного управления образователь-
ным процессом, опираясь на
принципы прозрачности и от-
крытости.

Я уверена, что только с ко-
мандой активных, профессио-
нальных родителей, участвую-
щих в управлении образова-
тельным учреждением, влияю-
щих на его развитие, в том чис-
ле  на улучшение качественных
и как следствие количественных
показателей деятельности ОУ,
можно добиться многого. Вклю-
чаясь в процесс работы управ-
ляющего совета, активизируя
все механизмы взаимодей-
ствия, мы найдем возможность
для решения важнейших задач,
стоящих перед системой обра-
зования. Реформируя, основы-
ваясь на ответственности, мы
придем к достижению основной
цели - повышению качества вос-
питания и образования,  доступ-
ности и прозрачности деятель-
ности системы столичного обра-
зования.

Ирина ВАСИНА,Ирина ВАСИНА,Ирина ВАСИНА,Ирина ВАСИНА,Ирина ВАСИНА,
председатель Москпредседатель Москпредседатель Москпредседатель Москпредседатель Московсковсковсковсковскойойойойой

городскгородскгородскгородскгородской ассоциацииой ассоциацииой ассоциацииой ассоциацииой ассоциации
управляю щих советовуправляю щих советовуправляю щих советовуправляю щих советовуправляю щих советов
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УПРАВЛЕНИЕ

Р одители столицы за сотруднич ество
и соуправление

В рамках проведения пилотного проекта по
использованию подсистемы (ЕАИСТ) «Портал
поставщиков» на электронной площадке Мос-
ковского центра качества образования Департа-
мент образования с участием подведомствен-
ных учреждений (более 3000 участников)  про-
вел обучающие семинары в формате вебина-
ров.  Решение о проведении онлайн-встреч в
режиме реального времени было принято для
обеспечения масштабного обучения представи-
телей государственных заказчиков по использо-
ванию  этого ресурса.

Представитель разработчика (ОАО «НПП
«Гранит-Центр») презентовал подсистему «Пор-
тал поставщиков»,  рассказал о целях ее разра-
ботки, возможностях и преимуществах подсис-
тем «Портал поставщиков» и   «Электронный
магазин», а также  представил информацию о
технической поддержке и планируемых семина-
рах. В тестовом режиме был  подробно проде-
монстрирован порядок регистрации в подсисте-
ме «Электронный магазин», выбора нужной

Поставщикам тоже приходится учиться
оферты, заключения договоров и дополнитель-
ных соглашений, исполнения, а также расторже-
ния договоров.

Департамент по конкурентной политике по-
стоянно ведет работу по консультированию за-
казчиков и поставщиков  о доступе к подсисте-
мам «Электронный магазин» и «Портал постав-
щиков», а также оказывает информационную и
методическую поддержку, совместно с ЦЙ-груп-
пой Департамента информационных технологий
он запланировал комплекс мероприятий, на-
правленных на повышение информированности
потребителей о продукте (ссылки на I w itter, Ин-
формационный город, социальные сети, мате-
риалы с комиксами, билборды в метро, телеви-
дение). Специалисты убеждены, что открытость
информации, простота и удобство инструментов
подсистемы «Портал поставщиков» позволят
создать здоровую конкуренцию на рынке, актив-
но привлекать малый бизнес к участию в госза-
казе, а также содействовать  повышению эф-
фективности управления финансами.

Информация к сведению
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ще в далекие времена Эпикур и Ци-
церон писали письма, адресован-
ные их учителям. Уже тогда наши

предки знали, кто вложил в нас душу и сер-
дце, кто научил жить и любить свою жизнь.

Нам приятно осознавать, что такой учи-
тель есть в нашей жизни. Это Алевтина Ев-
геньевна Шевченко! Она учитель, но не в
обычной школе, а в Школе молодого педа-
гога. Это школа, где из дипломированных
учителей взращивают настоящих педаго-
гов.

Алевтина Евгеньевна, посвящая себя
работе, делает все возможное, чтобы вос-
питать педагогов, которые достойны ува-
жения, способны воплотить в жизнь самые
невероятные и смелые проекты. Она пока-
зывает нам целый мир, рассказывает уди-
вительные для нас вещи, отдает нам час-
тичку себя и любит каждого из нас за не-
повторимую уникальность, которую откры-
ла в нас. Алевтина Евгеньевна учит нас
преодолевать трудности, не потерять лицо
и достоинство в этом беспокойном мире,
всегда находит те слова, которые нам не-
обходимы именно в эту минуту. И сегодня
трудности для нас - это возможность сде-
лать шаг вперед. И все благодаря нашему
учителю. Она показала нам, как много-
гранна и уникальна профессия учителя.

А как все начиналось? Мы окончили
университет и полные сил и уверенности в
себе пришли работать в колледж. Посещая
наши занятия, Алевтина Евгеньевна гово-
рила, что все хорошо, но... После универ-
ситета мы знали теорию, основные момен-
ты урока, но что с этим делать, было загад-
кой! И вот нас приглашают на занятие в
необычной школе - Школе молодого педа-
гога. Первая мысль: очередное мероприя-
тие, сходим ради интереса. Пришли... Вот
тут-то все и началось. Алевтина Евгеньев-
на настолько завораживающе, интригую-
ще провела занятие, что нам тоже захоте-
лось достичь такого же уровня.

Но дорога от человека к человеку быва-
ет разная - короткая и длинная, гладкая и с
ухабами. Ничего вдруг не бывает, иногда
маленький, казалось бы, незначительный
эпизод, мимолетный случай, но отклады-
вает отпечаток на всю дальнейшую судьбу.
Так произошло и с нами. После Школы мо-
лодого педагога, нахватавшись различных
методов, не осознав, что и для чего, мы
стали активно их применять. Ничего не по-
лучалось, мы злились... Учитель нас поня-
ла и помогала нам, всегда повторяя: «В
вас, девочки, огромный потенциал хоро-
шего учителя, но надо работать...», а потом
советовала, как лучше сделать... И мы де-
лали, выполняли не указания, а рекомен-
дации. Алевтина Евгеньевна стала нашим
добрым, чутким и внимательным наставни-
ком. Мы понимаем, что ее совет - очеред-
ной этап к нашему совершенству, и мы за
это ей благодарны.

Наша наставница всегда рядом и помо-
гает на очень ответственных для нас эта-
пах жизни - профессиональных конкурсах.
Благодаря ее энтузиазму и доброжела-
тельности мы смогли достичь высоких ре-
зультатов, понять и раскрыть свои возмож-
ности. Участие в этих конкурсах и ее по-

мощь научили нас преодоле-
вать трудности, стремиться ра-
ботать на хороший результат,
побеждать достойных соперни-
ков. Алевтина Евгеньевна по-
могла нам поверить в наши
силы и найти свое место в про-
фессии. Благодаря ее поддер-
жке, пониманию мы сможем и
дальше воспитывать моло-
дежь, полную сил и стремле-
ний к знаниям, творчеству.

Мы выражаем нашему Учи-
телю глубокую благодарность
и признательность за ее про-
фессиональное мастерство,
педагогический талант, целеу-
стремленность и кропотливый
труд в работе с нами, за то, что
шаг за шагом она открывает

перед нами все особенности и
тонкости педагогической рабо-
ты со студентами, зажигая в нас
искру веры в себя! Присущие ей
работоспособность, нацелен-
ность на достижение конечного
результата, способность прини-
мать решения, терпение, добро-
та, готовность отвечать на лю-
бые вопросы своих учеников
восхищают! От всей души жела-
ем Алевтине Евгеньевне креп-
кого здоровья и благополучия,
оптимизма, успехов в важном и
нужном труде! Она умный, та-
лантливый, неповторимый и
преданный ПЕДАГОГ!

Проходят годы, многое в жиз-
ни меняется, но не иссякнут
наши благодарность и уваже-
ние за то, что Алевтина Евгень-
евна вовремя обратила на нас
внимание и помогла развить в
нас качества педагога. Она де-
лает из нас педагогов, с которы-
ми интересно детям, демонстри-
руя, как многогранна, разнооб-
разна, креативна и благородна
работа с будущим поколением.

С любовью и уважением

ученицы А.Е.ШЕВЧЕНКученицы А.Е.ШЕВЧЕНКученицы А.Е.ШЕВЧЕНКученицы А.Е.ШЕВЧЕНКученицы А.Е.ШЕВЧЕНКО -О -О -О -О -
преподаватели педагогическпреподаватели педагогическпреподаватели педагогическпреподаватели педагогическпреподаватели педагогическогоогоогоогоого

ккккколледжа №18 «Митино»олледжа №18 «Митино»олледжа №18 «Митино»олледжа №18 «Митино»олледжа №18 «Митино»
Т.БАЛКАШИНОВА, Н.БОБКТ.БАЛКАШИНОВА, Н.БОБКТ.БАЛКАШИНОВА, Н.БОБКТ.БАЛКАШИНОВА, Н.БОБКТ.БАЛКАШИНОВА, Н.БОБКОВА,ОВА,ОВА,ОВА,ОВА,

Ю.СВОРОТОВАЮ.СВОРОТОВАЮ.СВОРОТОВАЮ.СВОРОТОВАЮ.СВОРОТОВА

егодня мы хотим вспомнить о
самом главном в полувеко-
вой истории колледжа. Не

отчитаться, не провозгласить гро-
могласно о былых заслугах и гранди-
озных планах на необозримое буду-
щее, а отдать дань уважения тем,
кто создавал это учебное заведение
и честно трудился в нем, тем, кто
достойно пережил сложные девяно-
стые, тем, кто сегодня старается
идти в ногу со временем, сохраняя
при этом то лучшее, что было созда-
но их предшественниками.

Именно поэтому мы «итожим то,
что прожили», нам будет очень при-
ятно, если вспомнят или узнают об
уютном пятиэтажном здании в Чере-
мушках, гостеприимно распахнув-
шем 50 лет назад свои двери для
юных москвичей, и, конечно, о тех,
кто создавал для них этот уют, тре-
бовательно любил, обучал и воспи-
тывал первых учителей дошколят.

История развития колледжа - это
история становления, обретения им
высокого статуса успешного учебно-
го заведения. Более 13 тысяч воспи-
тателей дошкольных учреждений и
учителей начальной школы выпус-
тил за 50 лет педагогический кол-
ледж, большинство остались рабо-
тать в сфере образования. Ни одной
«рекламации» на своих выпускников
не получил колледж за все эти годы!

Мы гордимся выпускниками,
ставшими руководителями школ,
дошкольных учреждений разного
профиля, руководителями разных
уровней в системе образования
Москвы. Мы гордимся и теми, кто
честно трудился и трудится рядовы-
ми педагогами школ, интернатов,
дошкольных учреждений.

В колледж традиционно возвра-
щаются его выпускники, многие из
них занимаются научной работой,
защитили кандидатские диссерта-
ции, имеющие практическую цен-
ность именно для работы колледжа.
Некоторые из бывших выпускников
сегодня работают заместителями
директора или руководят структур-
ными подразделениями колледжа.

Можно бесконечно много гово-
рить о полувековом юбилее нашего
учебного заведения, но главное, что
мы не «забронзовели», не живем
воспоминаниями о славном про-
шлом и о былых достижениях, от-
крыты для всего нового, чутко улав-

ЮБИЛЕЙ

20 марта 1963 года был20 марта 1963 года был20 марта 1963 года был20 марта 1963 года был20 марта 1963 года был
подписан приказ обподписан приказ обподписан приказ обподписан приказ обподписан приказ об
образовании педучилища №Ц.образовании педучилища №Ц.образовании педучилища №Ц.образовании педучилища №Ц.образовании педучилища №Ц.
Это было второе в столицеЭто было второе в столицеЭто было второе в столицеЭто было второе в столицеЭто было второе в столице
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Полвека работы по подготовке
педагогов для столицы

Письмо в номер

Мы любим вас, Уч ительй

ливаем потребности общества.
К примеру, наш педагогический
коллектив стал инициатором
введения в классификатор двух
специальностей: «коррекцион-
ная педагогика в начальном об-
разовании» и «специальное
дошкольное образование». Ав-
торский коллектив преподава-
телей создал стандарты по этим
специальностям и их програм-
мно-методическое обеспечение
для колледжей Российской Фе-
дерации.

Думаем, что плюсом в работе
преподавателей нашего кол-
леджа стало не бездумное кло-
нирование порой сомнительных
инноваций, а творческое осмыс-
ление нового и приобщение к
нему. Например, мы активно
включились в предложенный
Департаментом образования
эксперимент по теме «Модуль-
ная система подготовки специа-
листов по специальной педаго-
гике в СПО». Цель эксперимен-
тальной деятельности - обеспе-
чение качественной подготовки
специалистов для коррекцион-
но-педагогической деятельнос-
ти с детьми дошкольного и
младшего школьного возраста
в соответствии с федеральными
государственными образова-
тельными стандартами средне-
го профессионального образо-
вания. И вновь педагогический
коллектив нашего колледжа
разработал основные профес-
сиональные образовательные
программы по специальностям
«коррекционная педагогика в
начальном образовании» и
«специальное дошкольное об-
разование», которые получили
положительные рецензии Феде-
рального института развития

образования и рекомендованы
к использованию в качестве
примерных. В эксперименталь-
ной работе принимали активное
участие не только педагоги, но и
студенты педколледжа. Резуль-
таты экспериментальной рабо-
ты апробированы на круглых
столах для педагогических кол-
леджей Москвы, на городских
конкурсах инновационных обра-
зовательных проектов, на го-
родских научно-практических
конференциях. Участники полу-
чили дипломы I, II, III степени,
многие из них стали лауреатами
различных конкурсов, серебря-
ной медалью награждена наша
студентка за выступление на
Всероссийском конкурсе инно-
вационных идей и проектов обу-
чения и развития детей дош-
кольного возраста «Росточек».
Педагогический опыт работы
коллектива обобщен в книгах и
статьях директора педагогичес-
кого колледжа, в публикациях
преподавателей различных дис-
циплин.

Думая о перспективах разви-
тия нашего учебного заведения,
мы стремимся не только сохра-
нить лучшие традиции в подго-
товке педагогических кадров, но
и усилить работу по актуальным
вопросам дошкольного и на-
чального общего образования,
активно сотрудничаем с различ-
ными образовательными ресур-
сными центрами столицы. Со-
зданные на базе колледжа кур-
сы повышения квалификации
востребованы практическими
работниками дошкольных уч-
реждений и учителями началь-
ных классов. Поскольку мы на-
ходимся в территориальной бли-
зости с ТиНАО, педагогический
колледж разработал примерный
перспективный план взаимодей-
ствия с образовательными уч-
реждениями этих округов.

За многие годы своего суще-
ствования педагогические кол-
леджи не раз доказывали свою
нужность и полезность московс-
кому образованию, мы очень
хотим, чтобы зажженный в Че-
ремушках 50 лет назад факел
просвещения еще долгие годы
освещал путь в профессию мно-
гим юношам и девушкам.

Администрация и кАдминистрация и кАдминистрация и кАдминистрация и кАдминистрация и коллективоллективоллективоллективоллектив
педагогическпедагогическпедагогическпедагогическпедагогического кого кого кого кого колледжа №4олледжа №4олледжа №4олледжа №4олледжа №4
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АлекАлекАлекАлекАлексей СЕМЕНОВ, ректорсей СЕМЕНОВ, ректорсей СЕМЕНОВ, ректорсей СЕМЕНОВ, ректорсей СЕМЕНОВ, ректор
МоскМоскМоскМоскМосковсковсковсковсковского  инститого  инститого  инститого  инститого  институуууута открытогота открытогота открытогота открытогота открытого
образования, академик Робразования, академик Робразования, академик Робразования, академик Робразования, академик РАН и РАН и РАН и РАН и РАН и РАО:АО:АО:АО:АО:

- Система школьного  образования в
нашей стране построена  на  региональ-
ном и муниципальном уровнях, а педа-
гогическое образование - на регио-
нальном уровне, поэтому подготовка
учителей -  дело регионов, вряд ли вы-
пускник педвуза - учитель поедет на ра-
боту в другой регион, он будет работать
там, где живет. Вопрос, который сегод-
ня обсуждают многие, - как повышать
квалификацию учителей. Полтора года
назад МИОО начал сотрудничество с
57-й школой, с тем чтобы учителя шко-
лы еще больше вкладывали в обучение
других учителей. Идея состоит в том,
чтобы создавать не в точности видео-
уроки, а нечто более  тонкое и сложное,
по крайней мере  то, что может быть от-
делено от учителя школы, который смо-
жет   консультировать по своим ФГОС.
Это довольно большая работа, пока ре-
зультатов  от 57-й школы мало, потому
что все люди заняты своими делами,
опять-таки за счет денег проблему не
решить, но тем не менее мы думаем,
что и те деньги, которые могут быть
заплачены учителям за такую работу,
все-таки будут их на нее стимулиро-
вать. Это вопрос стимула,  свободы, мо-
тивации.

Что касается подготовки учителя в
педвузе, то говорить о том, что пробле-
ма качества подготовки учителя обо-
стрилась и, может быть, даже по суще-
ству возникла в связи с новыми стан-
дартами - значит приукрашивать дей-
ствительность. Проблема, конечно, су-
ществовала  и до новых стандартов,
она очень серьезна, именно поэтому и
руководители нашего государства, и
лидеры образования вышли с лозун-
гом: «Систему педагогического обра-
зования нужно радикально перестраи-
вать!», произнесли слова об объедине-
нии вузов. Эти слова не связаны с но-
выми стандартами школьного образо-
вания, они связаны с тем, что качество
подготовки учителей, приходящих  в
школу, низкое. Все мы слышали, а не
придумали, скажем, от директора Цен-
тра образования №548 «Царицыно»
народного учителя РФ Ефима Рачевс-
кого такой термин, как «двойной нега-
тивный отбор» (далеко не лучшие вы-
пускники школ приходят учиться  в пед-
вузы, далеко не лучшие выпускники
педвузов приходят  на работу в школу).
Здесь я бы хотел  возразить тем, кто ут-
верждает, что зарплата ничего не ре-
шает. Сегодня она довольно большая,
это достижение руководства страны,
которое сказало свое веское слово. Те
лозунги, которые произносили руково-
дители с трибун, в частности Прези-
дент  РФ Владимир Путин, сегодня ре-
ализуются в России. Это  пристойная
зарплата сказывается на выборе тех
детей, о которых говорили, что они не
идут в педвузы.  Если в 90-е годы была
маленькая учительская зарплата, а
иногда ее вообще не платили, если тог-
да  у населения была  долгоиграющая
негативная установка: идти в педвузы -
значит быть заведомо в проигрыше,  то
сегодня лучшие выпускники школ на-
чинают приходить на учебу в педвузы.
Как переломить  вторую негативную
установку и сделать так, чтобы выпус-
кники педвузов приходили в школу?
Конечно, сейчас родители и дети ви-
дят, как улучшается материальное по-
ложение школ и учителей, но одно по-
вышение зарплаты  немедленно  не
скажется.

Что касается самих педагогических
вузов, то тут есть проблема качества

ПЕДАГОГИЧЕСКОЕ ОБРАЗОВАНИЕ

С может ли выжить педагогич еское образование?
Э тот вопрос сегодня волнует общ ество и педагогическое сообщ ество, которые на э тот счет высказываю т разные мнения

Виктор БОЛОТОВ, вице-президент РоссийскВиктор БОЛОТОВ, вице-президент РоссийскВиктор БОЛОТОВ, вице-президент РоссийскВиктор БОЛОТОВ, вице-президент РоссийскВиктор БОЛОТОВ, вице-президент Российскойойойойой
академии образования:академии образования:академии образования:академии образования:академии образования:

- Недавно в Московс-
кой высшей школе со-
циальных и экономи-
ческих наук состоялась
конференция, которую
она проводила вместе с
Высшей школой эконо-
мики. Используя фразу,
хорошо известную стар-
шему поколению: «Кад-
ры решают все!», участ-
ники конференции вели
разговор и о педагоги-
ческих, и об управлен-
ческих кадрах. На са-
мом деле проблема тя-

желая, очень часто мы слышим от педагогов:  «Дети
стали неадекватными». Что это означает?  Дети такие,
какие есть, может, это педагоги стали неадекватными?
Вторая расхожая  фраза педагогов: «С родителями
стало невозможно работать!» Как будто родители дол-
жны кому-то за то, что учат их детей.  Это старый кон-
фликт поколений, даже не конфликт  поколений, про-
сто с одной стороны - родители, с другой стороны -
педагоги, и  большой вопрос, кто кому и что должен.

На конференции было много представителей педа-
гогических вузов, и они спрашивали, что мы думаем по
поводу новых федеральных государственных стандар-
тов общего образования, которые сделаны  на других
психологических и деятельностных основаниях, неже-
ли старые стандарты,  в них появились воспитание, ме-
тапредметные компетенции и навыки. При этом есть
вопрос: а студенты педагогических вузов сегодня  об
этом что-то знают? И еще один большой вопрос: а они
могут работать по новым стандартам? То есть в этом
плане вопросов по итогам  конференции пока появи-
лось больше, чем ответов.  Не случайно Министерство
образования и науки РФ создало рабочую группу по
модернизации педагогического образования. В этом
плане очевидно, что тупое слияние университетов и
педагогических вузов эффекта дать не может, но ис-
кать содержательные ходы на модернизацию, разум-
ные практики нужно обязательно. Школы, которые по-
беждают в конкурсах, по-моему, могут быть опорными
базами практики для студентов педвузов.

Виталий РУБЦОВ, академик РВиталий РУБЦОВ, академик РВиталий РУБЦОВ, академик РВиталий РУБЦОВ, академик РВиталий РУБЦОВ, академик РАО, ректорАО, ректорАО, ректорАО, ректорАО, ректор
МоскМоскМоскМоскМосковсковсковсковсковского городского городского городского городского городского психолого-ого психолого-ого психолого-ого психолого-ого психолого-
педагогическпедагогическпедагогическпедагогическпедагогического университета:ого университета:ого университета:ого университета:ого университета:

- У нас назрела социальная проблема: педа-
гоги и  особенно родители  прежде всего почув-
ствовали, что что-то не получается с их детьми
в школе. Что же не получается?  Проблема  воз-
никла в связи с тем, что в школах стали вводить
новый федеральный государ-
ственный стандарт общего обра-
зования, который в самом деле
был выстроен на новых основани-
ях, нежели те стандарты, что
были до сих пор. Оказалось, что
главная задача  учителя, напри-
мер в начальной школе, -   это по-
строение организации деятельно-
сти детей. То есть такой деятель-
ностный конструктивизм, кото-
рый пришел к нам из научных ра-
бот наших отечественных психо-
логов, педагогов и дидактов, был
положен в основу нового стан-
дарта. Педагоги ранее никогда не
готовились к тому, чтобы решать
задачи, связанные с организацией деятельнос-
ти детей и взрослых,  они просто-напросто не
умели строить учебную деятельность. Факти-
чески точка разрыва  была в том, что  от учите-
лей потребовали, а  они  этого не умели,  пото-
му что старая сложившаяся система (и даже не
просто старая система, а система педобразова-
ния, которая  так сложилась)  требовала от учи-
телей в основном, чтобы они знали свой пред-
мет. Этот  пункт  принципиально значим, так
как, если человек  не знает математики, физи-
ки или другого предмета и входит  в класс к
ребятам,  они чувствуют, что он не владеет  сво-
им предметом.  Но кроме этого оказалось, что
нужно уметь  еще что-то такое, чему выпускни-
ка педвуза не научили.  Вопрос к педобразова-

Сергей ВОЛКСергей ВОЛКСергей ВОЛКСергей ВОЛКСергей ВОЛКОВ, учитель математики ЦентраОВ, учитель математики ЦентраОВ, учитель математики ЦентраОВ, учитель математики ЦентраОВ, учитель математики Центра
образования №57, член Общественной палатыобразования №57, член Общественной палатыобразования №57, член Общественной палатыобразования №57, член Общественной палатыобразования №57, член Общественной палаты
РФ:РФ:РФ:РФ:РФ:

- Сегодня очень трудно искать учителей, кото-
рые бы подходи-
ли к уже сложив-
шемуся коллек-
тиву, таких, кото-
рые бы принима-
ли и распростра-
няли тот дух, ко-
торый там уже
есть.  Когда-то по
молодости я бун-
товал против
своего директо-
ра, мне казалось,
что многое нужно
изменить,  пере-
строить, но чем
старше я станов-

люсь, тем больше понимаю, как трудно моему ди-
ректору. У меня есть маленький фронт работы в
школе, я веду  курс литературы в своих математи-
ческих классах, много езжу по стране, работаю с
учителями и вижу, как мне кажется, колоссаль-
ную проблему, которая поразила не только дирек-
торский, но и учительский корпус. Это внутренняя
несвобода людей, которые скованы приказами,
инструкциями. Эта колоссальная несвобода, ко-
торая не знаю откуда берется и которая  приходит
в школы, очень мешает работать.  Мне кажется,
что трудно обучать в педвузе учителя, если он  не
собирается работать в школе. Предположим, ка-
кой-то педвуз нанял бы меня вести методику пре-
подавания литературы, я столько знаю, но прихо-
жу к студентам, которые не хотят идти в школу.
Тогда мои занятия с ними бессмысленны, так как
у них нет никакой мотивации учиться. По моим по-
нятиям, надо учить не тех, кто учится в педвузе, а
тех, кто уже пришел в школу.   Я учился не в пед-
вузе, в университете, думаю, надо учить учителей
на рабочих  местах в школах, там, куда они при-
шли. Но для этого нужно создать им соответству-
ющие условия, потому что сильных школ в Моск-
ве много, там можно обучать людей, если на это
получить грант мэрии.

тематического образования и
говорим, что существенную
часть  обучения учителя поми-
мо педагогики должно зани-
мать решение задач элемен-
тарной математики, а не зау-
чивание каких-то формул
высшей математики, то есть
реальная тренировка на тот
вид деятельности, который
считается основным курсом.

Могут  ли в школу прихо-
дить выпускники непедагоги-
ческих вузов? Могут, но начи-
нать они должны с работы в
каких-то кружках системы до-
полнительного образования,
чтобы понять, кто такие наши
дети, как нужно с ними рабо-
тать. С другой стороны, препо-
даватели педвузов могли бы
читать лекции и вести заня-
тия, например, в технических
вузах, можно было бы органи-
зовать небольшой поток, а по-
том посмотреть, можно ли там
готовить учителей математи-
ки и информатики.

Сегодня у нас в Москве
возникает  перепроизводство
хороших выпускников педву-
зов, которых школы не берут.
Возникает вопрос о том, что
же будет происходить даль-
ше.  Это тот самый негатив-
ный  эффект высокой зарпла-
ты, который состоит в том,  что
учителя-пенсионеры не гото-
вы расставаться со своими
местами. Тут тоже нужно сис-
темное решение, например,
предоставление учителям, не
прошедшим аттестацию для
работы в классе,  возмож-
ность работать тьюторами  за
дополнительную плату с от-
стающими учениками.  Если
мы такую систему сможем по-
строить, педагогическое обра-
зование будет повышать свой
уровень.

профессоров. В Татарстане
предложили ужесточить тре-
бования на входе в вузы, то
есть   повысить проходной
балл по ЕГЭ, ввести собеседо-
вания. В результате сократит-
ся набор, сократится число
мест для  педагогов педвузов,
им  нужно  будет предложить
идти работать в профильные
школы, часть нагрузки реали-
зовать там, таким образом,
возникнет новая система. На
выходе деятельностный под-
ход будет состоять в том, что
будущие учителя постоянно
работают в школе начиная
даже с первого курса, это не
педпрактика, а реальный при-
ход студентов с оценкой  их
работы. Например, сейчас мы
работаем над концепцией ма-

нию фактически возникает по поводу того,  чему нуж-
но учить будущих учителей, а в конце концов и дирек-
торов, чтобы ситуация работы с детьми стала принци-
пиально другой.  Получается так, что ответ на вопрос к
системе педагогического образования, есть у нее шан-
сы на существование и развитие или нет, заключается
в том, сможет ли   система педобразования по содер-
жанию перестроиться таким образом, чтобы педагоги
могли вести   работу с детьми, во-первых, соответ-

ственно с их возрастными особеннос-
тями, а во-вторых, с учетом их особен-
ностей и специфики их деятельности,
в-третьих, отвечать и на вопросы роди-
телей, и на вопросы современной со-
циальной ситуации. Поэтому первый
вывод, который сегодня  мы  должны
сделать: принципиальный вектор раз-
вития педагогического образования -
это изменение его содержания. С этой
точки зрения я солидарен с тем, что ни-
какие шахматные перестановки вроде
присоединения и отсоединения вузов
не решают главной проблемы - глав-
ная, узловая, коренная  проблема зак-
лючается именно в изменении содер-
жания педобразования, направления и

перехода к формированию тех компетенций и тех спо-
собностей учителей, которые соответствуют вызовам
времени и тем стандартам общего образования, кото-
рые сейчас есть.

Мало сказать, что подготовку педагогов нужно ме-
нять. Надо еще говорить о том, как ее нужно изменить.
Сейчас работает комиссия по модернизации педагоги-
ческого образования, которой руководит Виктор Боло-
тов. Министерство образования и науки РФ возлагает
на эту комиссию очень большие надежды. В чем смысл
ее работы? Смысл в том, чтобы  учитель  попал в прин-
ципиально другую ситуацию, когда он научится строить
деятельность с детьми, это значит, что  лекционные и
лабораторные формы педобразования уступят место
так называемым и хорошо понятным  миру практико-
ориентированным формам.



13
«У

Г»
-М

ос
кв

а,
 №

11
, 1

2 
м

ар
та

 2
01

3 
г.

В Московском городскомВ Московском городскомВ Московском городскомВ Московском городскомВ Московском городском
педагогическомпедагогическомпедагогическомпедагогическомпедагогическом
университете состоялсяуниверситете состоялсяуниверситете состоялсяуниверситете состоялсяуниверситете состоялся
семинар, участникисеминар, участникисеминар, участникисеминар, участникисеминар, участники
которого обсуждали моделькоторого обсуждали моделькоторого обсуждали моделькоторого обсуждали моделькоторого обсуждали модель
интернатуры для педагогов.интернатуры для педагогов.интернатуры для педагогов.интернатуры для педагогов.интернатуры для педагогов.

И нтернатура в современном
высшем профессиональном

образовании
Интернатурой в современном

высшем профессиональном об-
разовании именуют одну из
форм последипломной практики.
Основная цель обучения в интер-
натуре - формирование профес-
сиональных компетенций специ-
алиста, необходимых для само-
стоятельной практической дея-
тельности. В нашей стране наи-
большее распространение по-
добного рода последипломная
практика получила в высшем
профессиональном медицинс-
ком образовании. В ходе экспе-
римента по созданию концепции
и программы деятельности ин-
тернатуры в области педагоги-
ческого и психолого-педагоги-
ческого образования мы опира-
лись преимущественно на опыт
системы высшего медицинского
образования, а также на опыт
практической подготовки педа-
гогов ряда развитых стран (Вели-
кобритания, Германия, США,
Франция).

Непрерывная педагогическая
практика (стажерская практика)
в профессиональной подготовке
учителя в высшем педагогичес-
ком учебном заведении - тради-
ционно важнейший компонент
целостного процесса становле-
ния учителя и педагога-психоло-
га. Во многих городских педаго-
гических вузах Москвы всегда
уделяли большое внимание пе-
дагогической практике, напри-
мер, на 5-м курсе в Московском
городском педагогическом уни-
верситете и других городских
педвузах была введена непре-
рывная педагогическая практи-
ка. Студентов направляли на
практику в учреждения образо-
вания Москвы с педагогической
нагрузкой в половину ставки, за-
числяли их в штат образователь-
ного учреждения. Одновременно
с этим студенты продолжали по-
сещать занятия (в объеме до 18
часов в неделю).

В условиях двухуровневой
подготовки возможности непре-
рывной педагогической практи-
ки резко сократились прежде
всего в связи с существенной
разницей в длительности подго-
товки учителей в специалитете и
бакалавриате. Это породило не-
обходимость поиска новых путей
профессионально-педагогичес-
кой практики выпускников бака-
лавриата. Одним из таких путей
может стать интернатура. В экс-
перимент по разработке концеп-
ции и программы педагогичес-
кой интернатуры включилась
группа ученых МГПУ (руководи-
тель проекта - Е.Геворкян, ответ-
ственный исполнитель - А.Савен-
ков, члены экспериментальной
группы: С.Вачкова, Т.Зиновьева,
И.Егоров, А.Львова, О.Любчен-
ко, В.Поставнев).

О пределение, ц ель
и задачи

Интернатура (лат. internu s  -
внутренний) - первичная после-
дипломная специализация вы-
пускников бакалавриата направ-
лений «Педагогическое образо-
вание» и «Психолого-педагоги-
ческое образование» по одной
из педагогических профессий,
проводимая на базе педагоги-
ческих учреждений под наблю-
дением и руководством соответ-

ствующей кафедры вуза. Бака-
лавров, поступивших в интерна-
туру, называют интернами.

Интернатура должна стать
составной частью обязательного
полного педагогического обра-
зования. Основная цель экспери-
мента по созданию педагогичес-
кой интернатуры - скорректиро-
вать цели, разработать содержа-
ние, формы организации и мето-
ды учебно-практической подго-
товки педагогических кадров для
системы образования Москвы.
Таким образом, цель интернату-
ры - прикладная практическая
подготовка выпускников бака-
лавриата к профессиональной
педагогической деятельности и

предоставление будущим педа-
гогам возможности для дальней-
шего обучения в магистратуре по
направлениям «Педагогическое
образование» и «Психолого-пе-
дагогическое образование».

Задачи интернатуры:
- формирование и развитие у

будущих педагогов компетенций
в избранной профессиональной
деятельности;

- учебно-теоретическая подго-
товка выпускников бакалавриа-
та в условиях, максимально при-
ближенных к практике их буду-
щей профессиональной деятель-
ности;

- учебно-исследовательская
подготовка выпускников бака-
лавриата, ориентированная на
саморазвитие в профессио-
нальной педагогической дея-
тельности;

- совершенствование научно-
практической подготовки бака-
лавров в избранной профессио-
нальной деятельности.

Подготовка педагогов в со-
временной России идет по двум
направлениям: «Педагогическое
образование» и «Психолого-пе-
дагогическое образование». Эта
подготовка должна соответство-
вать двум стандартам - академи-
ческому стандарту высшего об-
разования и профессионально-
му стандарту. Подтверждение
академического стандарта выс-
шего образования - диплом о
высшем образовании (бакалав-
ра, магистра).

Правила приема
Порядок приема граждан РФ

в интернатуру устанавливается
Положением о педагогической
интернатуре, утверждаемым
федеральным органом испол-
нительной власти, осуществля-
ющим функции по выработке
государственной политики и

нормативно-правовому регули-
рованию в сфере образования.
Для организации приема и за-
числения в интернатуру прика-
зом ректора создается прием-
ная комиссия. Претенденты по-
даю заявление на имя ректора с
приложением следующих доку-
ментов:

- копии диплома государ-
ственного образца о высшем
профессиональном образовании
и приложения к нему;

-  личного листка по учету кад-
ров;

- автобиография;
- анкета;
- для поступающих на целе-

вые места приказ Департамента

образования и целевое направ-
ление;

- документ, удостоверяющий
личность (паспорт), поступающие
в интернатуру, представляют лич-
но при подаче документов.

Заявление о приеме в интер-
натуру подается в приемную ко-
миссию. Лица, представившие
необходимые документы, допус-
каются к участию в конкурсном
отборе. Прием в интернатуру
осуществляется по результатам

конкурса документов. Лица, по-
ступившие в интернатуру на кон-
трактной основе, должны заклю-
чить договор с университетом,
на основании которого издается
приказ о зачислении, и оплатить
стоимость обучения согласно
сроку, прописанному в договоре.

Прием в клиническую интер-
натуру на договорной основе
осуществляется образователь-
ным учреждением сверх конт-
рольных цифр приема, утверж-
денных министерством либо Де-
партаментом образования, за
счет средств физических иДили
юридических лиц. Подготовка
граждан иностранных госу-
дарств осуществляется на осно-
ве межгосударственных согла-
шений или на договорной осно-
ве. Ответственность за подбор и
своевременное направление
кандидатов в целевую интерна-
туру возлагается на руководите-
лей направляющих учреждений
(организаций).

В интернатуру по направлени-
ям «Педагогическое образова-
ние» и «Психолого-педагогичес-
кое образование» могут быть
зачислены выпускники бакалав-
риатов непрофильных (не педа-
гогических университетов).

Подготовка интернов возмож-
на только по очной форме.

Отчисление из интернатуры
производится приказом ректора
или проректора по учебной рабо-

те по представлению руководи-
теля кафедры.

Содержание образования
в интернатуре

Учебные планы и программы
подготовки интернов разрабаты-
ваются образовательными и на-
учными организациями самосто-
ятельно в соответствии с феде-
ральными государственными
требованиями и включают в себя
обязательный перечень практи-
ческих компетенций.

В процессе обучения интер-
нам предоставляется возмож-
ность выбора одного из двух на-
правлений интернатуры («Педа-
гогическое образование»

(050100) или «Психолого-педаго-
гическое образование» (050400).
Интерну предлагают набор из
трех обязательных компонентов,
составляющих содержание под-
готовки в интернатуре:

учебно-теоретический ком-
понент;

учебно-практический ком-
понент;

научно-практический ком-
понент.

Продолжительность обучения
в педагогической интернатуре
составляет 10-11 месяцев в за-
висимости от продолжительнос-
ти учебного года в образователь-
ном учреждении.

Структура содержания обра-
зования в интернатуре учитыва-
ет национально-культурные тра-
диции и все современные тен-
денции развития педагогики
высшей школы. Содержание об-
разования на этой ступени под-
готовки педагога строится по
модульному принципу. Модуль
представляет собой закончен-
ную, целостную систему учебно-
практической и учебно-теорети-
ческой подготовки в какой-либо
специализированной професси-
ональной деятельности (напри-
мер: помощника воспитателя в
детском саду, помощника учите-
ля начальных классов; помощни-
ка педагога-психолога; помощ-
ника социального педагога).

Набор из трех компонентов
подготовки в интернатуре (учеб-
но-теоретический компонент,
учебно-практический компонент
и научно-практический компо-
нент) обязателен для всех, про-
ходящих подготовку в интерна-
туре. Однако внутри двух компо-
нентов подготовки (учебно-тео-
ретического и учебно-практи-
ческого) выделяется по два мо-
дуля, предполагающих выбор
одного или другого либо двух
вместе. Один модуль внутри
компонента связан с подготов-
кой по направлению «Педагоги-
ческое образование», а второй -
по направлению «Психолого-пе-
дагогическое образование». От
того, какой набор модулей вы-
берет интерн, будут зависеть со-
держание подготовки и его пос-
ледующая специализация в той
или иной профессионально-пе-
дагогической области.

Возможности выбора предо-
ставляются на этапе поступле-
ния в интернатуру и зависят от
личного желания поступающего

и вместе с тем определяются следующими факто-
рами:

- по какому направлению («Педагогическое об-
разование», «Психолого-педагогическое образо-
вание») проходил обучение в бакалавриате буду-
щий интерн;

- в какой сфере - педагогической либо психоло-
го-педагогической деятельности (дошкольное об-
разование, начальная школа, центры дополни-
тельного образования, центры психолого-медико-
социальной помощи) - предполагает работать вы-
пускник;

- в магистратуре какого направления он плани-
рует обучаться в дальнейшем.

В соответствии с этими факторами каждый по-
ступающий в интернатуру может выбрать различ-
ные траектории обучения внутри трех компонен-
тов. В соответствии с этим подготовка в интернату-
ре включает следующие компоненты профессио-
нальной подготовки и модули:

1. Научно-практический компонент.
Компонент научно-практической подготовки в

интернатуре по заданиям для интернов одинаков и
для направления «Педагогическое образование»,
и для направления «Психолого-педагогическое
образование».

2. Учебно-практический компонент.
2.1. Модуль - «Учебно-практическая деятель-

ность в качестве помощника воспитателя, помощ-
ника учителя» (для направления «Педагогическое
образование»).

2.2. Модуль - «Учебно-практическая деятель-
ность в качестве помощника педагога-психолога,
помощника социального педагога в образователь-
ном учреждении» (для направления «Психолого-
педагогическое образование»).

В этом компоненте предполагается выбор одно-
го из двух модулей. Так как подготовка интерна в
данном случае будет проводиться по какой-либо
конкретной профессиональной деятельности.

3. Учебно-теоретический компонент.
3.1. Модуль - «Учебно-теоретический» (для на-

правления «Педагогическое образование»).
3.2. Модуль - «Учебно-теоретический» (для на-

правления «Психолого-педагогическое образова-
ние»).

В этих модулях предполагаются промежуточ-
ные тестирования в течение всего времени обуче-
ния в интернатуре (один раз в 2-3 месяца) по зада-
ниям теоретико-прикладного характера.

В данном компоненте подготовки предполага-
ется выбор одного из двух модулей. Также воз-
можна подготовка по двум модулям одновремен-
но. Данные возможности выбора позволяют сохра-
нить право перехода из одного направления под-
готовки в другое в том случае, если интерн захочет
изменить направление профессионализации по
окончании интернатуры.

Ф ормы организац ии учебно-практической
деятельности в интернатуре

Организационная структура учебно-практичес-
кой деятельности в интернатуре выстроена в соот-
ветствии с целью, задачами и содержанием подго-
товки выпускников бакалавриата.

Основной формой организации обучения в ин-
тернатуре станет самостоятельная учебно-практи-
ческая и учебно-исследовательская работа по из-
бранному профилю деятельности (помощник вос-
питателя, учитель, социальный педагог) в базовом
образовательном учреждении.  Помощь педагоги-
ческому наставнику в организации и проведении
учебных занятий, воспитательных мероприятий.

Вместе с тем обучение в интернатуре предпола-
гает участие интерна в производственных совеща-
ниях, педагогических советах, методических объе-
динениях, профессиональных объединениях и дру-
гих мероприятиях, проходящих в образовательном
учреждении. Кроме того, предполагается ведение
документации в части практической подготовки
интернов (план, график, отчетная документация).

Важной формой организации научно-практи-
ческой подготовки обучающихся в интернатуре
будет обязательная работа в научных семинарах,
проводящихся в университете профессорами ку-
рирующих кафедр. Подобные семинары система-
тически проходят в рамках деятельности научных
школ кафедр университета.

Не менее значимой формой организации науч-
но-практической работы интернов является учас-
тие в других научно-практических мероприятиях
курирующей кафедры и университета.

Елена ГЕВОРКЯН,Елена ГЕВОРКЯН,Елена ГЕВОРКЯН,Елена ГЕВОРКЯН,Елена ГЕВОРКЯН,
академик РАО, доктор э кономических наук,академик РАО, доктор э кономических наук,академик РАО, доктор э кономических наук,академик РАО, доктор э кономических наук,академик РАО, доктор э кономических наук,

профессор;профессор;профессор;профессор;профессор;
Александр САВЕНКОВ,Александр САВЕНКОВ,Александр САВЕНКОВ,Александр САВЕНКОВ,Александр САВЕНКОВ,

доктор педагогических наук, доктордоктор педагогических наук, доктордоктор педагогических наук, доктордоктор педагогических наук, доктордоктор педагогических наук, доктор
психологических наук, профессорпсихологических наук, профессорпсихологических наук, профессорпсихологических наук, профессорпсихологических наук, профессор

Продолжение следуетПродолжение следуетПродолжение следуетПродолжение следуетПродолжение следует

ПЕДАГОГИЧЕСКОЕ ОБРАЗОВАНИЕ

Интернатура -
то, что нужно
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ынешнее поколение молодежи можно во
многих отношениях считать потерянным
(или затерянным), в этом его сила и сла-

бость. Оно свободно от определенных нрав-
ственных норм, ценностей и идеалов, но оно же
способно принять новое. Однако это возможно
только в случае, если четко обрисована траекто-
рия движения включения в социальные ориен-
тиры.

Ни для кого не секрет, что сегодня в моло-
дежной среде пропагандируют культ героя-оди-
ночки, коммуникативные качества у студентов
развиты слабо, общение строится с учетом де-
ления на социальные группы, коллективно-твор-
ческую деятельность среди молодежи отличают
низкая активность и апатия. Часто общение про-
исходит в социальных сетях, где эмоциональное
состояние человека передается либо смайли-
ком, либо значками клавиатуры, реже - незначи-
тельными сокращенными выражениями и воз-
гласами.

Школа лидеров относится к новым формам
работы со студенческим коллективом. Програм-
ма Школы лидеров направлена на:

командообразование;
организацию сплоченности коллектива;
формирование навыков взаимодействия

между студентами;
раскрывает их творческие и индивидуаль-

ные способности через серию упражнений и
тренингов;

формирует успешность каждого участни-
ка.

За последние 4 года ЗШЛ посетило 178 сту-
дентов. По итогам школы в нашем колледже
реализованы проекты:

веревочный курс для адаптации студентов-
первокурсников;

день самоуправления;
волонтерское движение «Сердце отдаю

детям»;
марафон «День лидера»;
акция за здоровый образ жизни;
приходите к нам учиться.

Хочу признаться, что в Школу лидеров, кото-
рая проходила на базе отдыха в Подмосковье и
имела определенную стоимость, неохотно запи-
сывались студенты первого курса, а ведь имен-
но на них она была рассчитана. Причины были

МОСКОВСКИЙ КОЛЛЕДЖ

Кто куда, а мы -
в зимнюю школу

банальными: «Мой друг не
едет!», «Дорого!», «Я и так иду
на день рождения!», «Что там я
не видел!». Те, что решили по-
ехать, надеялись отдохнуть. Но
все, кто мечтал об отдыхе, ра-
зочаровались сразу после при-
езда в пансионат. Ознакомив-
шись с распорядком дня и сис-

темой деления на подгруппы,
наша студенческая массовка в
45 человек негодовала, но че-
рез 15 минут после интерактив-
ного взаимодействия участни-
ков команд все студенты уже
познакомились и включились в
интерактивную работу по орга-
низации команды.

Мы быстро мобилизовались,
выбрали лидера, название ко-
манды, девиз и с этого момента
стали одной командой, погру-
зились в мир под названием
ЗШЛ, полный впечатлений, по-
зитива, уважения друг к другу,
творчества.

Работа школы строилась по
двум блокам - лидерскому и
спортивному, участники шко-
лы должны были выполнить и
презентовать домашнее зада-
ние.

В лидерском блоке состоя-
лись мастерские общения и
проектов, программа «Кто ли-
дер?», целью которой стали
развитие коммуникаций, ко-
мандообразования, выявление
лидерских качеств личности,
творческого потенциала как
команды, так и отдельного уча-
стника, определение настрое-
ния команды, и программа
«Права и обязанности», заста-

вившая тайм-менеджмент за-
думаться и высказать свою точ-
ку зрения о правовых аспектах,
которыми владеет студент, оз-
накомиться с методами плани-
рования деятельности и само-
организации.

Спортивный блок состоял из
программ неолимпийских игр
«Секретный фарватер» и «Зиг-
заг удачи», спортивного ориен-
тирования и веревочного кур-
са, где нужны были и взаимо-
действие коллектива в целом,
и умение поддержать друг дру-
га и понять.

Домашнее задание команды
получали ежедневно, оно со-
стояло из презентации команд
и выполнения творческого за-
дания на представление лиде-
ра; проведения конкурса на
дружную команду (игра «Акти-
вити»); создание проекта «Рек-
лама ЗШЛ»; конкурсной про-
граммы «Мир в объективе».

Школа лидеров дала студен-
там возможность:

организовывать соб-
ственную деятельность, опре-
делить способы, контролиро-
вать и оценивать решение по-
ставленных задач;

принимать решения в не-
стандартных ситуациях;

В нашем колледже
стало традицией
проведение зимней
школы лидеров. У
ее истоков стояли
Л.Львова и Е.Тян,
которые уловили
тенденции
современной
молодежи и
создали новую
традицию и новый
формат
студенческого
мероприятия под
названием ЗШЛ.

работать в коллективе и
команде, обеспечивать их спло-
чение, эффективно общаться с
участниками команды;

развивать коммуникатив-
ные качества;

ставить цели, мотивиро-
вать деятельность других, орга-
низовывать и контролировать
их работу с принятием на себя
ответственности за качество
выполнения задания;

осуществлять профессио-
нальную деятельность в соци-
альных условиях, что особенно
важно для студентов 3-го кур-
са, которые уже третий год по-
сещают Школу лидеров;

развивать информацион-
ные технологии, так как вся ко-
манда должна готовить пре-
зентации, фильмы-отчеты о
выполнении домашнего зада-
ния.

В Школе лидеров студенты
получили необходимые навы-
ки и компетенции, которые ус-
пешно можно использовать на
летней практике в работе с
детьми. Если обратиться к об-
щим компетенциям, которыми
должен владеть выпускник
педагогического колледжа, то
8 из них (70 процентов) сту-
денты сформировали в ЗШЛ,
что составляет 70%. После за-
вершения школы студенты на-
писали письмо директору кол-
леджа, в котором отметили,
что зимняя школа лидеров по-
дарила им неоценимый опыт
взаимодействия с другими
людьми, сплотила как коллек-
тив.

В этом году студенты, кото-
рые посетили ЗШЛ третий год
подряд, получили сертификаты
по прохождению программы.

Домой после ЗШЛ все воз-
вращались уставшие, но до-
вольные тем, что за три дня
можно было подружиться, по-
нять, полюбить друг друга, ра-
ботать не покладая рук и испы-
тывать при этом колоссальное
удовольствие.

О. ЕГОРОВА,О. ЕГОРОВА,О. ЕГОРОВА,О. ЕГОРОВА,О. ЕГОРОВА,
заместитель директоразаместитель директоразаместитель директоразаместитель директоразаместитель директора

колледжа по воспитательнойколледжа по воспитательнойколледжа по воспитательнойколледжа по воспитательнойколледжа по воспитательной
работе;работе;работе;работе;работе;

А.СОЛОСИН,А.СОЛОСИН,А.СОЛОСИН,А.СОЛОСИН,А.СОЛОСИН,
студент 1-го курсастудент 1-го курсастудент 1-го курсастудент 1-го курсастудент 1-го курса
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Горжусь
своей

профессией
Для чего школьники ходятДля чего школьники ходятДля чего школьники ходятДля чего школьники ходятДля чего школьники ходят
на дни открытых дверей?на дни открытых дверей?на дни открытых дверей?на дни открытых дверей?на дни открытых дверей?
Чтобы выбрать профессиюЧтобы выбрать профессиюЧтобы выбрать профессиюЧтобы выбрать профессиюЧтобы выбрать профессию
и учебное заведение. Этои учебное заведение. Этои учебное заведение. Этои учебное заведение. Этои учебное заведение. Это
понятно. Но посетителипонятно. Но посетителипонятно. Но посетителипонятно. Но посетителипонятно. Но посетители
нашего колледжанашего колледжанашего колледжанашего колледжанашего колледжа
парикмахерского искусствапарикмахерского искусствапарикмахерского искусствапарикмахерского искусствапарикмахерского искусства
№66 после дней открытых№66 после дней открытых№66 после дней открытых№66 после дней открытых№66 после дней открытых
дверей уходятдверей уходятдверей уходятдверей уходятдверей уходят
подстриженными,подстриженными,подстриженными,подстриженными,подстриженными,
ухоженными и обещаютухоженными и обещаютухоженными и обещаютухоженными и обещаютухоженными и обещают
обязательно вернуться.обязательно вернуться.обязательно вернуться.обязательно вернуться.обязательно вернуться.
Ведь красота - страшнаяВедь красота - страшнаяВедь красота - страшнаяВедь красота - страшнаяВедь красота - страшная
сила! А в нашем колледжесила! А в нашем колледжесила! А в нашем колледжесила! А в нашем колледжесила! А в нашем колледже
этой силой владеют!этой силой владеют!этой силой владеют!этой силой владеют!этой силой владеют!

нашем колледже в дни
открытых дверей всегда
много учеников школ

Западного округа. Вот на еди-
ном дне открытых дверей наш
колледж посетили 220 школь-
ников и 16 учителей. Все наши
гости стали участниками мас-
тер-классов «Укладка», «Косо-
плетение», «Маникюр», «Диаг-
ностика волос», «Выполнение
элементов постижерных изде-
лий из волос», «Авангардная
укладка», «Прически из длин-
ных волос», «Визаж и акваг-
рим», «Рисунок и живопись»,
которые проводили как опыт-
ные мастера, так и студенты.
На мастер-классах можно
было не только получить цен-
ный совет от профессионала,
но и бесплатно сделать шикар-
ную прическу, маникюр, днев-
ной макияж. Кроме того, жела-
ющие могли сделать фанта-
зийные рисунки на лице и теле
специальными водными крас-
ками, совершить полную диаг-
ностику волос с последующи-
ми рекомендациями по уходу.

Специально для гостей мас-
тера авангардной укладки и
постижа провели анализ со-
временных и перспективных
направлений моды, дали ха-
рактеристику исторической
эпохе и обоснование выбора
базовой модели прически.
Если бы вы видели, как азарт-
но участвовали в мастер-клас-
сах 27 учеников школы №1497,
16 - из школы №129, 16 - из
школы №97. Многие из них без
всякого совета с родителями
побежали писать заявление.
Оказались потрясены! Про-
фессии, которые дают в нашем
колледже, учат красоте, поэто-
му желающих довольно много.
Я и сама была преисполнена
гордости за свой колледж и
наши специальности, которые
пользуются таким интересом
не только у детей, но и учите-
лей, - «модельер-художник»,
«прикладная эстетика», «па-
рикмахер».

Когда пришла в любимый
колледж в обычный учебный
день, с гордостью поднималась
по лестнице и думала о том,
как было бы неправильно, если
бы я сама когда-то не посетила
день открытых дверей и могла
оказаться в другом месте.
Только мой колледж! Только
моя профессия! Уметь делать
людей красивыми - это искус-
ство!
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лла Ивановна родилась в военном 1943
году в Минске, в 21 год с красным дипло-
мом окончила Минский государственный

педагогический университет им. А.М.Горького
по специальности «история и география», свою
педагогическую карьеру начала воспитателем:
работала в Тальковском детском доме в Минс-
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одержание мастер-класса было направ-
лено на личностный и профессиональный
рост наших студентов. На мастер-классе

присутствовали члены экспертного совета, мои
коллеги - педагоги-психологи других колледжей.
Мне кажется, что тут главным был даже не ре-
зультат, а та польза для всех: для меня как про-
фессионала, для моих студентов, для колледжа
в целом от нашей встречи на мастер-классе.

Польза участия в конкурсе очевидна: форми-
руется уникальный опыт, оттачивается мастер-
ство, возникает единение со студентами. Я ис-
пользовала разминку-упражнение «Притча муд-
реца», упражнения «Кувшин желаний», «Пусть у
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ыбор профессий в моей жизни происходил
спонтанно. Сначала я произнес, что мне нра-
вится готовить, и оказался в ПТУ, где полу-

чил профессию повара. На выборе следующей
профессии сказалась моя хорошая физическая и
спортивная подготовка и авторитетное влияние ба-
бушки (учительницы) - я окончил педагогический
колледж по специальности «учитель физической
культуры». Теперь, не без влияния моих наставни-
ков, я продолжаю обучение в Московском городс-
ком педагогическом университете, но время от
времени думаю о том, что же на самом деле может
быть моим призванием.

В Интернете я нашел рекламу городского дня
профориентации в бизнес-центре «Амбер-плаза» и
пошел на «Московский день профориентации». За
день до этого я посетил сайт ucheba.ru, где прошел
регистрацию и тест, который, по мнению модерато-
ров сайта, может помочь определиться с выбором
будущей профессии всем желающим. Вопросы те-
ста меня рассмешили, получился этакий микс ве-
чернего разговора с мамой и беседы с друзьями за
чашечкой чая. «Тебе нравится строительство?»,
«Любишь работать с бумагами?», «Ты заинтересо-
ван вычислениями?» и еще 57 подобных вопросов.
Не надо быть психологом, чтобы уже на 10-м воп-
росе понять, что скажет тебе многоуважаемый
компьютер. Скажу честно, вчитывался в тест до
30-го вопроса, дальше отвечал наобум, кстати, как
оказалось, так ведут себя все испытуемые. После
прохождения теста программа выдала мне изобра-
жение билета, который я распечатал.

День профориентации проходил в деловом
центре «Амбер-плаза», а точнее, на его первом
этаже. Для этого помещения народу было слиш-
ком много, посетители просачивались сквозь мас-
су себе подобных от стенда к стенду. Просачива-
ясь вместе с ними, я выделил для себя две катего-
рии людей, которые пришли сюда. Первая - знаю-
щие, зачем пришли, а вторая - любопытные, при-
шедшие исключительно из интереса. Именно эти
посетители стали зрителями презентаций и мас-

тер-классов многочисленных учебных заведений
и работодателей.

Большое количество учебных заведений пред-
лагали свои услуги абитуриентам. Каждое учреж-
дение или фирма имели свой стенд. Заметно, что
на создание рекламы здесь средств не жалели.
Каждый участник выставки представлял плакаты,
фотографии, учебную литературу, программки, к
тому же посетители могли ознакомиться с различ-
ными проспектами, которые конкурировали между
собой оригинальностью и яркостью оформления.
Многие фирмы предлагали всем желающим обуче-
ние за рубежом: Австралия, Мальта, Англия, Гер-
мания. Проспекты этих фирм содержали полное
описание программ пребывания студентов в той
или иной стране, предлагали и различные экскур-
сионные программы.

Я шел получить профориентационную консуль-
тацию, понять, правильно ли выбрал профессию,
чем еще могу заняться в жизни, надеялся, что най-
ду ответы на ключевые для молодежи вопросы в
выборе будущей профессии в соответствии с лич-
ными качествами, интересами и востребованнос-
тью на рынке труда, а попал на рынок образова-
тельных услуг, где молодому, незрелому потреби-
телю и его родителям продают услуги в сфере об-
разования, набирают персонал низшего и средне-
го звена в такие крупные компании, как, например,
ресторан японской кухни «Тануки», который был
одним из ярчайших партнеров этого мероприятия.

Мы вступили в эру рыночных отношений, где
есть покупатель и продавец, сфера образования
стала рынком образовательных услуг, теперь мож-
но получить за свои деньги любое образование -
очное, заочное, дистанционное, удаленное. Обра-
зование продается и покупается как услуга. Любой
каприз за ваши деньги!

Бабушка меня учила, что образование - дело
государственной важности, а выбор профессии
сродни выбору любимого человека. От правильно
выбранной профессии человек может стать счаст-
ливым и реализованным, нужным и востребован-
ным, и наоборот. Наверное, бабушка была идеали-
сткой. Или я не разглядел, в чем смысл професси-
ональной ориентации в «Амбер-плазе».
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Зачем нужна профориентация,
которая не приводит к профессии?

Анонс

Я славлю ту разлуку,
что связывает нас
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а свою долгую жизнь Исаак Иосифо-
вич написал немало симфонических
произведений - настоящих музыкаль-

ных жемчужин, вошедших в золотой фонд
российской музыки, это музыка к двум бале-
там, 35 спектаклям и 125 фильмам.

Главное действующее лицо концерта -
музыка Шварца, необыкновенно мелодич-
ная, искренняя, очень естественная, нена-
рочитая, одухотворенная, добрая и прони-
кающая в самое сердце. С каждой музы-
кальной фразой все больше начинает ка-
заться, что в следующую секунду произой-
дет столь желанное чудо.

Нельзя не вспомнить и о прекрасном со-
трудничестве Исаака Шварца с Булатом
Окуджавой. Этот творческий союз двух ве-
ликих людей был необычайно плодотворен.
Трудно себе представить сегодня леген-
дарные фильмы «Белое солнце пустыни»
без песни Верещагина «Ваше благоро-
дие...», «Звезду пленительного счастья»
без «Песни кавалергарда», «Нас венчали
не в церкви» без пронзительно-печальной
«Любовь и разлука»...

Вы можете подарить себе праздник и ус-
лышать вживую гениальную музыку Швар-
ца 25 марта 2013 года в Концертном зале
имени П.И.Чайковского на концерте, посвя-
щенном 90-летию композитора.

В концерте участвуют выдающиеся кол-
лективы и исполнители: Российский нацио-
нальный оркестр (художественный руково-
дитель и главный дирижер - Михаил Плет-
нев), дирижер ГАБТа Павел Сорокин, соли-
сты Большого театра, финалисты телепро-
екта «Голос». Продюсер мероприятия -
Мила Шварц.

Справки и заказ билетов:
(495) 232-04-00, 232-53-53

или на сайте www.meloman.ru
Подробности на сайте: arbatmedia.ru

Имеешь цель - станешь мастером своего дела
вас всегда будет время на...», отобранные для
мастер-класса упражнения оказали на студен-
тов громадное влияние. Мастер-класс завер-
шился, эксперты покинули колледж. А дверь в
кабинет психолога не закрывается. В свободное
от учебы время от меня буквально не выходят
студенты, размышляя о целях в жизни, о своем
новом понимании целеполагания, установок на
жизненный успех, поиске смыслов и траекторий
построения успешной жизни. Я увидела, что уча-
стие в мастер-классе задело их за живое, в чем-
то действительно помогло выстроить линию це-
леполагания. Значит, моя миссия педагога-пси-
холога осуществляется! Сегодня очень важно,
чтобы каждый студент был успешен, а успешный
человек - счастливый человек. Спасибо за эти
важные открытия конкурсу!
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ке, потом преподавала историю и географию в
школе в Москве, стала методистом роно, а с
1986 года и по сей день работает в дружном кол-
лективе педагогического колледжа №13 имени
С.Я.Маршака.

Элла Ивановна любит выбранную профес-
сию: «Я считаю, что студенты, молодежь прида-
ют силы. Не могу представить себя без работы и
получаю удовольствие от этого. Самое важное,
что делаю ту работу, которая мне нравится».
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выпускница педагогического колледжа №13выпускница педагогического колледжа №13выпускница педагогического колледжа №13выпускница педагогического колледжа №13выпускница педагогического колледжа №13

имени С.Я.Маршакаимени С.Я.Маршакаимени С.Я.Маршакаимени С.Я.Маршакаимени С.Я.Маршака

Наш учитель - наша гордость

Ярмарка профессий
дала возможность
широкого выбора

В бизнес-центре «Амбер-плаза» состоялсяВ бизнес-центре «Амбер-плаза» состоялсяВ бизнес-центре «Амбер-плаза» состоялсяВ бизнес-центре «Амбер-плаза» состоялсяВ бизнес-центре «Амбер-плаза» состоялся
городской день профориентации. Пестраягородской день профориентации. Пестраягородской день профориентации. Пестраягородской день профориентации. Пестраягородской день профориентации. Пестрая
ярмарка образовательных учрежденийярмарка образовательных учрежденийярмарка образовательных учрежденийярмарка образовательных учрежденийярмарка образовательных учреждений
Москвы меня порадовала.Москвы меня порадовала.Москвы меня порадовала.Москвы меня порадовала.Москвы меня порадовала.

ля того чтобы попасть на ярмарку про-
фессий, надо было всего лишь зарегис-
трироваться на сайте Учеба.ру и отве-

тить на несколько вопросов. У меня возник
большой интерес к таким сферам: культура и
творчество, социальная сфера и педагогика,
гуманитарная сфера. Место проведения яр-
марки я нашла быстро. На входе мне, как и
другим посетителям, выдали синенькую су-
мочку, для того чтобы складывать буклеты и
информационные листы, рассказывающие об
учреждениях.

На массовом дне профориентации было
представлено несколько зон: социальная сфе-
ра, педагогика, культура и искусство, гумани-
тарная сфера, экономика и менеджмент, фи-
зика, математика, ИТ, практическое образова-
ние, консультации психологов, подготовка к
ЕГЭ-2013.

На месте можно было пройти онлайн-тест
на профориентацию. Каждый желающий мог
посетить мастер-классы «Редакционная стан-
ция», «Станция «Карта карьеры», «Станция «В
масштабах страны», «Станция «Креативная
область», «Станция «Золотые сердца и руки»,
«Станция «Бизнес со скоростью мысли».

Московский день профориентации стал для
меня и московских школьников прекрасной
возможностью ознакомиться с учебными заве-
дениями и ведущими работодателями.
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о встрече, которая была посвящена рас-
смотрению и обсуждению проблем пат-
риотического воспитания молодежи об-

разовательных учреждений округа, взаимодей-
ствия окружного управления образования, об-
разовательных учреждений с государственны-
ми и общественными организациями и учреж-
дениями при организации и проведении меро-
приятий с молодежью по патриотической на-
правленности, приняли участие директор детс-
ко-юношеского центра «Звезда» Ольга Дашко-
ва, заместитель директора по учебно-воспита-
тельной работе ДЮЦ «Звезда» Надежда Оре-
хова, председатель окружного Совета ветера-
нов войны, труда, Вооруженных сил и правоох-
ранительных органов Александр Борисов,
председатель окружного Совета ветеранов пе-
дагогического труда Мария Карякина, коман-

ВОСПИТАНИЕ

Наша сила в патриотическом
воспитании молодежи!

В школе №223В школе №223В школе №223В школе №223В школе №223
(с(с(с(с(с этнокультурнымэтнокультурнымэтнокультурнымэтнокультурнымэтнокультурным
грузинским компонентомгрузинским компонентомгрузинским компонентомгрузинским компонентомгрузинским компонентом
образования) прошлаобразования) прошлаобразования) прошлаобразования) прошлаобразования) прошла
встреча начальникавстреча начальникавстреча начальникавстреча начальникавстреча начальника
Северного окружногоСеверного окружногоСеверного окружногоСеверного окружногоСеверного окружного
управления образованияуправления образованияуправления образованияуправления образованияуправления образования
Ольги СусаковойОльги СусаковойОльги СусаковойОльги СусаковойОльги Сусаковой
ссссс ветеранами войны,ветеранами войны,ветеранами войны,ветеранами войны,ветеранами войны,
трутрутрутрутруда, Вооруженных силда, Вооруженных силда, Вооруженных силда, Вооруженных силда, Вооруженных сил
иииии правоохранительныхправоохранительныхправоохранительныхправоохранительныхправоохранительных
органов, ветеранамиорганов, ветеранамиорганов, ветеранамиорганов, ветеранамиорганов, ветеранами
педагогического труда,педагогического труда,педагогического труда,педагогического труда,педагогического труда,
участниками локальныхучастниками локальныхучастниками локальныхучастниками локальныхучастниками локальных
войн и вооруженныхвойн и вооруженныхвойн и вооруженныхвойн и вооруженныхвойн и вооруженных
конфликтов.конфликтов.конфликтов.конфликтов.конфликтов.

дир отряда специального на-
значения УФСИН по городу
Москве Борис Николаев, член
Совета МГОО ВОО «Боевое
братство» Владимир Носов,
председатели районных ко-
миссий по патриотическому
воспитанию молодежи Совета
ветеранов САО, ветераны Ве-
ликой Отечественной войны и
педагогического труда, руко-
водители школьных музеев и
военно-патриотических клубов
образовательных учреждений
СОУО. Перед началом встречи
участники посетили школьный
музей имени Героя Советского
Союза Дмитрия Карбышева,
который стал центром патрио-

ного воспитания современного
школьника, сохранения и раз-
вития школьных музеев в рам-
ках создания образовательных
комплексов, продолжения ра-
боты по присвоению образова-
тельным учреждениям имени
героев Великой Отечественной
войны, Героев СССР и России,
взаимодействия СОУО с вете-
ранами при подготовке и про-
ведении мероприятий, посвя-
щенных юбилейным датам и
событиям в жизни страны и
Москвы патриотической на-
правленности с учетом совре-
менных реалий. В центре их
внимания были положения но-
вого Закона «Об образовании
в РФ», воспитание российской
идентичности у молодежи,
роль великого русского языка и
народа в мировой истории.

Участники встречи пред-
ложили шире использовать в
работе произведения искус-
ства, способствующие эсте-
тическому воспитанию моло-
дежи, формирующие у нее
способность понимать и чув-
ствовать величие красоты
человека, природы и добра,
проводить встречи с артиста-
ми, художниками, композито-
рами, известными деятелями
кино, работающими в сфере
и жанрах высоконравствен-
ной литературы и искусства,
а также определили круг пер-
спективных стратегических
задач для создания условий
результативной работы по
патриотическому воспитанию
на ближайшее будущее.

Руслан КУЗНЕЦОВРуслан КУЗНЕЦОВРуслан КУЗНЕЦОВРуслан КУЗНЕЦОВРуслан КУЗНЕЦОВ

тического воспитания школы.
Экскурсоводами были шести-
классники школы, которые
рассказали о жизни и подвиге
великого инженера-фортифи-
катора, генерал-лейтенанта
инженерных войск Дмитрия
Карбышева, продемонстриро-
вали уникальные фото и архи-
вные документы, личные вещи.
На базе этого музея дети изу-
чают историю России, прово-
дят уроки мужества, встречи с
ветеранами ВОВ, ведут поис-
ковую и проектную деятель-
ность.

В ходе встречи ее участники
обсудили проблемы патриоти-
ческого и духовно-нравствен-
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На базе школы №2038На базе школы №2038На базе школы №2038На базе школы №2038На базе школы №2038
(директор Н.Герасимова)(директор Н.Герасимова)(директор Н.Герасимова)(директор Н.Герасимова)(директор Н.Герасимова)
состоялось окружноесостоялось окружноесостоялось окружноесостоялось окружноесостоялось окружное
родительское собрание породительское собрание породительское собрание породительское собрание породительское собрание по
теме «Информатизациятеме «Информатизациятеме «Информатизациятеме «Информатизациятеме «Информатизация
образования - услуги вобразования - услуги вобразования - услуги вобразования - услуги вобразования - услуги в
электронном виде», вэлектронном виде», вэлектронном виде», вэлектронном виде», вэлектронном виде», в
котором приняли участиекотором приняли участиекотором приняли участиекотором приняли участиекотором приняли участие
председатели управляющихпредседатели управляющихпредседатели управляющихпредседатели управляющихпредседатели управляющих
советов школ,советов школ,советов школ,советов школ,советов школ,
представители родительскойпредставители родительскойпредставители родительскойпредставители родительскойпредставители родительской
общественности,общественности,общественности,общественности,общественности,
руководители учрежденийруководители учрежденийруководители учрежденийруководители учрежденийруководители учреждений
образования. Собраниеобразования. Собраниеобразования. Собраниеобразования. Собраниеобразования. Собрание
провела начальникпровела начальникпровела начальникпровела начальникпровела начальник
Зеленоградского окружногоЗеленоградского окружногоЗеленоградского окружногоЗеленоградского окружногоЗеленоградского окружного
управления образованияуправления образованияуправления образованияуправления образованияуправления образования
Анна ХАЛЕВА.Анна ХАЛЕВА.Анна ХАЛЕВА.Анна ХАЛЕВА.Анна ХАЛЕВА.

еред началом собрания
его участникам было
предложили ознако-

миться с работой объединения
«Робототехника» лицея №1557
(руководитель Л.Белиовская) и
презентацией работ участни-
ков окружной научно-практи-
ческой конференции «Вирту-
альный мир».

Открывая собрание, Анна
Халева рассказала о том, что в
соответствии с задачами, по-
ставленными Государственной
программой развития образо-
вания города Москвы на 2012-
2016 гг. «Столичное образова-
ние», коллективы зеленоградс-
ких школ активно работают над
созданием информационной
образовательной среды. Во
многом благодаря этому систе-
ма образования стала гораздо

Тестирование будет
добровольным

Московская городская Дума принялаМосковская городская Дума принялаМосковская городская Дума принялаМосковская городская Дума принялаМосковская городская Дума приняла
ввввв окончательном варианте поправки кокончательном варианте поправки кокончательном варианте поправки кокончательном варианте поправки кокончательном варианте поправки к законузаконузаконузаконузакону
о профилактике наркомании и незаконномо профилактике наркомании и незаконномо профилактике наркомании и незаконномо профилактике наркомании и незаконномо профилактике наркомании и незаконном
потреблении наркотических средствпотреблении наркотических средствпотреблении наркотических средствпотреблении наркотических средствпотреблении наркотических средств
ввввв Москве. Теперь тестирование школьниковМоскве. Теперь тестирование школьниковМоскве. Теперь тестирование школьниковМоскве. Теперь тестирование школьниковМоскве. Теперь тестирование школьников
будет проходить за счет бюджета городабудет проходить за счет бюджета городабудет проходить за счет бюджета городабудет проходить за счет бюджета городабудет проходить за счет бюджета города
нанананана добровольной основе, до 15 лет -добровольной основе, до 15 лет -добровольной основе, до 15 лет -добровольной основе, до 15 лет -добровольной основе, до 15 лет -
ссссс согласия родителей, старшеклассников -согласия родителей, старшеклассников -согласия родителей, старшеклассников -согласия родителей, старшеклассников -согласия родителей, старшеклассников -
по их собственному решению. Мы попросилипо их собственному решению. Мы попросилипо их собственному решению. Мы попросилипо их собственному решению. Мы попросилипо их собственному решению. Мы попросили
прокомментировать это решениепрокомментировать это решениепрокомментировать это решениепрокомментировать это решениепрокомментировать это решение
Мосгордумы главного наркологаМосгордумы главного наркологаМосгордумы главного наркологаМосгордумы главного наркологаМосгордумы главного нарколога
Минздравсоцразвития РФ Евгения БРЮНА.Минздравсоцразвития РФ Евгения БРЮНА.Минздравсоцразвития РФ Евгения БРЮНА.Минздравсоцразвития РФ Евгения БРЮНА.Минздравсоцразвития РФ Евгения БРЮНА.

Эта идея была высказана уже давно. С при-
скорбием должен сказать, что количество боль-
ных наркоманией растет, мы достигли почти пи-
ковых значений, которые когда-либо мир показы-
вал. Среди старшеклассников 10-12% - это не
наркоманы, а имеющие опыт потребления нарко-
тиков. Они опасны тем, что толерантно к этому
относятся. Среди студентов уже достаточно тре-
вожная цифра от 15 до 30%, причем чем элитнее
вуз, чем он гуманитарнее, тем больше потребите-
лей. Творческие вузы - это всегда группа риска,
потом выпускники идут в шоу-бизнес, где они
проводники свободного потребления наркотиков.

У меня есть личный враг - шоу-бизнес. И я счи-
таю, что многие вещи идут через телевизионные
каналы. Дети не могут не следовать этому стилю
поведения. Ведь они не выбирают наркотики, они
выбирают стиль жизни, а он уже предполагает ал-
коголь, наркотики. ТВ работает на рейтинг. Наши
любимые герои всегда пьяные, небритые, они
курят и пропагандируют такой образ жизни. Есть
хороший краснодарский опыт: бригада медиков
выезжает и тестирует добровольно, это попытка
некоего системного решения. По одному из пер-
вых указов Президента РФ была отменена уго-
ловная ответственность за употребление нарко-
тиков. Я ребят спрашиваю, как бы они поступали,
если бы была ответственность. Они говорят, что
100 раз подумали бы, начать или не начать упот-
реблять наркотики. Вообще это во всех странах
мира преступление, у нас - правонарушение.

Есть два механизма борьбы с наркоманией:
правильное воспитание и раннее выявление.
Есть такой международный термин «социотера-
певтическая интервенция» - это технология
структурированной беседы с ребятами. По аме-
риканским данным, такой пятнадцатиминутный
разговор снижает наркотизацию на 60%, по на-
шим совершенно точным научным данным, в те-
чение года такая работа позволяет снизить ее в
5-7 раз.

Не так давно в Нью-Йорке вижу объявление:
«Принимаю на работу в сетевой магазин «Садо-
вый инструментарий», рядом объявление: «Тес-
тируем на наркотики». Там любая компания в
своем уставе может иметь условие тестирования.
Есть вузы и школы, которые в свои уставы тоже
внесли такой пункт. У них позиция простая: вы
хотите принимать наркотики - нет вопросов, но
мы с вами не сотрудничаем.

У нас другой менталитет: вы принимаете нар-
котики - это наша с вами проблема. Мы в Москве
12 лет тестируем школьников и студентов, ни од-
ного сбоя. Теперь будет приказ Минздрава, при-
каз Департамента здравоохранения о технологии
тестирования. Мы будем заключать договор с
учебным учреждением, проводить серию бесед с
педагогическим персоналом, с родителями учени-
ков тех классов, которые мы тестируем, и всем
объяснять цели и задачи. Еще к этому мы будем
проводить анкетирование педагогов и родителей,
искать тех детей, у которых есть поведенческие
расстройства (стоят на учете в КГН, не ходят на
занятия, относятся к каким-то маргинальным суб-
культурам).

Наша задача не просто определить, принима-
ет человек наркотики или нет, наша задача выя-
вить зону факторов риска, которые к этому приве-
ли, ведь наркологическое заболевание формиру-
ется в связи с накоплением факторов риска - гене-
тических, врожденных, семейных, информацион-
ных, субкультурных. Мы должны выявить эту про-
блему и попробовать ее решить. Мама приходит
ко мне и говорит, что ее ребенок растаман и паци-
фист. Я говорю: «Он успел вам рассказать, что ра-
стаманы курят анашу?» - «Нет, не успел!» Наши
родители должны знать, в какую субкультуру вхо-
дят их дети, а такой информации чаще всего нет.

ВОСПИТАНИЕ

Урок для пап и мам

впервые принимала участие в подобной
встрече. И хочу сказать, что получила
очень интересную информацию по мно-

гим актуальным вопросам. Совершенно оче-
видно, что информатизация - одна для всех, не
важно, ученик ты, учитель или родитель. Все
мы сегодня живем и взаимодействуем в еди-
ном информационном пространстве, и обрат-
ного пути нет.

Введение электронного журнала дает роди-
телям новые возможности, причем это не толь-
ко удобство отслеживания успеваемости или
посещаемости ребенка, но и хороший способ
сохранения его достижений. Очень удобно, что
заболевшие дети могут теперь просматривать
заданные на дом уроки, а тот, кто на уроке что-
то не успел или не понял, может повторить
пройденный материал. Есть возможность за-
писи урока во флипчартах на интерактивной

доске, то есть затем можно полностью восста-
новить урок в домашних условиях.

Нам, родителям, предоставили возможнос-
ти портала госуслуг. Наиболее ценным я счи-
таю вовлечение в процесс родителей, бабушек
и дедушек. При этом ребенок в семье стано-
вится активным участником построения внут-
ренних взаимоотношений. К примеру, он мо-
жет помочь бабушке записаться на прием к
врачу.

Мне очень понравилось, что после собрания
нам была предоставлена возможность побли-
же ознакомиться с деятельностью учителей во
время мастер-классов. Я посетила мастер-
класс С.Остроуховой по использованию инте-
рактивной доски и впервые смогла поработать
на ней в качестве ученика.

Л.ШУВАЛОВА,Л.ШУВАЛОВА,Л.ШУВАЛОВА,Л.ШУВАЛОВА,Л.ШУВАЛОВА,
мама ученика 9-го «Б» кмама ученика 9-го «Б» кмама ученика 9-го «Б» кмама ученика 9-го «Б» кмама ученика 9-го «Б» класса лицея №1557ласса лицея №1557ласса лицея №1557ласса лицея №1557ласса лицея №1557

Мнение по поводу

Информатизация - для всех

семинары, делятся опытом с
коллегами.

Вниманию собравшихся был
представлен видеофильм «Ин-
формационно-коммуникацион-
ные технологии в школе».

С сообщениями по теме пе-
ред участниками окружного
родительского собрания выс-
тупили заместитель директора
Методического центра Зеле-
ноградского окружного управ-
ления образования Е.Павлова
(«Информатизация образова-
ния - услуги в электронном
виде»), директор школы
№2045 Е.Орланская («Откры-
тость и прозрачность системы
образования - основа эффек-
тивного взаимодействия се-
мьи и школы. Из опыта работы
школы №2045») и заведую-
щая лабораторией развития

начального образования Мос-
ковского института открытого
образования А.Якушкина
(«Роль информационно-ком-
муникационных технологий в
организации обучения по стан-
дарту (ФГОС)».

Затем все желающие посе-
тили мастер-классы зеленог-
радских педагогов. Возможно-
сти интерактивной доски пред-
ставила методист Методичес-
кого центра С.Остроухова, ра-
боту с мультимедиаресурсами
(создание мультфильма) - учи-
теля информатики школы
№853 Е.Соколова и В.Фомина,
с информационным образова-
тельным пространством для
обучающихся основной и стар-
шей школы родителей ознако-
мила учитель биологии школы
№1353 М.Дмитриева, началь-
ной школы - учитель английс-
кого языка школы №2038 Т.За-
ярная.

более открытой и прозрачной:
различная информация - о
средней заработной плате пе-
дагогов, финансировании об-
разовательных учреждений,
поставках в школы компьютер-
ной техники и оборудования,
работе управляющих советов -
и сегодня доступна жителям
города на официальных сайтах
всех образовательных учреж-
дений, действует электронная
запись в детские сады и шко-
лы, в творческие объединения
учреждений дополнительного
образования, на различные
формы каникулярного отдыха
детей. Все это реализуют для
удобства москвичей в рамках
городской целевой программы
«Электронная Москва».

Для развития современных
информационных технологий в

образовании необходимо соот-
ветствующее материально-тех-
ническое обеспечение. За про-
шедший учебный год образо-
вательные учреждения округа
получили современную компь-
ютерную и цифровую технику,
в том числе портативные пер-
сональные компьютеры для
учителей. Уходит в прошлое
бумажный вариант школьного
журнала, во всех школах окру-
га идет активная работа по ве-
дению электронного журнала и
электронного дневника, даль-
нейшее развитие получили се-
тевое взаимодействие образо-
вательных учреждений округа
и система дистанционного обу-
чения. Совершенствуя свою
ИКТ-компетентность, педагоги
обучаются на курсах повыше-
ния квалификации, посещают



18 МОСКОВСКОЕ НОУ-ХАУ: ЭЛЕКТРОННЫЙ УЧЕБНИК

Учебники, которые дают
простор для образования

Департамент образования городаДепартамент образования городаДепартамент образования городаДепартамент образования городаДепартамент образования города
Москвы провел конкурсМосквы провел конкурсМосквы провел конкурсМосквы провел конкурсМосквы провел конкурс
нанананана получение грантовполучение грантовполучение грантовполучение грантовполучение грантов
Правительства МосквыПравительства МосквыПравительства МосквыПравительства МосквыПравительства Москвы
нанананана создание электронныхсоздание электронныхсоздание электронныхсоздание электронныхсоздание электронных
учебников для реализацииучебников для реализацииучебников для реализацииучебников для реализацииучебников для реализации
общеобразовательных программобщеобразовательных программобщеобразовательных программобщеобразовательных программобщеобразовательных программ
- 20 грантов по 5 млн рублей- 20 грантов по 5 млн рублей- 20 грантов по 5 млн рублей- 20 грантов по 5 млн рублей- 20 грантов по 5 млн рублей
ввввв каждой номинациикаждой номинациикаждой номинациикаждой номинациикаждой номинации
предназначались для поддержкипредназначались для поддержкипредназначались для поддержкипредназначались для поддержкипредназначались для поддержки
юридических лиц, внедряющихюридических лиц, внедряющихюридических лиц, внедряющихюридических лиц, внедряющихюридических лиц, внедряющих
современные информационныесовременные информационныесовременные информационныесовременные информационныесовременные информационные
технологии при созданиитехнологии при созданиитехнологии при созданиитехнологии при созданиитехнологии при создании
электронных учебниковэлектронных учебниковэлектронных учебниковэлектронных учебниковэлектронных учебников
(комплектов, включающих(комплектов, включающих(комплектов, включающих(комплектов, включающих(комплектов, включающих
электронный учебник и учебныеэлектронный учебник и учебныеэлектронный учебник и учебныеэлектронный учебник и учебныеэлектронный учебник и учебные
пособия в электронном виде) дляпособия в электронном виде) дляпособия в электронном виде) дляпособия в электронном виде) дляпособия в электронном виде) для
реализацииреализацииреализацииреализацииреализации
общеобразовательных программ,общеобразовательных программ,общеобразовательных программ,общеобразовательных программ,общеобразовательных программ,
достижения наилучших значенийдостижения наилучших значенийдостижения наилучших значенийдостижения наилучших значенийдостижения наилучших значений
показателей программыпоказателей программыпоказателей программыпоказателей программыпоказателей программы
«Столичное образование».«Столичное образование».«Столичное образование».«Столичное образование».«Столичное образование».
Предметом конкурсаПредметом конкурсаПредметом конкурсаПредметом конкурсаПредметом конкурса
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Правительства Москвы сталиПравительства Москвы сталиПравительства Москвы сталиПравительства Москвы сталиПравительства Москвы стали
образцы электронных учебниковобразцы электронных учебниковобразцы электронных учебниковобразцы электронных учебниковобразцы электронных учебников
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электронный учебникэлектронный учебникэлектронный учебникэлектронный учебникэлектронный учебник
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Вениамин КАГАНОВ, первыйВениамин КАГАНОВ, первыйВениамин КАГАНОВ, первыйВениамин КАГАНОВ, первыйВениамин КАГАНОВ, первый
заместитель руководителязаместитель руководителязаместитель руководителязаместитель руководителязаместитель руководителя
Департамента образования:Департамента образования:Департамента образования:Департамента образования:Департамента образования:

лектронные учебни-
ки - это тема, которая
живо интересует не

только образовательное сообще-
ство, но и вообще общество в це-
лом. Правительство Москвы объя-
вило конкурс на разработку элект-
ронного учебника. Под словами
«электронный учебник» каждый
понимает свое, еще нет устоявше-
гося определения. Мы под слова-
ми «электронный учебник» пони-

маем программный комплекс, который имеет не только содержа-
тельную информацию, связанную с той, что, как правило, есть в по-
лиграфических учебниках, но и еще массу различного рода элек-
тронных ресурсов, либо раскрывающих ту или иную тему, либо по-
зволяющих в виртуальном режиме освоить те или иные навыки.

Как известно, в столице уж очень многое сделано для того, что-
бы в каждой школе был доступ к компьютерной технике, теперь на
повестке дня вопрос о ее эффективном использовании. Сейчас
компьютерная техника используется, по нашему убеждению, не на
полную мощь, одна из причин этого в том числе то, что не созданы
в достаточном количестве такие качественные ресурсы, которые
можно было бы использовать, привлекая все возможности совре-
менных технологий. Этого нет не только в нашей стране, но и во
всем мире, где такие комплексы только-только начинают созда-
вать. Когда эта программа только задумывалась, мэр Москвы
Сергей Собянин обсуждал ее с бывшим министром образования и
науки РФ Андреем Фурсенко, было принято решение о том, что
федеральное образовательное ведомство на своем уровне прой-
дет определенный путь в этом направлении, а Москва включится в
эту работу, с тем чтобы мотивировать существующие на рынке
компании-разработчики для вложения ресурсов в эту отрасль,
поскольку пока еще нет сигналов от системы образования, по ко-
торым можно было бы поверить, что такие комплексы ей нужны.

В рамках конкурса было поставлено условие направить выде-
ленные Правительством Москвы деньги на те продукты, которые
на взгляд экспертного совета госпрограммы «Столичное образо-
вание», в полной мере отвечают тем требованиям, что предъявле-
ны к результатам разработки.

Мы получили 88 заявок от 26 компаний, все заявки представля-
ли собой довольно хорошо проработанные материалы, которые
были или полными электронными учебниками в понимании компа-
нии, которая его представляла по тому или иному предмету, или
существенными фрагментами, которые позволяли понять, что пос-
ле определенной работы электронный учебник может состояться.
Департамент образования в соответствии с решением Правитель-
ства Москвы создал оргкомитет, мы привлекли более восьмидеся-
ти экспертов - специалистов в сфере электронных образователь-
ных ресурсов, специалистов в области педагогической деятельно-
сти, они в течение довольно продолжительного времени анализи-
ровали поступившие заявки, после чего была проведена соответ-
ствующая оценка и рейтингование, определены те предложения и
те компании, которые, по мнению экспертов, наиболее полно учли
условия конкурса, наши предложения мы вынесли на экспертный
совет и по итогам подробного рассмотрения и обсуждения каждо-
го победителя было принято решение: 11 материалов, представ-
ленных на конкурс, заслуживают того, чтобы с компаниями-произ-
водителями заключить соглашение о доработке того или иного
продукта до более полной и качественной версии. Мы рассчитыва-
ем, что в соответствии с этими соглашениями к концу 2013 года на
базе тех платформ, которые мы уже видели и высоко оценили,
получим достаточно полные материалы и, может быть, какие-то из
них действительно можно будет уже использовать как реальные
электронные учебники. В любом случае одно из наших требований
состоит в том, что эту работу должны вести не только разработчи-
ки, не только программисты и те, кто создает содержательные про-
граммы, но и педагоги, и те, кто постоянно работает с детьми, с тем
чтобы то, что получится, было правильным по содержанию, ком-
фортно, удобно, ново.

Что мы хотим получить в итоге и на что можем рассчитывать? В
итоге мы рассчитываем, что, может быть, в ближайшее время бла-
годаря усилиям тех компаний-производителей, и которые сейчас
подавали заявки, и которые не подавали, но работают и будут рабо-
тать еще более активно, поскольку поняли, что на результаты такой
работы есть потенциальный заказ, мы получим на рынке целый
спектр достаточно хороших, удобных, правильных пособий нового
поколения, использование которых поможет по-новому организовы-
вать и самостоятельную работу ученика, и работу на уроке, посколь-
ку учитель уже будет знать о наличии у учащегося великолепного
инструмента, который он всегда освоит и будет использовать.

Александр ОСИН, директор МосковскогоАлександр ОСИН, директор МосковскогоАлександр ОСИН, директор МосковскогоАлександр ОСИН, директор МосковскогоАлександр ОСИН, директор Московского
центра технологической модернизациицентра технологической модернизациицентра технологической модернизациицентра технологической модернизациицентра технологической модернизации
образования (ТемоЦентр):образования (ТемоЦентр):образования (ТемоЦентр):образования (ТемоЦентр):образования (ТемоЦентр):

Интернете есть огромное количе-
ство страниц, посвященных элект-
ронным учебникам. Об этом говорят

не просто много, а очень много. Но при этом воз-
никает жуткая путаница. Например, я вижу в ин-
тернетовском анонсе: «Электронный учебник
дает легкий школьный портфель, в котором нет
тяжелых традиционных бумажных учебников,
удобство знаний, получаемых с экрана». Но все
это качества не электронного учебника, это каче-
ство устройства: либо ридера, либо планшетного
компьютера. Если разделить инновационные ка-
чества собственно устройства и собственно
электронного учебника, все сразу встанет на
свои места.

Что же такое электронный учебник и чем для
нас плох полиграфический учебник, с которым
школа работала 500 лет и все было замечатель-
но? Всем очевидно, что книжный текст превра-
щается в электронном учебнике в электронный
текст. Но не просто в электронный текст, а в так
называемый гипертекст, это значит, что в учеб-
нике можно использовать любую навигацию,
очень быстро находить любые фрагменты, а
если есть непонятная терминология, то кликнуть
мышкой или другим способом, чтобы без про-
блем раскрыть значение этого термина. Всех
этих возможностей у обычного учебника нет, но
это самое простое. У обычного учебника есть
иллюстрации - какое-то ограниченное количе-
ство рисунков, картин, фотографий. Иллюстра-
ции в электронном учебнике превращаются в ги-
пермедиа. Во-первых, это дает для ученика прак-
тически необозримый простор для использова-
ния иллюстраций как по количеству, так и по ка-
честву, в электронном учебнике можно исполь-
зовать динамические иллюстрации, звук, видео,
анимацию. Во-вторых, обычно полиграфический
издатель долго думает и серьезно работает, что-
бы разместить иллюстрации так, чтобы они не
мешали тексту, в электронном же учебнике все
совсем не так. Написано «сова», ученик кликнет
слово «сова», и у него на экране появится либо
летящая птица, либо рассказ о сове, либо что-то
другое, что посчитает необходимым дать автор.
Это и есть подход, который называется гиперме-
диа. В-третьих, если ученик изучает историю, мы
очень часто и много говорим, что в учебнике она
искажается, что кто-то навязывает подростку
свое мнение. Но изучив в электронном учебнике
канонический текст, написанный специалистом,
ученик, если захочет, будет иметь возможность
выйти в электронную библиотеку и посмотреть
текст первоисточников. Но и это еще далеко не
все. Книга, как известно, дает нам лишь инфор-
мацию, а парадигма современного образования
диктует, что это не только получение информа-
ции, но еще практические занятия и аттестация.
Так вот при электронном учебнике у нас есть
возможность включить в него интерактивные и
электронные образовательные ресурсы, кото-
рые позволят проводить любые практические
занятия (лабораторные работы, экскурсия в
Лувр, выращивание колоска на станции юных
юннатов). Спектр практических занятий расши-
ряется необозримо, те ограничения, которые мы
имеем в школе, покажутся нам уже немного ар-
хаичными. Наконец, еще один важный момент -
самоаттестация. Очень много дискуссий идет по
поводу ЕГЭ, тестов, по поводу того, что тесты
проверяют хуже, чем учитель, однако учитель на
самом деле не всесилен, а с помощью аттеста-
ции на предметной базе ученик сможет сам себя
проверить и получить результат.

Мы очень много говорим об индивидуальной
образовательной траектории, но для того чтобы
ее ввести и вести, нужны варианты текстов, нуж-
ны варианты практических занятий, нужна в це-
лом вариативность. Что это нам дает? Понятно,
что учебник предназначен для самостоятельной
образовательной деятельности ученика, проще

говоря, для выполнения до-
машнего задания. Так вот с
электронным учебником у нас
открываются необозримые но-
вые возможности для самосто-
ятельной образовательной дея-
тельности. Мы теперь в любом
месте в любое время можем
делать то, что раньше могли
делать только в школе: полу-
чить информацию в интерак-
тивных аудио- и визуальных
форматах, сделать любые
практические занятия, прове-
рить свои знания, умения и ком-
петенции, если есть практичес-
кая работа, которую оценива-
ют. В итоге мы получаем абсо-
лютно новое инновационное ка-
чество электронного учебника.
Электронный учебник не уст-
ройство, а контент, причем у
контента свои инновационные
качества, у устройства - свои,
если они совмещаются, это хо-
рошо. Но наш конкурс был уст-
роен так, что при огромном ко-
личестве компьютеров в шко-
лах, огромном количестве ком-
пьютеров в семьях одним из
условий конкурса мы постави-
ли многоплатформенность, или
кросс-платформенность, этого
контента. Это означает, что
контент можно воспроизводить
на ноутбуке, планшете, другом
устройстве, то есть такой элек-
тронный учебник можно ис-
пользовать уже завтра, более
того, компании-производители,
ставшие победителями, по ус-
ловиям конкурса должны дора-
ботать свои продукты, внести
необходимые изменения, и тог-
да эти учебники пойдут на апро-
бацию в реальные московские
школы.

Почему у нас до сих пор не
было электронных учебников?
Потому что здесь нужно ис-
пользовать очень сложные тех-
нологии, уметь программиро-
вать, снимать кино, делать звук
и анимацию. Одним из главных
достижений этого конкурса
можно считать то, что впервые
мы сделали шаг вперед. Можно
сколько угодно говорить об
электронном учебнике, причем
каждый говорит о нем свое, но
впервые в рамках этого конкур-
са объединились электронные
и полиграфические издатели.
Этот организационный мотив
очень сильно сдвинул дело с
мертвой точки, это большая
заслуга Правительства Моск-
вы, так как оно ввело систему
грантов.

Информация к сведению

Приказом Департамента
образования утвержден
список электронных учеб-
ников, апробируемых в об-
разовательных учреждени-
ях Москвы. Это 11 электрон-
ных учебников по таким
предметам, как: русский
язык (5-9-е кл.), литература
(5-й кл.), история России
(7-8-е кл.), математика (5-е
кл.), алгебра и геометрия
(7-9-е кл.), физика и химия
(9-е кл.), биология (7-е кл.),
изобразительное искусство
и музыка. Педагогам, уча-
ствующим в апробации, бу-
дет оказана методическая и
практическая помощь. Об
итогах апробации будет из-
вестно к 5 июня 2013 года.
Координация работ по апро-
бации электронных учебни-
ков возложена на первого
заместителя руководителя
Департамента образования
Вениамина Каганова.
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Приложение 1
Расширенный, ориентиро-

ванный на перспективу пере-
чень ИКТ-компетенций педа-
гога, которые могут рассмат-
риваться в качестве критери-
ев оценки его деятельности
при создании необходимых и
достаточных условий.

Важные, но фрагментарные
элементы ИКТ-компетентности
учителя входят в принятые в
конце 2000-х гг. квалификаци-
онные требования. За прошед-
шее время российская школа в
целом быстро развивается в на-
правлении информатизации
всех процессов, становится
цифровой. Большинство педа-
гогов пользуются компьютером
для подготовки текстов, сото-
вым телефоном - для отправки
кратких сообщений. В своих вы-
ступлениях педагоги использу-
ют проектор, дают задания уча-
щимся по поиску информации в
Интернете, рассылают инфор-
мацию родителям по электрон-
ной почте и т. д.

Во многих регионах России
разрешаются или директивно
вводятся электронные журналы
и дневники, обеспечивающие
частичное погружение образо-
вательного процесса в инфор-
мационную среду (ИС). Более
полное погружение (предпола-
гающее размещение в ИС ос-
новной информации образова-
тельного процесса) обеспечива-
ет дополнительные педагоги-
ческие возможности, владение
этими возможностями - базовый
элемент педагогической ИКТ-
компетентности наряду с умени-
ем квалифицированно вводить
текст с клавиатуры и формули-
ровать запрос для поиска в Ин-
тернете.

ФГОС для начальной школы
(как и для других ступеней обще-
го образования) содержит в ка-
честве требования к условиям
образовательного процесса про-
фессиональную ИКТ-компетент-
ность учителя, в частности рабо-
ту в ИС. Опыт подготовки учите-
лей для работы по ФГОС в 2010-
2011 гг. и последующих показы-
вает реальность формирования
профессиональной ИКТ-компе-
тентности у абсолютного боль-
шинства учителей начальной
школы крупного региона.

Профессиональная ИКТ-
компетентность

Профессиональная ИКТ-ком-
петентность - квалифицирован-
ное использование общерасп-
ространенных в данной профес-
сиональной области в развитых
странах средств ИКТ при реше-
нии профессиональных задач
там, где нужно, и тогда, когда
нужно.

В профессиональную педаго-
гическую ИКТ-компетентность
входят:

Общепользовательская
ИКТ-компетентность.

Общепедагогическая ИКТ-
компетентность.

Предметно-педагогичес-
кая ИКТ-компетентность (отра-
жающая профессиональную
ИКТ-компетентность соответ-
ствующей области человечес-
кой деятельности).

В каждый из компонентов
входит ИКТ-квалификация, со-
стоящая в соответствующем
умении применять ресурсы ИКТ.

Профессиональная педаго-
гическая ИКТ-компетентность

Основана на Рекоменда-
циях ЮНЕСКО «Структура ИКТ-
компетентности учителей»,
2011 г.

ТЕМА ДЛЯ ОБСУЖДЕНИЯ

Профессиональный
стандарт педагога

Мы продолжаем
знакомить наших
читателей
с проектом, который
подготовила группа
московских
педагогов во главе
с директором Центра
образования №109,
членом
Общественного
совета при
Министерстве
образования
и науки РФ
Евгением Ямбургом.

Предполагается как при-
сутствующая во всех компонен-
тах профессионального стан-
дарта.

Выявляется в образова-
тельном процессе и оценивает-
ся экспертами, как правило, в
ходе наблюдения деятельности
учителя и анализа ее фиксации
в информационной среде.

Отражение требования
ФГОС к условиям реализации
образовательной программы в
требованиях к профессиональ-
ной ИКТ-компетентности педа-
гога и ее оцениванию

Описание профессиональной
педагогической ИКТ-компетент-
ности и отдельных ее элементов
дается для ситуации, когда вы-
полнены требования ФГОС к ма-
териальным и информационным
условиям общеобразовательно-
го процесса. Если те или иные
требования ФГОС не выполне-
ны, то элементы ИКТ-компетент-
ности могут реализовываться и
оцениваться (проверяться) в со-
ответственно измененном виде.
Также как временная мера воз-
можно оценивание элементов
ИКТ-компетентности вне образо-
вательного процесса, в модель-
ных ситуациях.

Компоненты ИКТ-компе-
тентности учителя

ОбщепользовательскийОбщепользовательскийОбщепользовательскийОбщепользовательскийОбщепользовательский
компоненткомпоненткомпоненткомпоненткомпонент

Использование приемов и
соблюдение правил начала,
приостановки, продолжения и
завершения работы со сред-
ствами ИКТ, устранения непола-
док, обеспечения расходуемых
материалов, эргономики, техни-
ки безопасности и другие вопро-
сы, входящие в результаты ос-
воения ИКТ в основной школе.

Соблюдение этических и
правовых норм использования
ИКТ (в том числе недопусти-
мость неавторизованного ис-
пользования и навязывания ин-
формации).

Видеоаудиофиксация про-
цессов в окружающем мире и в
образовательном процессе.

Клавиатурный ввод.
Аудиовидеотекстовая ком-

муникация (двусторонняя связь,
конференция, мгновенные и от-
ложенные сообщения, автома-

- организации образователь-
ного процесса:

выдача заданий учащимся,
проверка заданий перед

следующим занятием, рецензи-
рование и фиксация промежу-
точных и итоговых результатов,
в том числе в соответствии с за-
данной системой критериев,

составление и аннотирова-
ние портфолио учащихся и сво-
его собственного,

дистанционное консульти-
рование учащихся при выполне-
нии задания, поддержка взаи-
модействия учащегося с тьюто-
ром.

Организация образова-
тельного процесса, при которой
учащиеся систематически в со-
ответствии с целями образова-
ния:

- ведут деятельность и дости-
гают результатов в открытом
контролируемом информацион-
ном пространстве,

- следуют нормам цитирова-
ния и ссылок (при умении учите-
ля использовать системы анти-
плагиата),

- используют предоставлен-
ные им инструменты информа-
ционной деятельности.

Подготовка и проведение
выступлений, обсуждений, кон-
сультаций с компьютерной под-
держкой, в том числе в телеком-
муникационной среде.

Организация и проведение
групповой (в том числе меж-
школьной) деятельности в теле-
коммуникационной среде.

Использование инстру-
ментов проектирования дея-
тельности (в том числе коллек-
тивной), визуализации ролей и
событий.

Визуальная коммуника-
ция - использование средств
наглядных объектов в процес-
се коммуникации, в том числе
концептуальных, организаци-
онных и др. диаграмм, видео-
монтажа.

Предсказание, проектиро-
вание и относительное оценива-
ние индивидуального прогресса
учащегося исходя из текущего
состояния, характеристик лич-
ности, предшествующей исто-
рии, накопленной ранее статис-
тической информации о различ-
ных учащихся.

Постановка и проведение
эксперимента в виртуальных
лабораториях своего предмета
(естественные и математичес-
кие науки, экономика, экология,
социология).

Получение массива число-
вых данных с помощью автома-
тического считывания с цифро-
вых измерительных устройств
(датчиков) разметки видеоизоб-
ражений, последующих замеров
и накопления эксперименталь-
ных данных (естественные и ма-
тематические науки, геогра-
фия).

Обработка числовых дан-
ных с помощью инструментов
компьютерной статистики и ви-
зуализации (естественные и ма-
тематические науки, экономика,
экология, социология).

Геолокация. Ввод инфор-
мации в геоинформационные
системы. Распознавание объек-
тов на картах и космических
снимках, совмещение карт и
снимков (география, экология,
экономика, биология).

Использование цифровых
определителей, их дополнение
(биология).

Знание качественных ин-
формационных источников сво-
его предмета, включая:

- литературные тексты и эк-
ранизации,

- исторические документы,
включая исторические карты
(все предметы).

Представление информа-
ции в родословных деревьях и
на линиях времени (история, об-
ществознание).

Использование цифровых
технологий музыкальной компо-
зиции и исполнения (музыка).

Использование цифровых
технологий визуального твор-
чества, в том числе мультипли-
кации, анимации, трехмерной
графики и прототипирования
(искусство, технология, литера-
тура).

Конструирование вирту-
альных и реальных устройств с
цифровым управлением (техно-
логия, информатика).

Поддержка учителем реа-
лизации всех элементов пред-
метно-педагогического компо-
нента предмета в работе уча-
щихся.

(Указанная модель реализуется в московском
образовании при массовом переходе на ФГОС
начиная с 2010 года.)

Приложение 2
Психолого-педагогические требования к

квалификации учителя
Настоящее приложение относится к требова-

ниям, которые установлены в пунктах 4.3-4.5
профессионального стандарта педагога.

1. Для эффективного выполнения указанной
трудовой функции учителю необходимо усвоить
ряд фундаментальных понятий из психологии
личности, возрастной и педагогической психо-
логии, определяющих результаты образова-
тельного процесса, степень развития метапред-
метных компетенций, уровень и показатели со-
циализации личности, ее развития, в том числе
следующие:

- гражданская и социальная идентичность;
- уважение прав и свобод личности;
- система ценностей личности;
- образцы и нормы просоциального поведе-

ния, в том числе в виртуальной и поликультур-
ной среде;

- показатели стадий и параметры кризисов
возрастного и личностного развития;

- развитие коммуникативной компетентнос-
ти обучающихся;

- формирование системы регуляции поведе-
ния и деятельности обучающихся;

- формирование и становление учебной мо-
тивации и системы универсальных учебных дей-
ствий;

- особенности освоения и смены видов веду-
щей деятельности;

- формирование детско-взрослых сооб-
ществ;

- становление картины мира.
2. Существует несколько способов получения

и освоения указанных знаний путем получения
специального образования и освоения образо-
вательных программ (в классических и педаго-
гических университетах):

Основных образовательных программ
ВПО по направлению «Психолого-педагогичес-
кое образование» уровня бакалавриата по про-
филям «педагог дошкольного образования»,
«учитель начальных классов».

Профильных программ магистратуры по
направлению «Психолого-педагогическое обра-
зование» по работе с одаренными детьми, деть-
ми с особыми образовательными потребностя-
ми, детьми с ОВЗ и т. д.

Программ последипломного образования
в форме педагогической и психолого-педагоги-
ческой интернатуры.

Программ профессиональной переподго-
товки, дающих дополнительную квалификацию
по психолого-педагогическому профилю в уни-
верситетах и центрах профессионального обра-
зования педагогов.

Программ повышения квалификации.

тизированные коррекция текста
и перевод между языками).

Навыки поиска в Интерне-
те и базах данных.

Систематическое исполь-
зование имеющихся навыков в
повседневном и профессио-
нальном контексте.

Общепедагогический ком-Общепедагогический ком-Общепедагогический ком-Общепедагогический ком-Общепедагогический ком-
понентпонентпонентпонентпонент

Педагогическая деятель-
ность в информационной среде
(ИС) и постоянное ее отображе-
ние в ИС в соответствии с зада-
чами:

- планирования и объектив-
ного анализа образовательного
процесса;

- прозрачности и понятности
образовательного процесса ок-
ружающему миру (и соответ-
ствующих ограничений досту-
па);

Оценивание качества циф-
ровых образовательных ресур-
сов (источников, инструментов)
по отношению к заданным обра-
зовательным задачам их ис-
пользования.

Учет общественного ин-
формационного пространства, в
частности молодежного.

Поддержка формирования
и использования общепользова-
тельского компонента в работе
учащихся.

Организация мониторинга
учащимися своего состояния
здоровья.

Предметно-педагогическийПредметно-педагогическийПредметно-педагогическийПредметно-педагогическийПредметно-педагогический
компоненткомпоненткомпоненткомпоненткомпонент

(После формулировки эле-
мента компетентности в скобках
указаны предметы и группы
предметов, в которых этот эле-
мент используется.)

Способы и пути достижения учителем про-
фессиональной ИКТ-компетентности

Оптимальная модель достижения педагогом
профессиональной ИКТ-компетентности обеспе-
чивается сочетанием следующих факторов:

Введение федерального государственного
образовательного стандарта (любой ступени об-
разования, например начального).

Наличие достаточной технологической базы
(требование ФГОС): широкополосный канал-ин-
тернет, постоянный доступ к мобильному компью-
теру, инструментарий информационной среды
(ИС), установленный в школе.

Наличие потребности у учителя, установки
администрации образовательного учреждения на
действительную реализацию ФГОС, принятие
локальных нормативных актов о работе коллекти-
ва образовательного учреждения в ИС.

Начальное освоение педагогом базовой
ИКТ-компетентности в системе повышения ква-
лификации с аттестацией путем экспертной оцен-
ки его деятельности в ИС образовательного уч-
реждения.
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праведливости ради необходимо ска-
зать, что, как правило, учитель повышает
квалификацию без отрыва от производ-

ства, в личное время, которого у него почти нет,
поскольку его рабочее время фактически ненор-
мированное. А дивиденд чаще всего один - доку-
мент о прохождении курсовой подготовки (удо-
стоверение), предъявляемый при аттестации.
Преобладающий учебный мотив формальный,
сейчас и он стал слабым.

Системе повышения квалификации надо
критично посмотреть на себя - на предлагаемое
содержание образования и способы организа-
ции образовательного процесса. Несмотря на
позитивные перемены последних лет, связан-
ные в основном с информатизацией и интерне-
тизацией образовательного процесса, культиви-
рованием дистанционных форм обучения,
интерактивных моделей образовательного про-
цесса, коренного перелома, как мне кажется, не
происходит, а позитивные изменения локальны,
хотя нередко их можно квалифицировать даже
как псевдоинновации. Ажиотажного спроса на
«продукцию» (образовательные курсы, проек-
ты) постдипломного образования не наблюдает-
ся, поэтому ситуация (теоретические разработ-
ки, инновационный опыт и в первую очередь
потребности самого учителя как специалиста и
человека, школы как образовательной системы)
нуждается в серьезном многофакторном анали-
зе, который должен вылиться в стройную кон-
цепцию и программу развития, и это необходи-
мое дело самого ближайшего будущего.

Не так давно я совершенно случайно попал
на лекцию для учителей известного профессо-
ра. Учителя по строгому указанию записывали
ее слово в слово, буквально словно бурсаки.
Этого не делал только я, ожидая ежеминутно
замечания (мы не были с профессором знакомы
лично). Рассказывали мне учителя и про заня-
тия других лекторов, на которых слушателям
приходилось под диктовку заносить в тетради
нормативные документы, уже зафиксирован-
ные на бумажном и электронном носителях. В
обоих случаях вставал молчаливый вопрос: что
мешало растиражировать материалы? От такой
«плоскости», свойственной феномену «третьего
дня», необходимо решительно отмежевываться.
Думаю, сегодня необходима 3D-модель пост-
дипломного образования.

ПОВЫШЕНИЕ КВАЛИФИКАЦИИ

3D-модель
постдипломного

образования
бый вес. При анализе мы опи-
раемся на прогностическую на-
учную проблему. Это значит,
что предметом анализа стано-
вится такая проблема, с кото-
рой субъект деятельности стол-
кнется в обозримом будущем,
или же такая актуальная (то
есть уже проявившаяся) про-
блема, для решения которой
требуются длительное время и
специальные целенаправлен-
ные усилия. Особенность про-
гностической научной пробле-
мы в нашем подходе заключа-
ется в том, что она связана с
такими базовыми категориями,
как «жизненный путь» и «жиз-
ненные стратегии» человека.
Следовательно, наш прогнос-
тический анализ мы ориентиру-
ем не на абстрактное развитие
образовательных систем (на-
пример, школы или отдельного
учителя), а на укрепление сред-
ствами образования основ и
опыта конкретной человечес-
кой личности в условиях совре-
менного общества с учетом на-
правленности и динамики его
эволюции. Хочу специально
подчеркнуть значение педаго-
гической и литературной клас-
сики, особенно отечественной,
и для понимания сути вещей в
человеческой жизни, и для «на-
стройки» собственного мышле-
ния педагога-исследователя.
Это бездонный кладезь вечной
человеческой мудрости!

Образовательный процесс.
От институтов усовершенство-
вания учителей, чья структура
опиралась на учебно-методи-
ческие лаборатории, институты
повышения квалификации (как
тип учреждения постдипломно-
го образования, получивший
распространение в 90-е годы)
стали отличаться переносом
акцентов в организации обра-
зовательного процесса на ка-
федры. Усиление роли кафедр
было призвано укрепить теоре-
тическую составляющую со-
держания образования в отли-
чие от учебно-методических
лабораторий, сопровождавших
учителя преимущественно в
предметно-методическом ас-
пекте. Мне знакомы очень
сильные методисты системы

продуктивный, но мы ведем
наш разговор на теоретичес-
ком уровне и признаем - стра-
тегия развития системы повы-
шения квалификации связана
не с репродуцированием пусть
и замечательного, но чужого
методического опыта, а с ана-
литическим отношением к сво-
ему собственному и его твор-
ческим совершенствованием.
С другой стороны, вопрос зак-
лючается не в выталкивании из
образовательного процесса
крепкой методической школы,
а в опоре на нее для развития.
Мне приходилось наблюдать
горе-плоды работы в школе с
учителями научного руководи-
теля-«варяга» из статусного
университета. По его теорети-
ческой «концепции» пытались
дать уроки учителя начальных
классов, а именно начальная
школа традиционно отличается
у нас крепкой методической
выучкой. «Концепция» была
реализована самым ломаным
образом, при этом совершены
грубые методические ошибки,
невозможные в штатной ситуа-
ции, на которые никто - ни шеф,
ни учителя - не обратил совер-
шенно никакого внимания. В
последние годы институты по-
вышения квалификации пере-
именовывали в институты раз-
вития образования, в которых
по идее должны усиливаться
прикладные научные исследо-
вания, ориентирующие образо-
вательный процесс (через ка-
федры и методические лабора-
тории) благодаря новым струк-
турным подразделениям - науч-
ным лабораториям и центрам.
Однако на практике эти под-
разделения действуют незави-
симо друг от друга, параллель-
но, синергетического эффекта
от их физической близости не
возникает. Чтобы избежать та-
ких крайностей, содержание
образования, на мой взгляд,
необходимо строить на принци-
пе пирога. Роль поднимающе-
гося теста играет опыт учителя,
а роль катализатора - дрожжей
- выполняют научные подходы
и концепции. Усилиями одной
стороны (учителя) опыт переос-
мысливается, усилиями другой

теля (имея в виду прежде всего
для него дефицит времени и
пределы физических сил), мы
применяем, например, адап-
тивные методологические мо-
дели научного аппарата иссле-
дования «Барабан» и «Бронзо-
вый минимум». Они содержат
полную модель научного ана-
литического мышления, но по
форме доступнее и не вынуж-
дают учителя превращаться в
профессионального научного
работника, в чем нет необходи-
мости, да и невозможно. Если
учителю это нужно, например,
при подготовке диссертацион-
ного исследования, не будет
проблем в переходе к полной
модели научного анализа, по-
тому что качественно она будет
освоена прежде благодаря
адаптивным моделям.

Организационно-методи-
ческое обеспечение. Адаптив-
ные модели как форма приспо-
собления теоретического зна-
ния имеют важное значение, но
не могут быть достаточными,
для того чтобы изменять лич-
ное и профессиональное само-
сознание учителя. Чтобы доби-
ваться именно этого, одновре-
менно необходимо изменять
образовательные отношения
вокруг учителя. Для этого пред-
лагают различные траектории
его движения, новые образова-
тельные маршруты, где он
сталкивается с ситуациями, су-
щественно меняющими его
представления о самом себе,
своей деятельности, коллегах.
Это проекты, благодаря кото-
рым учитель утверждается как
человек и профессионал, пред-
ставляя свой авторский опыт,
свои достижения, самого себя
перед совершенно другими
людьми, в принципиально но-
вых для себя обстоятельствах,
что, однако, не деморализует
человека, а вдохновляет, по-
буждает его творческую моти-
вацию, поднимает самооценку,
вызывает самоуважение. В их
основе иные способы органи-
зации новой профессиональ-
ной практики. Хочу обратить
внимание: не моделирование
практики путем деловой игры,
а реальное включение учите-

лей в новые для них професси-
ональные ситуации. Часто та-
кой проект представляет собой
педагогическое путешествие,
педагогическую экспедицию
или включает ее в качестве
элемента. Это не случайно.
Еще древние говорили, что пу-
тешественники приближаются
к богам. Многие великие писа-
тели были заядлыми путеше-
ственниками и ходоками. В де-
ловой игре реальность модели-
руется, в педагогической экс-
педиции она осваивается.

Одна из трудностей реали-
зации 3D-модели в системе по-
вышения квалификации - кон-
сервативность учебных планов,
которые не учитывают новые
элементы образовательной ре-
альности. Так, например, эта
модель предполагает большой
объем индивидуального кон-
сультирования преподавате-
лем - научным руководителем
участников проекта (а курсы
фактически становятся проек-
том). Удельный вес индивиду-
альной работы радикально воз-
растает, ведь учитель заслужи-
вает такого отношения к себе,
как никто другой. Однако по
учебному плану этот объем не-
возможно учесть - он будет счи-
таться перебором часов. То же
касается составления и редак-
тирования итогового сборника
статей участников проекта,
организации педагогических
экспедиций, творческих форм
итоговой диагностики и ряда
иных вопросов, эти новые для
учителей и апробированные в
практике работы с ними виды
образовательной деятельности
для нынешнего учебного плана
считаются инородными. Реше-
ние этой проблемы может сде-
лать учебный план основным
способом организации образо-
вательного процесса, гибкой,
интеллектоемкой, по-настоя-
щему высокой педагогической
технологией, которая не закре-
пощает преподавателя, а по-
ощряет и помогает изменяться.
Следовательно, необходима
разработка современной моде-
ли учебного плана постдиплом-
ного образования в противовес
схематической и прямолиней-
ной модели вчерашнего дня.
Полагаю, что ключевые слова в
этом деле: преподаватель как
автор с минимальной фор-
мальной регламентацией раз-
рабатываемого им содержания
образования.

Таким образом, 3D-модель
постдипломного образования и
развития учителя позволяет на
основе роста личностного, со-
циального, профессионального
самосознания учителя, мотиви-
рования творческого отноше-
ния, обогащения его професси-
онального и жизненного опыта
реально менять образователь-
ную практику в интересах раз-
вивающейся личности школь-
ника в контексте его жизненно-
го пути. В основе модели лежит
интеграция трех источников и
трех составных частей пост-
дипломного образования: науч-
ного анализа на принципах
прогностики, образовательно-
го процесса по аналогии пиро-
га, организационно-методичес-
кого обеспечения на базе изме-
нения ближайшей к учителю
образовательной среды и отно-
шений.
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повышения квалификации, на
чьих курсах аншлаг. Однажды
мне довелось услышать мне-
ние слушателя, тоже опытного
методиста из методического
центра: «Это такие замеча-
тельные лекции! Их можно за-
писывать буквально. Я по ним
потом сама уроки в школе
вела». Лестно, но, согласитесь,
не современно. Это есть в чис-
том виде репродуктивный под-
ход, хотя и на высшем его уров-
не. Я не спорю: высокопрофес-
сиональный репродуктивный
подход во сто крат полезнее и
эффективнее, чем пустые и ам-
бициозные претензии на якобы

стороны (научный руководи-
тель) научные концепции и под-
ходы адаптируют. «Пирог» - то
новое, что педагог начинает
осознанно и заинтересованно
применять в своем повседнев-
ном опыте, прививая аналогич-
ные модели мышления и дея-
тельности ученикам. Это и есть
ядро нового содержания обра-
зования. В нашем случае оно
аналитическое, исследова-
тельское. Именно такого рода
изменения в практической дея-
тельности реальные, а не от-
четные. Говоря об адаптации
теоретического знания к опыту
и реальным возможностям учи-

Прогностический научный анализ. Обычно
содержание постдипломного педагогического
образования строят описательно и тематически,
то есть учителей, пришедших на курсы повыше-
ния квалификации, загружают сведениями по
какой-либо теме. Логика же научного анализа
требует от участников, и прежде всего от руко-
водителя учебного курса, отталкиваться от про-
блемы. Тема и проблема находятся во взаимной
связи, но не тождественны. Содержание образо-
вания, ориентированное на проблему, находит
отражение в теме учебного курса или проекта. В
подавляющем большинстве случаев ни в самих
учебных программах, ни в образовательном
процессе проблема даже не формулируется. В
результате тему курсов авторы часто определя-
ют слишком произвольно с опорой исключи-
тельно на собственные интересы и возможнос-
ти. В научном анализе проблема - слишком се-
рьезная категория, для того чтобы походя назы-
вать проблемой любую сложность, возникаю-
щую в деятельности. Поэтому категорию «про-
блема» необходимо изучать специально, она
выступает одной из базовых категорий аналити-
ческого содержания образования. «Нет пробле-
мы - нет исследования, нет анализа» - так обыч-
но говорят опытные рецензенты при обсужде-
нии аналитических материалов. Без проблемы
нет в тесном смысле слова, нет и деятельности.
При широком распространении исследователь-
ского подхода в современном образовании и
школьников, и взрослых этот тезис имеет осо-
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роисходящие в после-
дние десятилетия ре-
формы привели, с одной

стороны, к радикальным изме-
нениям российского образова-
ния, с другой стороны, к новым
проявлениям старых проблем.
Школьное образование стало
более вариативным, открытым,
вступило в конкуренцию с соци-
окультурной средой, утратив
преимущество основного ис-
точника информации для уче-
ника. В то же время старые про-
блемы, они же вечные вопросы
образования, не отступили и не
получили исчерпывающего ре-
шения, хотя и зазвучали по-но-
вому. Новые условия побужда-
ют к поиску методик, техноло-
гий, актуальных педагогичес-
ких практик по проблемам, свя-
занным со здоровьесбережени-
ем, формированием учебной
деятельности, дифференциа-
цией и индивидуализацией в
воспитании и обучении, социа-
лизацией школьников.

Эффективность работы
Московского института откры-
того образования по подготов-
ке кадров для новой школы свя-
зана с реализацией взаимодей-
ствия нескольких видов дея-
тельности: учебной, научно-ис-
следовательской и методичес-
кой, - которые обеспечивают
полный цикл продвижения но-
вых подходов к развитию обра-
зования.

Система методической дея-
тельности института, важней-
шим звеном которой стал Го-
родской методический центр
МИОО, выстраивалась таким

ре отмены экзамена. Не один год ГМЦ обеспечи-
вал работу «горячей линии ЕГЭ» и Обществен-
ной приемной при Государственной экзаменаци-
онной комиссии Москвы. В помощь учащимся
издавали специальные пособия «Подготовка к
единому государственному экзамену». При ГМЦ
постоянно работает on-line консультационный
центр по подготовке к итоговой аттестации уча-
щихся и сопровождению деятельности конфлик-
тной комиссии города Москвы в период проведе-
ния ЕГЭ; более 77000 посетителей сайта ознако-
мились с методическими материалами, статис-
тикой, получили консультации или ответы на
организационные вопросы.

Не останавливаясь на других не менее значи-
мых проектах, реализованных городским мето-
дическим центром, необходимо сказать о взаи-
модействии всех учреждений Москвы, осуще-
ствляющих методическую деятельность, кото-
рое направлял городской методический совет по
общему образованию, который в течение многих
лет возглавлял ректор МИОО Алексей Семенов.
Городской методический совет по общему обра-
зованию координировал процессы развития ме-
тодического пространства в Москве, занимался
разработкой рекомендаций по реализации ос-
новных направлений деятельности методичес-
кой службы. Окружные методические центры,
регулярно представлявшие свою работу на засе-
даниях городского методического совета, имели
возможность учиться на опыте других, что соот-
ветствует современным подходам корпоратив-
ного обучения. По итогам обсуждения городской
методический совет рекомендовал для участия
во Всероссийской конференции и смотре-кон-
курсе «Методическая служба - Новой школе»
(2010 г.) ОМЦ Северо-Западного округа, кото-
рый был удостоен звания лауреата.

Нет сомнения в том, что и в будущем профес-
сиональное совершенствование педагогов по-
требует постоянной оперативной поддержки их
профессиональной деятельности. Педагоги нуж-
даются в пространстве, опосредующем взаимо-
действие педагогической науки, программ повы-
шения квалификации и реальной педагогичес-
кой практики каждого учителя. Роль такого про-
странства в Москве выполняет методическая
служба, задачу организации и поддержки ее
эффективной работы решает Московский инсти-
тут открытого образования.
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образом, чтобы по всем ключе-
вым направлениям модерниза-
ции московского образования
все категории педагогических
работников и все типы и виды
образовательных учреждений
получали необходимую поддер-
жку.

Городской научно-методи-
ческий центр, учрежденный в
2004 году под руководством

проректора Московского инсти-
тута открытого образования
Ольги Логиновой, организовал
целенаправленную работу по
включению учителей в процесс
реализации стандартов перво-
го поколения Федеральных
компонентов государственных
образовательных стандартов
начального общего, основного
общего, среднего (полного) об-
щего и начального профессио-
нального образования.

Одновременно с руководи-
телями и заместителями руко-
водителей образовательных уч-
реждений, рабочими группами
окружных методических цент-
ров происходили обсуждение и
подготовка предложений по
формированию концепции,
структуры Московского базис-
ного учебного плана с учетом
специфики столичного региона.
В итоге коллективной работы
возник документ, который ори-
ентировал образовательные
учреждения и учителей не толь-
ко на обеспечение усвоения

обязательного минимума об-
щего образования, идеи обнов-
ления содержания образова-
ния, предложенные нашим
школам Московским базисным
учебным планом, нашли свое
развитие в будущих концепту-
альных положениях Федераль-
ного государственного образо-
вательного стандарта (изуче-
ние двух иностранных языков,
активное использование ин-
формационно-коммуникатив-
ных технологий при изучении
различных предметов).

МБУП предлагал использо-
вать интегративный подход к
содержанию образования, по-
нимая значимость интегратив-
ного подхода, в рамках которо-
го происходит большая часть
современных научных откры-
тий, многие учителя самостоя-
тельно и во взаимодействии с
коллегами разрабатывали ин-
тегративные курсы, модули,
учебные задания. Всем им ока-
зывали методическую поддер-
жку городской методический
центр в сотрудничестве с мето-
дическими лабораториями и
кафедрами института.

Методическое сопровожде-
ние образовательных учрежде-
ний, работавших по Московско-
му базисному учебному плану,
для удовлетворения потребнос-
ти школ в становлении своего
особенного образовательного
пространства, сыграло решаю-
щую роль в достижении важней-
шей ценности московского об-
разования - его вариативности.

Одно из самых главных из-
менений в системе образова-
ния за последнее время - введе-
ние единого государственного
экзамена. Перед городским
методическим центром стояла
задача обеспечить методичес-
кую поддержку всем педагоги-
ческим работникам для скоор-
динированного и безошибочно-
го выполнения определенных

им функций по подготовке и
проведению ЕГЭ. Учитывая
масштабы нашего города, пре-
допределившие сложность
этой работы, необходимость в
связи с особыми условиями в
Москве адаптации многих инст-
руктивных и организационно-
технических материалов, лежа-
щих в основе комплекса проце-
дур ЕГЭ, можно определить ре-
зультат деятельности ГМЦ как
создание новой практики - за-
ложение основы проведения
ЕГЭ. Выполненная с опорой на
окружные методические цент-
ры задача справедливо расце-
нивается как особо успешный и
результативный проект.

Сотрудники городского ме-
тодического центра ежегодно
обеспечивают организационно-
методическое сопровождение
работы конфликтной комиссии
при проведении единого госу-
дарственного экзамена в Моск-
ве. Алгоритм деятельности кон-
фликтной комиссии, обогащен-
ный многолетним опытом рабо-
ты ответственных секретарей
(Т.Сулеев, А.Хотунцев) и других
сотрудников, работал в Москве
надежно, прозрачно, открыто,
гарантируя соблюдение прав
всех участников экзамена.

Важнейшим принципом
организационно-методическо-
го сопровождения единого го-
сударственного экзамена стал
принцип обратной связи, дей-
ствие которого необходимо
обеспечивать постоянно, не до-
пуская снижения доверия и ин-
тереса к экзамену в обществе.
Для учащихся и родителей в
течение учебного года на базе
городского методического цен-
тра организуют консультации
по вопросам ЕГЭ, в частности
по подаче апелляции по проце-
дуре и о несогласии с выстав-
ленными баллами, по шкалиро-
ванию и переводу первичных
баллов в тестовые, по процеду-

Методисты всегда оказывают помощь
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Директора стали менеджерами
рограмму профессиональной переподготовки «Менеджмент в образова-
нии» в 2011 году разработали профессор В.Алексеев, доцент С.Шарапо-
ва и заслуженный учитель РФ Л.Чигрина по просьбам директоров и руко-

водителей образовательных учреждений ЗелАО, она рассчитана на 512 акаде-
мических часов и состоит из четырех разделов: организационно-управленчес-
кий, законодательные и нормативно-правовые основы управления в системе об-
разования, финансово-экономический и психолого-педагогический. Стартова-
ла программа в прошлом учебном году, участвовали в ней 32 слушателя - дирек-
тора и резерв на должность директоров школ Зеленоградского и Центрального
округов.

Основная цель программы профессиональной переподготовки «Менеджмент
в образовании» - непрерывное профессиональное развитие руководителей и
резерва руководителей путем формирования их управленческой, финансово-
экономической, организационной, информационной, социально-правовой, пси-
холого-педагогической и общекультурной профессиональных компетенций.

Первый выпускной госэкзамен в МГАДА по программе профессиональной
переподготовки «Менеджмент в образовании» принимали профессор А.Степа-
нов, профессор В.Алексеев, заслуженный учитель РФ Л.Чигрина, старший пре-
подаватель кафедры правовых проблем управления И.Сафронова, которые от-
метили очень хороший уровень подготовки слушателей, что в свою очередь
говорит о высоком профессионализме профессорско-преподавательского со-
става МГАДА. Высокий уровень знаний и способность отлично ориентировать-
ся в предмете отразились и в итоговых экзаменационных оценках - из 32 экза-
менуемых 28 получили «отлично», остальные - «хорошо».

После полутора лет обучения по программе «Менеджмент в образовании» и
блестящей сдачи итогового государственного выпускного экзамена слушатели
получили государственные дипломы, которые дают право на ведение нового
вида профессиональной деятельности, а тем из слушателей, у кого не было пе-
дагогического образования, - право работать в сфере образования.
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овременные технические средства обуче-
ния и традиционная педагогическая куль-
тура. Школа интенсивно насыщается но-

вой техникой: электронными досками, цифровы-
ми микроскопами, документ-камерами. Совре-
менные ТСО решают главную задачу: экономия и
освобождение творческих сил и рабочего време-
ни учителя, разнообразие мотивирующей образо-
вательной среды для школьника. Но есть уроки,
на которых учителя активно применяют техноло-
гии, однако при этом совершают грубые методи-
ческие ошибки, не замечая этого. Новая техника
красива внешне и удобна в применении, надежна,
разнообразна, имеет широкие функциональные
возможности, привлекательна для ребят, это не мо-
жет не заворожить пользователя, однако суперТСО
не делают еще учителя: культура техники и педа-
гогическая культура должны дополнить друг дру-

га при ведущей роли культуры педагогической.
Содержание современного гуманитарного об-

разования. Учителя говорили главным образом о
литературе, в частности о современной литерату-
ре как предмете преподавания. Доводы веские:
дети почти не читают тексты, удаленные по време-
ни и обстоятельствам жизни от них на десятки и
сотни лет. Как привить интерес к чтению? С помо-
щью современной литературы, используя ее как
мостик? Но какую современную литературу мы
читаем? Скорее всего именно такие случайные
книги прежде всего попадаются на глаза, а это
недостаточно веские основания, чтобы стать со-
держанием образования. Открывая классику, вме-
сте с книжной обложкой читатель каждый раз от-
крывает для себя вечные тайны и глубинные зако-
ны человеческой жизни на все времена, код лич-
ности. Это истинные знания, хотя путь к истине
лежит через труд и тернии учения. Учителя пред-
ложили и другие пути приобщения к высокой клас-
сике: интеграцию жанров (живопись, музыка, ис-
тория), театрализованные инсценировки.

Обучение технологии. В сообщении учителей
прозвучал термин «политехнизм». О политехниз-
ме советской школы шли горячие дискуссии в
20-е годы ХХ века, это универсальные основания
содержания образования, как раз те самые, кото-
рые сейчас усиленно разыскивают, кивая на за-
падные концепции. Один из учителей предложил
подход, требующий от школьника обоснования
при выборе темы проекта и его выполнении, то
есть умения, что бы он ни делал, отвечать на воп-
росы: почему? зачем? как? Именно об этом писал
почти 400 лет назад Ян Амос Коменский.

Панорама-фестиваль «Авиационный, 6»
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№97, пока единственный в
Москве.

Участники проекта предста-
вили формы работы образова-
тельных учреждений - участни-
ков ГЭП по профилактике до-
рожно-транспортного травма-
тизма, учащиеся школы №97
со специалистами формирова-
ния спасателей ПСО-6 ГКУ
ПСЦ МЧС России по городу
Москве на специальной маши-
не продемонстрировали навы-
ки по владению аварийно-спа-
сательным инструментом - им
предстояло спасти пострадав-
шего из фрагмента автомоби-
ля. Учащиеся школы №589 -
участники военно-патриоти-
ческого клуба показали и рас-
сказали о том, как правильно
оказывать первую доврачеб-
ную помощь.

Открыли дискуссию на круг-
лом столе начальник Западно-
го окружного управления обра-
зования Т.Баринова и замести-
тель министра МЧС России
А.Чуприян. Татьяна Баринова
отметила, что в современных
условиях развития российско-
го общества актуальность сни-
жения уровня детского дорож-
но-транспортного травматиз-
ма, сохранение жизни и здоро-
вья подрастающего поколения
не вызывают сомнений, что си-
туация в Западном округе усу-
губляется большим количе-
ством автомагистралей, не
везде оборудованных подзем-
ными переходами (Боровское
шоссе, Мичуринский проспект,
Кутузовский проспект), кроме
того, по территории округа
проходит железная дорога ки-
евского и белорусского на-
правлений. Александр Чупри-
ян дал высокую оценку резуль-
татам инновационной деятель-
ности и предложил участникам
эксперимента принять участие
в Международном салоне
средств обеспечения безопас-
ности «Комплексная безопас-
ность-2013».

Е.Ольхова как один из науч-
ных руководителей ГЭП рас-
сказала о результатах поэтап-
ной реализации инновацион-
ного проекта: на основном эта-
пе проведены семинары для
специалистов, ответственных
за профилактику детского до-
рожно-транспортного травма-
тизма образовательных учреж-
дений округа, в рамках семи-

наров при активном участии
специалистов ФГУ ВНИИ
ГОЧС (ФЦ) МЧС России пред-
ставлен опыт работы школ
№61, 97, 1195, ЦДТ «Матвеев-
ское». Программа для учени-
ков включала окружные кон-
курсы для обучающихся и вос-
питанников образовательных
учреждений, СЮТ «Солнцево»
разработал положение окруж-
ного слета «Велоскутер-мара-
фон» для учащихся 8-х классов
(180 восьмиклассников из 36
ОУ ЗАО), на слете подростки
демонстрировали теоретичес-
кие знания ПДД для велосипе-
дистов и скутеристов, практи-
ческие навыки вождения вело-
сипеда. О различных аспектах
формирования транспортной
культуры обучающихся с огра-
ниченными возможностями
здоровья как залога успешной
работы по профилактике детс-
кого дорожно-транспортного
травматизма рассказала ди-
ректор специальной (коррек-
ционной) школы VIII вида
№804 заслуженный учитель
РФ Галина Кочубей. Галина
Николаевна считает, что, к со-
жалению, в настоящее время
отсутствует единая система
формирования транспортной
культуры у детей с особеннос-
тями развития, программы де-
ятельности по этому направле-
нию учебно-воспитательной
работы в рамках общеобразо-
вательной школы не всегда
подходят в работе с детьми
этой категории, поэтому назре-
ла острая необходимость в со-
здании специальных пособий,
методических рекомендаций,
конспектов интегрированных
уроков по данной тематике.
Педагогический коллектив
школы №804 создал рабочую
тетрадь для учащихся (специ-
альной) коррекционной школы
VIII вида по изучению Правил
дорожного движения и дорож-
ной безопасности, дидактичес-
кое пособие «Палитра» по изу-
чению Правил дорожного дви-
жения, методические пособия
по проведению интегрирован-
ного курса. О системе работы
школы по формированию
транспортной культуры обуча-
ющихся рассказала директор
школы №97 заслуженный учи-
тель РФ Ирина Мальчевская.

В связи с ростом ДТП в
2011 году по вине обучающих-

БЕЗОПАСНОСТЬ

Проверки на дорогах

ся, которые переходят дорогу
вне зоны пешеходного пере-
хода или из-за объекта, заго-
раживающего обзор, была по-
ставлена задача проанализи-
ровать методы и приемы обу-
чения детей безопасному по-
ведению на дороге. Для этого
ЦДиЮТ «Киевский» разрабо-
тал положение окружного кон-
курса «Лучший классный час
по ПДД», СЮТ «Солнцево» -
положение конкурса «Минутка
безопасности». По результа-
там конкурсов, которые ЗОУО
проводило в образовательных
учреждениях с февраля по
май 2012 года, сценарии
классных часов и минуток бе-

деятельности рассказала на-
чальник Центра мониторинга
ликвидации последствий до-
рожно-транспортных происше-
ствий МЧС России Ирина
Пляскина, которая отметила
насущное требование времени
- интеграцию усилий всех
служб, субъектов образова-
тельного процесса, способных
объединить общество, для ре-
шения задач обеспечения бе-
зопасности жизнедеятельнос-
ти на дорогах мегаполиса: учи-
телей, родителей, школьников,
сотрудников милиции и
ГИБДД, МЧС, специалистов в
области безопасности на
транспорте.

зопасности будут изданы от-
дельным сборником.

Благодаря неоценимой по-
мощи специалистов ФГУ
ВНИИ ГОЧС (ФЦ) МЧС России
по результатам работы ГЭП
были изданы информацион-
ные материалы, методические
материалы размещены на ин-
формационно-образователь-
ном портале по современным
формам, методам и приемам
спасения пострадавших в ДТП
и сайте ЗОУО, в газете «Све-
тофор», которая выходит раз в
полугодие и распространяется
в образовательных учреждени-
ях округа, интерактивные кар-
ты «Безопасные маршруты»
созданы в большинстве обра-
зовательных учреждений За-
падного округа.

Об основных итогах межве-
домственного взаимодействия
в рамках экспериментальной

Информация к сведению

В реализации проекта участвовали:
Центр по мониторингу ликвидации дорож-
но-транспортных происшествий Феде-
рального государственного учреждения
«Всероссийский научно-исследовательс-
кий институт по проблемам гражданской
обороны и чрезвычайных ситуаций» (Фе-
деральный центр науки и высоких техно-
логий) Министерства Российской Федера-
ции по делам гражданской обороны, чрез-
вычайным ситуациям и ликвидации по-
следствий стихийных бедствий. А также в
2010-2012 годах: образовательные учреж-
дения №1195, 97, 63, 262, 1003, 61, 99, 809,
587, 65, специальная (коррекционная) шко-
ла VIII вида №804, специальная (коррекци-
онная) начальная школа - детский сад IV
вида №1665, Детский оздоровительно-об-
разовательный центр, ЦДиЮТ «Киевс-
кий», станция юных техников «Солнце-
во», ЦДТ «Матвеевский»; в 2012-2013 го-
дах: образовательные учреждения №63,
587, 591, 589, 809, 1195, 97, специальная
(коррекционная) школа VIII вида №804,
специальная (коррекционная) начальная
школа - детский сад IV вида №1665, Центр
творческого развития и гуманитарного
образования «Дар».

Информация к сведению

Результат деятельности городской экспериментальнойРезультат деятельности городской экспериментальнойРезультат деятельности городской экспериментальнойРезультат деятельности городской экспериментальнойРезультат деятельности городской экспериментальной
площадки:площадки:площадки:площадки:площадки:

Создание программы обучающих занятий «Безопас-
ность на улицах и дорогах».

Создание интерактивной карты «Безопасный марш-
рут».

Организация обучающих занятий волонтерскими ко-
мандами «Дети для детей».

Организация проектной деятельности «Опасные ме-
ста района».

Разработка специальных методических пособий для
обучения учащихся с ОВЗ с учетом разного уровня их
психофизического и нейролингвистического развития.

Разработка и апробирование проблемно-ситуацион-
ных технологий формирования транспортной культуры с
использованием транспортной площадки и сборной авто-
дорожки.

Создание мультимедийных обучающих технологий
по формированию транспортной культуры обучающихся.

Формирование у обучающихся с ОВЗ специальных
качеств и навыков, определяющих их как ответственных
за собственную безопасность личностей.

Разработка методических рекомендаций для орга-
низации взаимодействия с родительской общественнос-
тью по профилактике детского дорожно-транспортного
травматизма.

Проведение специальной подготовки педагогов об-
разовательных учреждений - участников ГЭП - по безо-
пасности дорожного движения, методикам формирова-
ния транспортной культуры у детей с ОВЗ.

Разработка положений и проведение окружных кон-
курсов для обучающихся и педагогов образовательных
учреждений округа.

Результаты ГЭП были представлены:Результаты ГЭП были представлены:Результаты ГЭП были представлены:Результаты ГЭП были представлены:Результаты ГЭП были представлены:
на окружном презентационном форуме экспери-

ментальной и инновационной деятельности образова-
тельных учреждений ЗАО, который состоялся 18 мая
2012 года в школе №807;

на IV Международном конгрессе «Безопасность на
дорогах ради безопасности жизни» 27-28 сентября 2012
года в Санкт-Петербурге;

на расширенном заседании научно-координацион-
ного совета ФГБУ ВНИИ ГО ЧС 28 сентября 2012 года.

нализ данных Управления ГИБДД ГУ
МВД России по городу Москве показы-
вает, что количество ДТП с участием

учащихся образовательных учреждений за
2012 год увеличилось по сравнению с прошлым
годом на 9,6%, хотя по Западному округу за
2012 год и отмечается снижение количества
детей, пострадавших в ДТП (в 2011 году был
ранен 81 ребенок, пятеро погибли), цифры все
равно высокие: получили ранения 76 детей,
двое детей погибли.

Педагогический коллектив школы №97 на
протяжении нескольких лет тесно сотрудничал
с Центром по мониторингу ликвидации послед-
ствий дорожно-транспортных происшествий
ФГУ ВНИИ ГОЧС (ФЦ) МЧС России, поэтому он
и выступил с инициативой создания городской
экспериментальной площадки. Западное ок-
ружное управление образования эту идею под-
держало, в соответствии с приказом Департа-
мента образования от 11.06.2012 г. №1090 в
школе была открыта ГЭП «Разработка системы
формирования транспортной культуры обучаю-
щихся как фактор успешной профилактики дет-
ского дорожно-транспортного травматизма»
(научные руководители: заслуженный деятель
науки РФ, генерал-майор, начальник ФГУ
ВНИИ ГОЧС (ФЦ) В.Акимов, заведующая секто-
ром координации и межведомственного взаи-
модействия ЗОУО Е.Ольхова). Участники круг-
лого стола посетили музей МЧС России, со-
зданный в ЦО №97: член Центрального совета
ветеранов МЧС России Вадим Шорников под-
черкнул, что этот музей, созданный в школе

В шкВ шкВ шкВ шкВ школе №97 состоялся круголе №97 состоялся круголе №97 состоялся круголе №97 состоялся круголе №97 состоялся круглый столлый столлый столлый столлый стол
попопопопо резурезурезурезурезульльльльльтатам деятельности городсктатам деятельности городсктатам деятельности городсктатам деятельности городсктатам деятельности городскойойойойой
экспериментальной площадки «Разработкаэкспериментальной площадки «Разработкаэкспериментальной площадки «Разработкаэкспериментальной площадки «Разработкаэкспериментальной площадки «Разработка
системы формирования транспортнойсистемы формирования транспортнойсистемы формирования транспортнойсистемы формирования транспортнойсистемы формирования транспортной
культуры обучающихся как факторкультуры обучающихся как факторкультуры обучающихся как факторкультуры обучающихся как факторкультуры обучающихся как фактор
успешной профилактики детского дорожно-успешной профилактики детского дорожно-успешной профилактики детского дорожно-успешной профилактики детского дорожно-успешной профилактики детского дорожно-
транспортного травматизма».транспортного травматизма».транспортного травматизма».транспортного травматизма».транспортного травматизма».

Информация к сведению

Ежемесячно на дорогах города Москвы
с участием детей происходит около 100
дорожно-транспортных происшествий
(ДТП). Основная доля пострадавших в ДТП
детей (около 62,17%) приходится на воз-
раст с 7 до 14 лет, именно в этом возрасте
дети начинают самостоятельно передви-
гаться по городу, кататься на роликах,
скейтбордах, велосипедах и скутерах.
Большинство ДТП, повлекших человечес-
кие жертвы, происходит по вине самих
участников дорожного движения из-за
низкой культуры поведения на дорогах.
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Ãàçåòà îñíîâàíà â 1924 ãîäó

ÃËÀÂÍÛÉ ÐÅÄÀÊÒÎÐ -
Ïåòð ÏÎËÎÆÅÂÅÖ

ÃÅÍÅÐÀËÜÍÛÉ ÄÈÐÅÊÒÎÐ -
Åâãåíèé ÀÃÎØÊÎÂ

Øåô-ðåäàêòîð ìîñêîâñêîãî âûïóñêà
«Ó÷èòåëüñêîé ãàçåòû»
Âèêòîðèÿ ÌÎËÎÄÖÎÂÀ

ÐÅÄÀÊÖÈÎÍÍÀß ÊÎËËÅÃÈß:
Èðèíà ØÂÅÖ -

ïåðâûé çàìåñòèòåëü ãëàâíîãî ðåäàêòîðà -
îòâåòñòâåííûé ñåêðåòàðü,

Èðèíà ÄÈÌÎÂÀ -
ïåðâûé çàìåñòèòåëü ãëàâíîãî ðåäàêòîðà,

Îëüãà ÌÀÊÑÈÌÎÂÈ× -
çàìåñòèòåëü ãëàâíîãî ðåäàêòîðà,

Íàòàëüÿ ÁÓÍßÊÈÍÀ,
Ñâåòëàíà ÐÓÄÅÍÊÎ

ÎÒÄÅËÛ
îáðàçîâàíèÿ è âîñïèòàíèÿ

ðåäàêòîð Ñâåòëàíà ÐÓÄÅÍÊÎ - (495) 623-57-81
Ëîðà ÇÓÅÂÀ - (495) 623-57-81

Îêñàíà ÐÎÄÈÎÍÎÂÀ - (495) 607-78-57
Ìàðãàðèòà ÊÓÐÃÀÍÎÂÀ - (495) 623-02-85

Îëüãà ÌÀÐÈÍÈ×ÅÂÀ

ïîëèòèêè è ýêîíîìèêè îáðàçîâàíèÿ
ðåäàêòîð Àííà ÄÀÍÈËÈÍÀ - (495) 623-39-17

Âàäèì ÌÅËÅØÊÎ - (495) 623-39-17

èíôîðìàöèè
Íàòàëüÿ ÁÓÍßÊÈÍÀ - (495) 607-78-57

ïèñåì è ñîöèàëüíîé çàùèòû
ðåäàêòîð Íàäåæäà ÒÓÌÎÂÀ - (495) 623-02-85

êóëüòóðû
ðåäàêòîð Àííà ÕÐÓÑÒÀËÅÂÀ - (495) 607-78-57

Òàòüÿíà ÅÔËÀÅÂÀ - (495) 607-78-57

êîìïüþòåðíûé
Âàëåðèé ÖÓÊÀÍÎÂ - (495) 623-15-49

þðèäè÷åñêèé
Òàòüÿíà ÏÎÃÎÐÅËÎÂÀ - (495) 623-02-85

ÄÈÐÅÊÖÈß «ÓÃ»-ÎÍËÀÉÍ
äèðåêòîð Îëüãà ÌÀÊÑÈÌÎÂÈ× - (495) 607-93-40

ÀÃÅÍÒÑÒÂÎ «ÊÐÓÃ-òóð»
äèðåêòîð Ïàâåë ÊÐÈÂÎÓÑÎÂ - (495) 623-60-50

ÑÎÁÊÎÐÎÂÑÊÈÅ ÏÓÍÊÒÛ
Âåëèêèé Íîâãîðîä - Ñâåòëàíà ÏÎÒÀÏÎÂÀ

(8162) 66-08-11;
Âîðîíåæ - Òàòüÿíà ÌÀÑËÈÊÎÂÀ

(473) 242-22-06;
Åêàòåðèíáóðã - Ìàðèíà ÐÎÌÀÍÎÂÀ

(343) 234-34-35;
Íèæíèé Íîâãîðîä - Âåðà ÀÁÐÀÌÎÂÀ

(831) 218-78-18;
Íîâîñèáèðñê - Íèíà ÊÎÏÒÞÃ

8-962-831-73-75;
Îìñê - Íàòàëüÿ ßÊÎÂËÅÂÀ (3812) 73-34-97;
Ñàíêò-Ïåòåðáóðã - Íàòàëüÿ ÀËÅÊÑÞÒÈÍÀ

(812) 366-18-85

Âåäóùèé ðåäàêòîð
Âèêòîðèÿ ÌÎËÎÄÖÎÂÀ

Êîìïüþòåðíàÿ âåðñòêà
Êîíñòàíòèí ÃÐÅÑÑÅËÜ

Çàâ. êîððåêòóðîé
Íèíà ÊÐÀÑÈÊÎÂÀ

ÏÐÈËÎÆÅÍÈß «ÓÃ»
«Ìîé ïðîôñîþç»

Íàòàëüÿ ÁÓÍßÊÈÍÀ - (495) 607-78-57
«ÓÃ-Ìîñêâà»

Âèêòîðèÿ ÌÎËÎÄÖÎÂÀ - (495) 623-02-85

Àäðåñ ðåäàêöèè:
107045, Ìîñêâà, Àíàíüåâñêèé ïåðåóëîê,

4/2, ñòð. 1
Òåëåôîí äëÿ ñïðàâîê (495) 628-82-53.

Ôàêñ (495) 624-29-27.
Ýëåêòðîííàÿ ïî÷òà ug@ug.ru

Âåá-ñàéò: http://www.ug.ru

Ó÷ðåäèòåëü:
æóðíàëèñòñêèé êîëëåêòèâ ðåäàêöèè.

Èçäàòåëü:

ÇÀÎ «Èçäàòåëüñêèé äîì «Ó÷èòåëüñêàÿ ãàçåòà».

© «Ó÷èòåëüñêàÿ ãàçåòà».
Âñå ïðàâà çàùèùåíû.
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Ê - ìàòåðèàë ïå÷àòàåòñÿ íà êîììåð÷åñêîé
îñíîâå. Ðåäàêöèÿ íå íåñåò îòâåòñòâåííîñòè

çà äîñòîâåðíîñòü èíôîðìàöèè, äàííîé
â ðåêëàìíîì îáúÿâëåíèè.

Òî÷êà çðåíèÿ àâòîðà ìîæåò íå ñîâïàäàòü
ñ ïîçèöèåé ðåäàêöèè. Ðóêîïèñè, ôîòîãðàôèè,

ðèñóíêè íå ðåöåíçèðóþòñÿ è íå âîçâðàùàþòñÿ.

Âðåìÿ ïîäïèñàíèÿ â ïå÷àòü:
ïî ãðàôèêó 14.00,
11 ìàðòà 2013 ã.

Ãàçåòà çàðåãèñòðèðîâàíà Ôåäåðàëüíîé
ñëóæáîé ïî íàäçîðó â ñôåðå ñâÿçè,

èíôîðìàöèîííûõ òåõíîëîãèé è ìàññîâûõ
êîììóíèêàöèé (ÏÈ ¹ÔÑ77-50524)

Îòïå÷àòàíî â òèïîãðàôèè
ÎÀÎ «Ìîñêîâñêàÿ ãàçåòíàÿ òèïîãðàôèÿ»

123995, ã. Ìîñêâà, óë. 1905 ãîäà,
ä. 7, ñòð. 1

Èíäåêñû: 19690, 16807
Òèï. 0627

Òèðàæ 5000 ýêç.
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очу напомнить руково-
дителям образователь-
ных учреждений, что об-

разовательное учреждение не-
сет ответственность, установ-
ленную еще пока существую-
щим и действующим Законом
РФ «Об образовании», за
жизнь и здоровье обучающих-
ся, воспитанников и работни-
ков ОУ во время образователь-
ного процесса. Образователь-
ный процесс в школе регулиру-
ется расписанием занятий, ко-
торое утверждает директор
школы, и другими локальными
актами.

К образовательному про-
цессу относятся: уроки, лабора-
торные занятия, лекции, время
отдыха между занятиями, учеб-
ная практика, занятия по трудо-

БЕЗОПАСНОСТЬ

Владимир РАЗДИН, начальник правового управления Департамента образования:

Будьте внимательны: ответственность
руководителей ОУ и педагогов за жизнь

и здоровье детей никто не отменял

Памятка для детей о безопасном поведении

Нельзя заходить в подъезд и лифт с незнакомыми людь-
ми. Лучше выйти из подъезда и подождать, пока не появится
кто-то знакомый.

Нельзя приглашать в гости незнакомых или малознако-
мых, в том числе детей, если дома нет взрослых.

Если ты остался дома один, не открывай дверь даже зна-
комым. Если кто-то пытается силой ломиться в дверь, немед-
ленно звони в полицию по телефону 02.

Не следует разговаривать с незнакомым человеком, по те-
лефону отвечать на его вопросы: «Кто дома?», «Когда вернут-
ся родители?».

Необходимо держаться подальше от опасных мест: подва-
ла, открытых люков, пустырей, гаражей, машин во дворе.

Если подошел незнакомец и предлагает тебе куда-то пой-
ти, не вступай с ним в разговор, немедленно убегай от него туда,
где есть люди.

Не уходи из дома, не сообщив родителям.
Никогда не садись в автомобиль без разрешения родите-

лей.
Не бери конфеты или другие подарки от незнакомых или

малознакомых людей.
Отойди от автомобиля, который едет за тобой, постарай-

ся свернуть в противоположную сторону.
Выучи наизусть свой домашний адрес, телефон и телефо-

ны родителей.
Если кто-то пытается силой посадить тебя в автомобиль

или увести за собой, постарайся привлечь внимание окружаю-
щих.

Научись говорить «нет» чужим взрослым.
Обязательно расскажи родителям, преподавателю в шко-

ле или работнику полиции о тех людях, которые ведут себя
странно, непривычно.

Сообщи родителям, если кто-то из взрослых попросил
тебя держать что-либо в тайне.

Если ты потерялся в торговом центре, обратись к ближай-
шему кассиру или администратору торгового зала, если на ули-
це, то лучше обратиться к работнику полиции или работникам
учреждений, находящихся вблизи.

Памятка для родителей «Если пропал ребенок»

Наверняка каждый родитель бывал в ситуации, когда ребенок
вовремя не пришел домой. К счастью, чаще история заканчива-
ется благополучно: сын или дочка просто загулялись с друзьями,
забыв о времени. Но пока ребенка нет дома, воображение рису-
ет картины страшных происшествий. Как поступать, чтобы по-
добные неприятности все же миновали вашего ребенка?

Интересуйтесь кругом общения вашего сына или дочери, с
раннего возраста приучите их предупреждать вас, куда и с кем
они идут, когда вернутся (даже если выходят во двор погулять
или идут в магазин). Доверительные отношения с детьми - один
из ключей к обеспечению их безопасности. Найдите подходящие
слова и внушите им чувство ответственности за свою жизнь,
научите правилам безопасного поведения. Как бы заняты вы ни
были, как бы ни были значимы ваши дела, нет ничего важнее
жизни ребенка!

При исчезновении не стоит сразу предполагать худшее - не
всякий ребенок, который не пришел вовремя домой, стал жерт-
вой преступных обстоятельств, на такой случай научите ребенка
членораздельно произносить свои фамилию, телефон и адрес.

Если ваш ребенок вечером не вернулся домой и обзвон дру-
зей не дал результатов, привлеките к поиску как можно больше
знакомых, каждому добровольцу поручите поиск на определен-
ном участке. Назовите приметы пропавшего - рост, телосложе-
ние, цвет волос, черты лица, особенности походки и жестикуля-
ции, а также особые приметы - расположение родинок и шрамов,
татуировок. Вспомните вещи, которые он с собой носит, - сумку,
часы, телефон. Действуйте, даже если милиция заверяет вас,
что делает все возможное. Предъявляйте фотографию ребенка
в местах, где он мог оказаться. Если кто-либо опознал вашего
близкого по фотоснимку, обязательно запишите его полный до-
машний адрес и телефон, расспросите, почему запомнился ре-
бенок. При этом в квартире должен остаться кто-то, чтобы про-
должать вести поиск по телефону и отменить розыск, если ребе-
нок вернулся домой. Если в первый день поиски не принесли ре-
зультатов, обратитесь в редакции газет, на радио и телевидение
с просьбой дать информацию о пропавшем в ближайших выпус-
ках. Распечатайте и расклейте объявления о розыске с фотогра-
фией.

Мнение по поводу

Исаак КАЛИНА, министр образования Москвы:Исаак КАЛИНА, министр образования Москвы:Исаак КАЛИНА, министр образования Москвы:Исаак КАЛИНА, министр образования Москвы:Исаак КАЛИНА, министр образования Москвы:

- Понятно, что все мы, вступая в должность, читаем все доку-
менты, положения закона, знакомимся со своими должностны-
ми обязанностями. Но с течением времени часть документов
уходит из первой зоны внимания. Однако управленцам и педа-
гогам нужно помнить о своей ответственности.

Я не сомневаюсь, что, к сожалению, факты нарушения рас-
писания наверняка бывают и в столичных школах. Не дай бог,
чтобы события, подобные событиям в Уссурийске, произошли в
таком огромном городе, как Москва.

Обращаюсь ко всем директорам и педагогам: обратите осо-
бое внимание на то, что сказал Владимир Раздин! Мы должны
быть внимательными и неукоснительно соблюдать законы!

вому, профессиональному обу-
чению, профессиональной ори-
ентации, производственная
практика, общественно полез-
ный труд, научно-исследова-

ся включает в себя обеспече-
ние безопасности обучающих-
ся во время пребывания в орга-
низации, осуществляющей об-
разовательную деятельность».

Самое главное, что по
Гражданскому кодексу РФ
(статья 1073) если малолетне-
му гражданину причинен вред
во время, когда он временно
находился в образовательной
организации, то эта организа-
ция или должностное лицо от-
вечают за причиненный вред.
Например, в 1982 году с ребен-
ком в Северном округе по не-
досмотру случилось несчас-
тье, и окружное управление
образования до сих пор платит
ему пенсию.

Руководители образова-
тельных учреждений должны
знать: есть расписание, и если
занятия или работа, в которой
участвовал ребенок, закончи-
лись раньше, все равно есть
режимный момент. В Уссурий-
ске бабушка задержалась на
несколько минут на остановке
автобуса, и ей не хватило не-
много времени, чтобы дойти от
остановки до школы и встре-
тить после занятий свою внуч-
ку. В результате ребенок погиб
от рук негодяя.

Москва - город большой, у
нас много разных школ, порой
ребенка из-за отмены урока
или освобождения от физкуль-
туры могут отпустить, сказать:
«Иди домой!» Но это не снима-
ет ответственности с педагогов
и управленцев за жизнь и здо-
ровье ребенка.

тельские и опытно-
конструкторские
работы, походы,
экскурсии, экспе-
диции, спортивные
соревнования и,
самое главное, пе-
ревозка или пере-
ходы к месту про-
ведения мероприя-
тий и наоборот.

Персональная
ответственность за
жизнь и здоровье
ребенка несет дол-
жностное лицо об-
разовательного уч-
реждения - руково-
дитель самого ОУ.

Эта норма зако-
на перенесена и во вступаю-
щий с 1 сентября 2013 года За-
кон «Об образовании в РФ»
№273, где статья 41 гласит:
«Охрана здоровья обучающих-
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Московский
городской

Дом учителя
приглашает

в мартеКак здорово, что все
мы сегодня собрались

Четверг, 14Четверг, 14Четверг, 14Четверг, 14Четверг, 14
Паркетный зал
Клуб ветеранов
педагогического труда.
Начало в 15.00.

Концертный зал
Городская конференция для
учителей географии
«ФГОС для основной школы».
Начало в 15.30.

Пятница, 15Пятница, 15Пятница, 15Пятница, 15Пятница, 15
Дом ветеранов
педагогического труда
«Дом учителя - Дому
ветеранов»
Концерт ансамбля русской
песни «Родные напевы».
Начало в 18.00.

Суббота, 16Суббота, 16Суббота, 16Суббота, 16Суббота, 16
Концертный, театральный,
паркетный залы, голубая
гостиная, комнаты 2-14 и 2-15
«Единая независимая
Ассоциация педагогов»
Фестиваль методических
идей.
Начало в 12.00.

Воскресенье, 17Воскресенье, 17Воскресенье, 17Воскресенье, 17Воскресенье, 17
Паркетный зал
«Великие женщины планеты»
Концерт солистов вокально-
хоровой студии Народного
коллектива хора учителей
Москвы.
Начало в 15.00.

Театральный зал
Клуб любителей театра
Э. де Филиппо. «Неаполь -
город миллионеров»
Спектакль Народного
драматического театра.
Начало в 17.00.

Вторник, 19Вторник, 19Вторник, 19Вторник, 19Вторник, 19
Концертный, паркетный залы
Ассоциация учителей
иностранных языков
Конкурс ораторского
искусства на английском
языке.
Начало в 15.00.

Комн. 2-15
Заседание Ассоциации
школьных библиотекарей.
Начало в 15.00.

Голубая гостиная
Заседание Ассоциации
учителей черчения.
Начало в 16.00.

Среда, 20Среда, 20Среда, 20Среда, 20Среда, 20
Концертный зал
«Истоки творчества»
Городской семинар для
музыкальных руководителей и
педагогов дополнительного
образования дошкольных
образовательных учреждений.
Начало в 10.00.

ТРАДИЦИИ

Уже который год бывшие выпускникиУже который год бывшие выпускникиУже который год бывшие выпускникиУже который год бывшие выпускникиУже который год бывшие выпускники
иииии студенты МПГУ собираются вместе встуденты МПГУ собираются вместе встуденты МПГУ собираются вместе встуденты МПГУ собираются вместе встуденты МПГУ собираются вместе в однойоднойоднойоднойодной
аудитории, где исполняют песни иаудитории, где исполняют песни иаудитории, где исполняют песни иаудитории, где исполняют песни иаудитории, где исполняют песни и читаютчитаютчитаютчитаютчитают
стихи своего собственного сочинения илистихи своего собственного сочинения илистихи своего собственного сочинения илистихи своего собственного сочинения илистихи своего собственного сочинения или
других известных авторов, окончивших этотдругих известных авторов, окончивших этотдругих известных авторов, окончивших этотдругих известных авторов, окончивших этотдругих известных авторов, окончивших этот
вуз. В этот раз и нам, школьникам,вуз. В этот раз и нам, школьникам,вуз. В этот раз и нам, школьникам,вуз. В этот раз и нам, школьникам,вуз. В этот раз и нам, школьникам,
посещающим подготовительные курсы припосещающим подготовительные курсы припосещающим подготовительные курсы припосещающим подготовительные курсы припосещающим подготовительные курсы при
МПГУ, посчастливилось побывать на этомМПГУ, посчастливилось побывать на этомМПГУ, посчастливилось побывать на этомМПГУ, посчастливилось побывать на этомМПГУ, посчастливилось побывать на этом
замечательном празднике и увидетьзамечательном празднике и увидетьзамечательном празднике и увидетьзамечательном празднике и увидетьзамечательном празднике и увидеть
иииии услышать знаменитых авторов.услышать знаменитых авторов.услышать знаменитых авторов.услышать знаменитых авторов.услышать знаменитых авторов.

громная аудитория была практически
полностью заполнена студентами, пре-
подавателями и выпускниками. Вечер

открыла декан филологического факультета
Ольга Князева, которая призналась, как ей при-
ятно видеть всех студентов и выпускников, как
радует ее дружеская и теплая атмосфера, кото-
рая царит в МПГУ - бывшем МГПИ им. В.И. Ле-
нина.

дружбе людей, которых воспи-
тывали и учили в этом вели-
ком здании, в дружбе, которая
выходит за рамки студенче-
ства и длится всю жизнь. Это
высший знак качества. Хочу,
чтобы все это понимали и все-
гда помнили об этом».

Вадим Егоров начал с рас-
сказа о его обучении в МПГУ,
которое он вспоминает с ог-
ромной радостью, а затем ис-
полнил несколько своих песен,
некоторые из которых были на-
писаны в стенах университета.
У Уполномоченного по правам
человека в РФ Владимира Лу-
кина самые яркие воспомина-
ния о поступлении в вуз: «Впер-
вые оказавшись в этом инсти-
туте, я заметил гигантское ко-
личественное превосходство
девушек: мне навстречу шла
группа красивых девчонок,
одна симпатичнее другой. Я
спрятался за угол и решил:
если за десять минут пройдет
хотя бы три парня - буду посту-
пать сюда. Прошло четыре, и я
поступил».

Еще один выпускник МПГУ
Юлий Ким сразу настроил
публику на веселый и пози-
тивный лад: комические пес-
ни, которые исполнил Юлий
Черсанович, были написаны
им в молодости, так что автор
смог развеселить весь зал.
Последнюю песню Юлий Ким
спел с хором студентов, кото-
рые позже исполнили гимн
МПГУ, написанный в 1953
году Юрием Визбором, Юри-
ем Ряшенцевым и Владими-
ром Красновским, а также
знаменитую песню Юрия Виз-
бора «Милая моя».

На этой теплой и трогатель-
ной ноте и подошел к заверше-
нию концерт авторской песни,
но выпускники еще долго об-
щались со студентами и дели-
лись впечатлениями друг с
другом. Вечер авторской песни
в МПГУ проходит не в первый и
не в последний раз. Это мероп-
риятие объединяет студентов,
выпускников и преподавате-
лей в единое целое, а написан-
ные от души песни никого не
оставляют равнодушным.

Кристина БЕССТРАШНОВА,Кристина БЕССТРАШНОВА,Кристина БЕССТРАШНОВА,Кристина БЕССТРАШНОВА,Кристина БЕССТРАШНОВА,
ученица 11-го класса ЦО №1497;ученица 11-го класса ЦО №1497;ученица 11-го класса ЦО №1497;ученица 11-го класса ЦО №1497;ученица 11-го класса ЦО №1497;

Мария АКАТОВА,Мария АКАТОВА,Мария АКАТОВА,Мария АКАТОВА,Мария АКАТОВА,
ученица 11-го класса лицеяученица 11-го класса лицеяученица 11-го класса лицеяученица 11-го класса лицеяученица 11-го класса лицея

города Фрязино;города Фрязино;города Фрязино;города Фрязино;города Фрязино;
Евгения ВЯЛКИНА,Евгения ВЯЛКИНА,Евгения ВЯЛКИНА,Евгения ВЯЛКИНА,Евгения ВЯЛКИНА,

выпускница филфака МПГУвыпускница филфака МПГУвыпускница филфака МПГУвыпускница филфака МПГУвыпускница филфака МПГУ
(фото)(фото)(фото)(фото)(фото)

- Юлий Черсанович, по-
нравился ли вам концерт в
МПГУ?

- Да, единственное, чего не
хватало, - это песен молодого
поколения. В МПГУ и сейчас
время от времени продолжают
сочинять свое, но хор пел
наши старые песни, это прият-
ный подарок.

- Как вы относитесь к
тому, что ваши песни помнят
и поют?

- Испытываю великую гор-
дость!

- Какие советы даете мо-
лодому поколению?

- Когда у меня спрашивают,
что предложить молодому че-
ловеку, который хотел бы по-
служить Отчизне, я отвечаю
так: в наше время есть два
пути - это поприще честного

журналиста и путь преподава-
теля, уж преподаватель точно
бесчестным быть не может.

- Над чем вы сейчас рабо-
таете? Какие есть творчес-
кие планы?

- Если вы гуляете по Москве
и смотрите вокруг себя, то на-
верняка замечали афишу
«Граф Орлов» - это мюзикл,
который целиком построен на
моем либретто. До этого я ра-
ботал над мюзиклом «Монте-
Кристо». Сейчас главным об-
разом сочиняю пьесы и к ним
обязательно пишу песни.

Анастасия ТАФИНЦЕВА,Анастасия ТАФИНЦЕВА,Анастасия ТАФИНЦЕВА,Анастасия ТАФИНЦЕВА,Анастасия ТАФИНЦЕВА,
ученица 11-го классаученица 11-го классаученица 11-го классаученица 11-го классаученица 11-го класса

ЦО №1497;ЦО №1497;ЦО №1497;ЦО №1497;ЦО №1497;
Александр ПРОВОРОВ,Александр ПРОВОРОВ,Александр ПРОВОРОВ,Александр ПРОВОРОВ,Александр ПРОВОРОВ,

ученик 11-го классаученик 11-го классаученик 11-го классаученик 11-го классаученик 11-го класса
ЦО №1811ЦО №1811ЦО №1811ЦО №1811ЦО №1811

Хор филологического факультета исполнил
песни известных бардов - выпускников МПГУ
Ады Якушевой и Вадима Егорова, а Андрей Кра-
маренко спел песни одного из самых любимых
выпускников МПГУ - МГПИ Юрия Визбора.

Вице-президент Российского общества име-
ни Януша Корчака профессор Ирина Демакова
(Олтаржевская) призналась: «Годы проходят, а
мы снова и снова приходим сюда и чувствуем
такую огромную любовь друг к другу, такое вос-
хищение! Конечно, славу нашему университету
принесли его знаменитые выпускники. Они, на-
верное, даже не догадываются, какую огромную
роль сыграли в жизни всех тех, кто после окон-
чания вуза пошел работать в школу, среди них
был, например, к сожалению, уже ушедший из
жизни директор школы им. В.В.Маяковского
Семен Богуславский». Его стихотворение она
прочла в завершение своего выступления.

Ирину Демакову поддержал известный
поэт, автор текстов песен к фильмам «Три
мушкетера», «Гардемарины, вперед!» и мно-
гим другим, выпускник МПГУ Юрий Ряшенцев:
«Сколько раз я стоял на этой сцене, сколько
раз говорил с аудиторией... Конечно, для нас
такие встречи - это праздник со слезами на
глазах. Стоит увидеть на экране нашу Аду Яку-
шеву или Семена Богуславского, как сразу
чувствуешь удар по сердцу... Сейчас у универ-
ситета трудное время, но я считаю, что есть
одна вещь, на которую никто никогда не посяг-
нет. Никто не может усомниться в крепкой

Вопросы по поводу


